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PF conclui que Bolsonaro atuou 
diretamente na tentativa de golpe

ATAQUE À DEMOCRACIA

Relatório aponta que ex-presidente também sabia do plano para matar Lula, Alckmin e Moraes. Página 15

Foto: Evandro Pereira

Caminhos da Fé inicia nova fase no Convento de Santo Antônio
Projeto em andamento, no Centro Cultural São Francisco, concluiu a recuperação dos azulejos figurativos e começará o restauro dos não figurativos. Página 5

Eleição confirma 
permanência 
de Galdino no 
comando da ALPB

Deputado foi reeleito por una-
nimidade e pode completar um 
ciclo de oito anos na Presidência 
da Assembleia Legislativa.

Página 14

Israel fecha acordo 
com o Hezbollah e 
inicia cessar-fogo 
no Líbano

Primeiro-ministro Benjamin 
Netanyahu disse que suspensão 
dos ataques permitirá que Israel 
foque na “ameaça do Irã”.

Página 16

Cabedelo abre 
edital para 
quiosques, em 
praias turísticas

Estabelecimentos serão ins-
talados em Camboinha, Areia 
Dourada e Praia Formosa. Ins-
crições seguem até o dia 29.

Página 8

Patrocínio será destinado aos times locais que divulgarem 
as campanhas educativas de trânsito do Detran-PB.

Página 13

Organizado pelo Governo do Estado, evento reúne autores de seis 
países e terá feira de livros, debates, shows e exposições, em João 
Pessoa, destacando a integração cultural entre países lusófonos.
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Governador autoriza edital 
de apoio a clubes de futebol

Festival Literário Internacional 
da Paraíba começa amanhã

Foto: Francisco França/Secom-PB

Foto: Edson Matos/Arquivo A União

FPF divulga 
regulamento e 
tabela básica do 
Paraibano

Campeonato estadual de fu-
tebol deve começar no dia 11 de 
janeiro e terá o mesmo formato 
da edição de 2024.

Página 22

n “A arte possui um 
papel educativo e 
transformador. Ela tem 
o poder de sensibilizar 
e auxiliar o indivíduo 
a transcender as suas 
próprias fronteiras”.

Emerson Barros de Aguiar

Página 2

n “Deixo aqui um 
alerta e uma solicitação 
aos poderes públicos. 
Caminhar é preciso, 
mas é preciso também 
caminhar com 
segurança”.

Vitória Lima

Página 10

Iniciativa valoriza o esporte e fortalece ações para um trânsito seguro

Escritora Maria Valéria Rezende é uma das convidadas do FliParaíba



João Pessoa definitivamente é a “bola da vez” no que diz respeito ao turismo, e 
não só no Brasil, mas no mundo. Pipocam notícias, das mais diferentes fontes, com 
pesquisas diversas, que mostram a Capital paraibana como um dos destinos turís-
ticos mais procurados. A mais recente, divulgada na última semana, foi um ran-
king montado pelo Booking, plataforma para agendamento de hospedagens, apon-
tou que João Pessoa deve ser um dos destinos mais procurados do mundo em 2025.

Para realizar o estudo, o Booking combinou os dados internos de reservas, bus-
cas da plataforma e entrevistas com especialistas para apontar as tendências glo-
bais do turismo para o próximo ano.

Uma das tendências apontadas pela plataforma é a busca por lugares menos ex-
plorados, que oferecem experiências genuínas e memoráveis. A pesquisa também 
destacou o interesse crescente por destinos sustentáveis, experiências culturais au-
tênticas e o desejo por locais que proporcionem contato direto com a natureza. Tudo 
isso contribui para o destaque alcançado por João Pessoa, que além de ter belas praias, 
vem se esforçando para coibir a poluição nesses locais, e também possui reservas 
naturais como o Jardim Botânico e o Parque Zoobotânico da Bica.

A pesquisa rapidamente espalhou-se nas redes sociais, principalmente entre os 
moradores da Capital paraibana, e dividiu opiniões. Enquanto alguns mostravam-
se orgulhosos, muitos revelaram-se preocupados com a “invasão” de turistas que 
o próximo verão promete.

É compreensível. Pelo ponto de vista dos moradores da cidade, o trânsito se com-
plica, as praias e outros pontos turísticos ficam muito lotados, o transporte por apli-
cativo entra em tarifa dinâmica e tudo tende a ficar mais caro. Ou seja, a presença 
dos turistas pode mesmo acabar parecendo um transtorno.

Por outro lado, é o momento do setor hoteleiro, dos bares e restaurantes, dos ar-
tesãos, guias turísticos, taxistas, vendedores ambulantes e comércio em geral terem 
seus maiores lucros do ano. 

O turismo gera emprego e renda e garante a sobrevivência de muitos trabalha-
dores. Por mais que pareça inconveniente, à primeira vista, lidar com a cidade lota-
da, é assim que a economia de João Pessoa será alavancada, principalmente após a 
conclusão das obras do Polo Turístico Cabo Branco.

Em matéria publicada por este mesmo jornal, na ocasião do aniversário da ci-
dade, especialistas já apontavam que o turismo é uma das maiores vocações eco-
nômicas de João Pessoa e, por meio dele, o município pode se desenvolver cada vez 
mais. É preciso preparar a cidade para receber os turistas de forma mais confortável 
e sustentável, mas é preciso recebê-los e celebrar João Pessoa aberta para o mundo.

João Pessoa e o turismo
Editorial

Finalmentem na direção certa
Com os ataques sistemáticos à Cisjordâ-

nia, ao Líbano e à Síria, além, óbvio, à Pa-
lestina, o estado teocrático sionista de Israel 
deixou clara sua intenção de expandir o li-
mite de suas fronteiras. Alguns militares já 
usam em suas fardas o mapa que inclui o 
território a ser tomado dos países já citados, 
mas também de parte do Egito.

Os sionistas já assumiram sua sanha pe-
las terras vizinhas e, aliás, estão recrudes-
cendo suas ações bélicas rapidamente. Não 
admira que mais de 3.650 pessoas tenham 
sido assassinadas no Líbano, desde outubro 
de 2023, a maioria desde o mês passado, se-
gundo o Ministério da Saúde local. 

Além disso, governos de outros países 
também já demostraram o apoio irrestrito 
às ações sionistas pelo mundo. Os EUA li-
deram essa lista por ser o grande financia-
dor da ações terroristas, mas países como 
Alemanha e Holanda também têm criado 
leis e regras que proíbem e criminalizam 
até o uso de lenços palestinos.

Estamos falando do endosso a ataques 
terroristas contra civis que, apenas em 
Gaza, na Palestina, já mataram 44.235, em 
mais de um ano de bombardeios israelen-
ses, segundo o Ministério da Saúde do ter-
ritório palestino. 

Contudo, se os políticos mantêm ligação 
com os extremistas racistas de Israel, as po-
pulações não mais aceitam assistir ao geno-
cídio e à escalada violenta calados. A pró-
pria ONU e o Tribunal Penal Internacional 
(TPI) já se manifestaram formalmente con-
tra a tentativa de apagar o povo e a cultura 
palestinos, incluindo condenação de Netan-
yahu, o primeiro ministro sionista, por cri-
mes de guerra e contra a humanidade, de-
cretando sua prisão.

Com isso, Netanyahu e Gallant, seu mi-
nistro da guerra, podem ser detidos em 
qualquer um dos 124 países signatários do 
Estatuto de Roma — fundador da corte — 
que têm o dever legal de prendê-los, caso 
estejam em seus territórios.

Entre os países-membros, estão aliados 
históricos de Israel, que empregaram re-
cursos ao genocídio, incluindo armas e di-
plomacia, como Reino Unido, França, Ale-
manha, Bélgica, Itália, Holanda, Canadá, 
Austrália, Dinamarca e Suíça. Todos, exceto 
a Alemanha, sugeriram acatar as medidas.

Outros signatários são: Brasil, Colôm-
bia, México, Espanha, Irlanda, Noruega, 
Coreia do Sul, Japão, Nova Zelândia, Nigé-
ria e Quênia. Os Estados Unidos já fizeram 
parte desse acordo, mas retirou-se do Esta-
tuto em 2002, quando, eles próprios investi-
ram pesadamente em crimes de guerra nas 
invasões ao Iraque e Afeganistão.

Os olhos do mundo estão, finalmente, 
abertos para enxergar o terror do sionismo 
e, em alguma medida, passou a condenar e 
até a combater a expansão territorial do es-
tado racista de Israel. Que não tarde a che-
gar o dia em que o menino Handala possa 
descansar junto com seu autor, Naji al-Ali.
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Saúde na melhor idade

“Militares já 
usam em suas 
fardas o mapa 
que inclui o 
território a 
ser tomado de 
outros países

Maurício Melo

Para ilustrar o caráter transitório e des-
cartável da arte, na contemporaneidade, o 
“artista plástico”  italiano Maurizio Catte-
lan, prendeu uma banana a uma fita ade-
siva, numa suposta “provocação” sobre o 
verdadeiro sentido da arte.

A instalação, batizada de “Comedian”, 
que consiste numa banana reposta dia-
riamente numa fita presa a uma pare-
de branca, foi vendida por 35 milhões de 
reais, num leilão na Sotheby’s, em Nova 
York.

Seja para referir-se ao valor intrínse-
co da arte ou à dinâmica desse “mercado”, 
transgressão por transgressão, a atitude 
do estudante sul-coreano Noh Huyn-soo 
foi muito mais contestadora: o rapaz  co-
meu a fruta que compõe a peça e ainda 
devolveu a sua casca à parede onde es-
tava presa.

Um amigo querido costumava repetir 
que se tivesse nascido para chocar, seria 
uma galinha. Concordo com ele. Não creio 
que escandalizar seja o propósito da arte.

A verdadeira arte vai além do simples 
entretenimento: ela toca profundamen-
te os sentimentos, comove, desperta vir-
tudes e promove a reflexão sobre valores, 
como a solidariedade, o amor e a compai-
xão. A arte possui um papel educativo e 
transformador. Ela tem o poder de sensibi-
lizar e auxiliar o indivíduo a transcender 
as suas próprias fronteiras de se aproxi-
mar de ideais e sentimentos construtivos. 
Tem a capacidade de sublimar emoções, 
transformando a tristeza, a angústia e a 
dor em expressões que elevam e curam,  
convidando-nos a buscar a beleza interior, 
a paz e a harmonia que refletem o propó-
sito maior da nossa existência.

Tolstói dizia que a arte é uma forma 
de comunicação universal que transcen-
de barreiras culturais e linguísticas, sendo 
essencial para o desenvolvimento moral 
e espiritual da humanidade. Em sua obra 
“O Que é Arte?”, ele apresenta a sua visão 
particular sobre o papel e a finalidade da 
arte, destacando que ela não deve ser ape-
nas uma expressão estética, ou um meio 
de entretenimento, mas uma ferramen-
ta poderosa para promover a empatia e a 
conexão entre os seres humanos. Segun-
do ele, a arte é autêntica e valiosa quando 

transmite sentimentos sinceros e univer-
sais, capazes de unir as pessoas. Ele criti-
cou a arte elitista e formalista de sua épo-
ca, que, em sua visão, distanciava-se da 
verdadeira função de tocar o coração e 
despertar emoções genuínas. Dizia que a 
arte deve servir à moralidade, ajudando 
na elevação espiritual e na transforma-
ção moral da sociedade, cumprindo com 
a sua função de comunicar experiências 
humanas de forma profunda e acessível, 
promovendo o bem e a compreensão mú-
tua. Ele acreditava que a arte tem o poder 
de aproximar as pessoas ao compartilhar 
sentimentos universais, como amor, triste-
za, compaixão e alegria, criando uma pon-
te entre culturas e indivíduos, através de 
uma força ética e espiritual capaz de mol-
dar o caráter humano e contribuir para a 
construção de uma sociedade mais justa 
e harmoniosa. A verdadeira arte, segundo 
ele, não só reflete a beleza, como também 
estimula o crescimento moral e a unida-
de entre os seres humanos.

Tolstoi não foi o único e nem o primeiro 
a adotar uma concepção moralista da arte.

Platão, no Hípias Menor, apresenta o 
belo como transcendente e indefinível. Se 
para o filósofo grego, nem mesmo as es-
culturas de Fídias estavam à altura de tra-
duzir a beleza, o que diria ele de uma ba-
nana colada na parede?

O que é arte?

“A verdadeira 
arte vai além 
do simples 
entretenimento: 
ela toca 
profundamente 
os sentimentos

Emerson Barros de Aguiar
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Até o início do segundo se-
mestre de 2025, o Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria Pi-
res — unidade pertencente à 
rede estadual de saúde e geren-
ciada pela Fundação Paraibana 
de Gestão em Saúde (PB Saúde) 
— ganhará um reforço para o 
atendimento aos pacientes que 
precisarem realizar exames de 
cintilografia. O Governo da Pa-
raíba, por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), adquiriu 
uma nova câmara cintilográfica 
que viabilizará melhorias signi-
ficativas na assistência hospita-
lar e nos serviços oferecidos aos 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS) na Paraíba.

 O equipamento foi adqui-
rido com recursos do contrato 
de empréstimo entre o Gover-

no da Paraíba e o Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento 
(BID), no âmbito do Projeto de 
Aprimoramento do Modelo e 
Atenção na Rede de Saúde (Pro-
jeto Amar), e representa um in-
vestimento de R$ 2,55 milhões. 

A instalação da cintilografia 
já foi autorizada pela Comissão 
Nacional de Energia Nuclear 
(CNEN) e está prevista para o 
segundo trimestre de 2025. 

“É uma iniciativa que vai 
ampliar a oferta e a realização 
de exames mais complexos, be-
neficiando milhares de parai-
banos. Com o auxílio do Projeto 
Amar, estamos reestruturando 
a rede e oferecendo à população 
uma saúde pública com mais 
tecnologia, eficiência e quali-
dade”, pontuou o secretário de 

Estado da Saúde, Ari Reis. Se-
gundo a coordenadora-geral do 
Projeto Amar, Rosa Márcia, o in-
vestimento na aquisição da câ-
mara de cintilografia representa 
o compromisso da gestão esta-
dual com a saúde e o bem-estar 
dos paraibanos. 

“Com esse tipo de tecno-
logia será possível não só am-
pliar os procedimentos reali-
zados, mas também dar mais 
celeridade aos resultados e tra-
tamentos, bem como aumen-
tar ainda mais a qualidade dos 
exames e diagnósticos”, desta-
cou Rosa, ao ressaltar que a ins-
talação deste equipamento, jun-
to aos demais equipamentos de 
imagens adquiridos pelo Pro-
jeto Amar, vem auxiliar o pro-
cesso de reestruturação das uni-

dades de saúde e da assistência 
médica na Paraíba. 

A cintilografia é uma área da 
medicina nuclear que, ao con-
trário das técnicas de imagem 
convencionais, como radiogra-
fia, tomografia computadori-
zada, ultrassom ou ressonân-
cia magnética, tem como base a 
análise da função dos tecidos e 
de órgãos. 

Na cintilografia, as imagens 
são obtidas por meio da radia-
ção emitida pelo material ad-
ministrado ao paciente, que, por 
sua vez, pode ocorrer por via 
oral, venosa, subcutânea ou ina-
latória. As fontes são distribuí-
das para diferentes órgãos de-
pendendo das características de 
cada radiofármaco e pela com-
posição dos tecidos.

Com investimento de R$ 2,55 milhões, equipamento será instalado em 2025 

Metropolitano terá nova 
câmara de cintilografia

MELHOR ATENDIMENTO À POPULAÇÃO
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Evento será na Fazenda Santa Clara, na área rural de Itaporanga, no Sertão paraibano

A V Leite do Vale Expo 
Negócios, um dos principais 
eventos do setor agropecuário 
da Paraíba, começará na próxi-
ma sexta-feira (29) e segue até o 
domingo (1o). O evento será na 
Fazenda Santa Clara, na área 
rural do município de Itapo-
ranga, no Sertão do estado, e 
deve receber 10 mil visitantes, 
com expectativa de movimen-
tar R$ 3 milhões em negócios. 
O acesso à programação é gra-
tuita e as inscrições podem ser 
feitas pelo site  https://leitedo-
valeexponegocios.behoh.com/
evento/entradas.

Entre os destaques da pro-
gramação estão as palestras 
do ex-jogador de futebol e ído-
lo do time do Flamengo, Die-
go Ribas, que vai abordar te-
mas como empreendedorismo 
e gestão de marcas, além do 
humorista e empreendedor, 
Renan da Resenha, e do pro-
dutor rural e mestre em ciên-
cia animal e pastagem, Felipe 
Moura, que é considerado um 
dos principais especialistas do 
setor, com foco em pastagens 
para melhorar a produtividade 
na pecuária. Voltado à inova-
ção e à tecnologia, o evento con-
tará com a participação de mais 
de 70 expositores e áreas reser-
vadas para realização de lei-
lões de animais, espaços para 
apresentações culturais, pra-
ça gastronômica para atender 
aos visitantes e ambiente de di-
vulgação destacando os atrati-
vos turísticos nos municípios 
da região.

Conforme o gerente da 
agência do Sebrae-PB em Ita-

poranga, Isaac Araújo, a pro-
gramação tem como proposta 
contribuir para o fortalecimen-
to das cadeias produtivas liga-
das ao agronegócio na região, 
assim como apresentar méto-
dos eficazes que auxiliem os 
produtores em suas ativida-
des. “Temos uma expectativa 
de crescimento do evento nes-
ta edição e o objetivo é contar 
com uma participação maior 
do público, considerando os 
atrativos como os momentos 
de capacitação, palestras e en-
contros com a participação de 
técnicos e especialistas”, disse.

O tema “Práticas ESG na 
agricultura”, aborda ações que 
estão alinhadas aos três prin-
cípios: ambiental, social e de 
governança, também será dis-
cutido ao longo das atividades 
do evento.

Mulheres no Agro
Uma das novidades da V 

Leite do Vale Expo Negócios 
será a promoção do “Semi-
nário Mulheres no Agro”. O 
momento tem como intuito 
compartilhar conhecimentos, 
trocar experiências e fortale-
cer o protagonismo feminino 
no agronegócio.  

Outro destaque incluso na 
programação será o 1o Encon-
tro de Produtores Rurais do 
Vale do Piancó, iniciativa que 
busca unir forças e articular de 
forma estratégica os criadores 
e donos de propriedades rurais 
na região, com a finalidade de 
discutir projetos e ações volta-
das ao ambiente do agro.

Diversidade
Os participantes tam-

bém terão a oportunidade 

de participar de seminários, 
oficinas e cursos voltados ao 
debate de temas como sui-
nocultura, boas práticas de 
ordenha, inseminação arti-
ficial do rebanho bovino, es-
tratégias para o controle da 
mastite em bovinos, produ-
ção de queijos de manteiga, 
entre outros.

Realizado pelo Sebrae-PB, 
Fazenda Santa Clara, Fazen-
da Eficiente, Sistema Faepa/
Senar, Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca e 
Prefeitura de Itaporanga, a 
V Leite do Vale Expo Negó-
cios se destaca pela integra-
ção entre os diferentes elos 
da cadeia produtiva, da pes-
quisa científica à implemen-
tação de soluções tecnológi-
cas no campo.

Itaporanga sedia a V Leite do Vale Expo Negócios
NA PRÓXIMA SEXTA-FEIRA

O Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB) é um dos finalis-
tas do Prêmio CNMP 2024, que 
será entregue, hoje, pelo Con-
selho Nacional do Ministério 
Público (CNMP), no auditó-
rio do CNMP, em Brasília. O 
evento contará com a presença 
de representantes do Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB), 
como o procurador-geral de 
Justiça do MPPB, Antônio Hor-

têncio Rocha Neto, e os pro-
motores Octávio Paulo Neto 
e Alberto Cartaxo. O evento 
começa às 17h30, com trans-
missão ao vivo pelo canal do 
Youtube do Ministério Públi-
co (MP).

O projeto PandoraSpee-
ch, desenvolvido pelo Núcleo 
de Gestão do Conhecimen-
to (NGC), disputa a categoria 
“Tecnologias Disruptivas ou 
Emergentes”. A ferramenta de-
senvolvida pelo NGC permite, 
dentre outras funções, trans-

crever e analisar áudios e ví-
deos, transformar intercepta-
ções telefônicas e mensagens 
de aplicativos de mensagens 
em transcrições pesquisáveis, 
permitindo a otimização da 
análise de conteúdos e maior 
eficiência no trabalho do MP. 

Durante a cerimônia, tam-
bém será lançada a plataforma 
MP Digital, prevista na Resolu-
ção do CNMP no 276/2023, que 
visa integrar unidades do MP 
e promover inovação tecnoló-
gica. Essa ferramenta fortalece 

o compartilhamento de infor-
mações e a atuação conjunta do 
MP, garantindo maior eficiên-
cia e resultados concretos para 
a sociedade.

Nesta edição, 651 projetos 
do país inteiro foram inscritos, 
em nove categorias, sendo três 
finalistas por categoria. O prê-
mio foi instituído, em 2013, pela 
Resolução no 94/2013, e é uma 
importante honraria do Minis-
tério Público, que destaca pro-
jetos alinhados ao Planejamen-
to Estratégico Nacional do MP. 

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

Ministério Público da Paraíba é finalista de prêmio
CNMP 2024

NATAL 
ILUMINADO

ATENDIMENTO NO 
NAF E CEDMEX

PARAÍBA TERÁ REFORÇO NA 
ATENÇÃO PRIMÁRIA DE SAÚDE

JOÃO ANUNCIA APOIO A EMPRESAS (1)

JOÃO ANUNCIA APOIO A EMPRESAS (2)

O governador João Azevêdo lança, hoje, um edital 
para apoiar empresas brasileiras que estão na Paraí-
ba. Para isso, serão concedidos recursos financeiros 
visando ajudar no desenvolvimento de produtos ou 
processos inovadores. A meta é fortalecer os setores 
econômicos considerados estratégicos nas políticas 
públicas federais e também ajudar a impulsionar a 
política de inovação do Estado.

Além de recursos destinados ao desenvolvimen-
to de produtos ou processos inovadores, serão dispo-
nibilizados recursos adicionais para ajudar as em-
presas selecionadas a se destacarem no mercado e 
conquistarem expansão internacional. O edital será 
executado pela Fundação de Apoio à Pesquisa do Es-
tado da Paraíba (Fapesq) em parceria com a Finan-
ciadora de Estudos e Projetos (Finep/MCTI).

O Núcleo de Assistên-
cia Farmacêutica (NAF) 
e o Centro de Dispen-
sação de Medicamen-
tos Especiais (Cedmex) 
do Estado não farão 
atendimento ao público 
nesta sexta-feira (29). A 
suspensão é realizada 
sempre no último dia 
útil de cada mês para 
realização do balanço 
mensal no estoque de 
medicamentos e a veri-
ficação da necessidade 
de novos pedidos. A 
assistência ao público 
retorna normalmente na 
segunda-feira (2).

Começa hoje, em 
Campina Grande, o 
Natal Iluminado, que 
terá atrações culturais e 
espaços decorativos em 
dois polos principais: o 
Largo da Orla do Açude 
Velho e o Açude Novo  
(Parque Evaldo Cruz). 
Ao todo, o evento terá 
41 dias de celebração, 
com programação que 
estenderá até o dia 6 
de janeiro de 2025. A 
estrela da decoração 
será o imponente obelis-
co localizado no Parque 
Evaldo Cruz, com 45 
metros de altura.

O governo federal planeja investir R$ 854 mi-
lhões para fortalecer a Estratégia Saúde da Famí-
lia (ESF). O Ministério da Saúde credenciou 2.363 
novas equipes em 561 municípios brasileiros, sendo 
12 delas na Paraíba. Dos recursos totais destinados 
a essa iniciativa, R$ 130 milhões serão aplicados 
ainda este ano, e R$ 724 milhões estão previstos 
para 2025.

GOVERNO FEDERAL LANÇA, 
AMANHÃ, O PROGRAMA 
ROUANET NORDESTE

O Governo Federal realiza amanhã o ato de 
anúncio do Programa Rouanet Nordeste. A cerimô-
nia ocorrerá na cidade de Teresina (PI), a partir das 
15h. A iniciativa faz parte da política de nacionali-
zação de recursos de incentivo a projetos culturais 
com investimento de até R$ 50 milhões nos nove es-
tados da região e, ainda, no norte de Minas Gerais 
e norte do Espírito Santo. Participam do anúncio ofi-
cial diversas autoridades, como a ministra da Cultu-
ra, Margareth Menezes (foto), o ministro do Desen-
volvimento e Assistência Social, Família e Combate 
à Fome (MDS), Wellington Dias, e o ministro-chefe 
da Secretaria de Comunicação Social (Secom) da 
Presidência da República, Paulo Pimenta. O evento 
marcará o início das atividades do Programa Roua-
net Nordeste, que tem previsão para o lançamento 
do edital em março de 2025. Cinco áreas artísticas 
serão contempladas: Artes Cênicas, Artes Visuais, 
Audiovisual, Música e Literatura, com previsão de 
investimento de até R$ 10 milhões, por adesão das 
empresas estatais brasileiras (Banco do Brasil, BNB, 
Petrobras, Correios, Caixa, BNDES, Infraero, Serpro, 
Engea e outras). A iniciativa visa valorizar ações de 
pequenos municípios e de gestores culturais que 
ainda não obtiveram recursos da legislação de in-
centivo à cultura. Além disso, o novo programa en-
fatizará manifestações 
culturais que envolvem 
pessoas negras, indí-
genas, comunidades 
tradicionais, de ter-
reiros, quilombolas, 
populações nôma-
des, povos ciganos, 
LGBTQIAPN+, pes-
soas com deficiên-
cia e integrantes de 
outros grupos 
em situação 
de vulnera-
bilidade.
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Estudantes que cursaram 
integralmente o Ensino Médio 
em escolas de áreas rurais te-
rão vagas reservadas no Siste-
ma de Seleção Unificada (Sisu), 
que utiliza a nota do Exame Na-

cional do Ensino Médio (Enem) 
para ingresso em universidades 
públicas. Os alunos de escolas 
do campo irão concorrer às va-
gas junto aos alunos de escolas 
públicas. A medida foi publica-
da pelo Ministério da Educação 
(MEC). Para serem elegíveis à 
cota, o estudante deve compro-

var que cursou integralmen-
te o Ensino Médio em escolas 
em áreas rurais ou que aten-
dem predominantemente po-
pulações do campo, incluindo 
agricultores familiares, extra-
tivistas, pescadores artesanais, 
ribeirinhos, assentados e acam-
pados da reforma agrária, en-

tre outros grupos que depen-
dem do trabalho rural para a 
subsistência

Há uma ordem de priorida-
de para a seleção de estudantes 
nas vagas reservadas. Caso os 
candidatos que atendem aos re-
quisitos iniciais não sejam sele-
cionados, os próximos grupos a 

serem considerados são aqueles 
que, embora não contemplados 
na primeira etapa, ainda qua-
lificam-se por outros critérios, 
como: deficiência; autodeclara-
ção como quilombolas, pretos, 
pardos ou indígenas; e renda 
familiar de até um salário mí-
nimo por pessoa.

Se ainda houver vagas dis-
poníveis, elas serão abertas para 
os estudantes da ampla concor-
rência.

As instituições de ensino se-
rão responsáveis por verificar 
a elegibilidade dos candidatos 
para vagas reservadas confor-
me os critérios.

Estudantes que cursaram Ensino Médio em escolas de áreas rurais terão vagas reservadas e podem usar a nota do Enem

Sisu vai ter um novo tipo de cotas 
PARA UNIVERSIDADES PÚBLICAS

Isabela Moya 

Agência Estado

A Sociedade Brasileira de In-
fectologia (SBI) lançou, ontem, a 
campanha digital HIV/Aids —
Lembrar para jamais esquecer, 
que consistirá na divulgação 
de informações sobre a trans-
missão do vírus e o desenvol-
vimento da doença, recuperan-
do a história da Aids no mundo, 
o que inclui falar sobre sua rela-
ção com a desigualdade social e 
o estigma. A população que tem 
entre 13 e 29 anos é o principal 
público-alvo da ação.

Postagens, vídeos e uma 
minissérie documental desta-
cam, entre outros dados, que em 
2022, quase um quarto (23,4%) 
dos diagnósticos foram de jo-
vens com idade entre 15 e 24 
anos. 

O primeiro dos quatro epi-
sódios da minissérie irá ao ar 
no canal da entidade no YouTu-
be, no dia 1o de dezembro, Dia 
Mundial de Combate à Aids. A 
produção traz um balanço das 
quatro décadas do HIV, no país,  
e relatos de histórias e experiên-
cias de quem viveu e conviveu 
com o vírus, em épocas e reali-
dades diferentes, mostrando as 
mudanças e as transformações 
da jornada de quem lida com 
isso diariamente.

Boletim
A entidade também alerta 

para o aumento de casos entre 
mulheres com 50 anos de ida-
de ou mais. A porcentagem su-
biu de 11,4% dos diagnósticos, 
em 2012, para 20,3%, em 2022. 
Naquele ano, o último que tem 
os dados consolidados em re-
latório pelo Ministério da Saú-
de, verificou-se uma porcenta-
gem de 40,7% de casos novos 
entre pessoas com idade entre 
20 e 29 anos. 

De acordo com o Boletim 
Epidemiológico HIV/Aids, di-
vulgado em dezembro de 
2023, pelo Ministério da Saúde, 
489.594 infecções foram notifi-
cadas entre 2007 e 2023. A maio-
ria dos casos, 345.069 (70,5%), em 
homens, ante 144.364 (29,5%) em 
mulheres.

De 1980 a junho de 2023, fo-
ram registrados 1.124.063 casos 
de Aids no Brasil. O boletim 
destaca que, em média, houve 
35,9 mil novos casos de Aids nos 
últimos cinco anos. 

Conforme ressalta o coor-
denador científico da SBI, Ale-
xandre Naime Barbosa, é im-
portante detectar a infecção por 
HIV o quanto antes. Ele obser-
va, porém, que parte significati-
va da população fica sem aces-
so à rede de atendimento em 
saúde, tanto a que permitiria o 
diagnóstico precoce, por meio 
de testes, como ao tratamento. O 
direito ao teste consta da Lei no                                                      
9.313/96, que data do governo 
de José Sarney. O texto diz que 

é obrigatório assegurar acesso 
universal e gratuito aos medi-
camentos antirretrovirais, pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

PrEP
“Assim como tuberculose, 

hanseníase e um série de outras 
infecções, o HIV/Aids é, no Bra-
sil, uma doença determinan-
te social. Ao todo, 65% dos no-
vos casos, em 2022, foram entre 
pretos e pardos, ou seja, negros, 
porque eles têm menos acesso 
a estratégias de prevenção. É 
onde a PrEP [Profilaxia Pré-Ex-
posição] nem chega, as pessoas 
não conhecem”, afirma Barbo-
sa. O boletim da pasta de Saú-
de destaca que, “até 2013, a cor 
de pele branca representava a 
maior parte dos casos. Nos anos 
subsequentes, houve um au-
mento de casos notificados en-
tre pretos e principalmente em 
pardos, representando mais da 
metade das ocorrências a partir 
de 2015. Em 2022, entre os ca-
sos notificados no Sinan [Siste-
ma de Informação de Agravos 
de Notificação], 29,9% ocorre-
ram entre brancos e 62,8% en-
tre negros”.

A PrEP consiste em, antes 
da relação sexual, tomar com-
primidos (tenofovir + entrici-
tabina) que blindam o organis-
mo de possíveis contatos com o 
HIV. A pessoa em PrEP realiza 
acompanhamento regular, por 
meio de consultas médicas, tes-

tagem para o HIV e outras In-
fecções Sexualmente Transmis-
síveis (IST).

A PrEP está disponível no 
SUS, desde 2018, e tem sido usa-
da principalmente por homens 
gays e brancos. Além dessa ca-
racterística de orientação se-
xual, também corresponde ao 
perfil predominante dos usuá-
rios a alta escolaridade. Em 
2022, cerca de 50 mil pessoas 
utilizavam o método preventi-
vo, número que saltou para 73 
mil no ano passado. Somente 
na capital paulista, são quase 
26 mil pessoas.

Perguntado em relação ao 
desenvolvimento de uma vaci-

na que imunize contra o HIV, o 
coordenador do Comitê Cien-
tífico de HIV/Aids e ISTs da 
entidade, José Valdez Madru-
ga, lembra o fracasso do Estu-
do Mosaico, realizado em oito 
países da Europa e Américas e 
que testou uma substância em 
3,9 mil pessoas. A conclusão foi 
a de que o imunizante não ti-
nha eficácia. “Foi um banho de 
água fria. O estudo pegava par-
tes do vírus HIV e foi interrom-
pido, porque a vacina era segu-
ra, mas não prevenia contra o 
HIV”, explica.

Na coletiva de imprensa do 
lançamento da campanha, di-
versos influencers foram con-

vidados a debater aspectos da 
comunicação em torno da te-
mática. Uma das sugestões foi 
a de que haja multiplicidade de 
veículos e linguagens de comu-
nicação ao transmitir as mensa-
gens, que devem simplificar os 
termos e evitar um vocabulário 
rebuscado, para facilitar a com-
preensão por todo o público.

Na ocasião, o influenciador 
Lucas Raniel defendeu que os 
comunicadores, jornalistas ou 
não, substituam palavras que 
remetam à guerra, parando de 
escrever ou dizer expressões 
como “luta contra o HIV/Aids”. 
“A gente é tratada como alvo”, 
declara.

Letycia Bond 

Agência Brasil

Campanha digital de alerta contra a Aids tem foco nos jovens
SOCIEDADE BRASILEIRA DE INFECTOLOGIA

A população que tem entre 13 e 29 anos é o principal público-alvo da ação que foi lançada ontem

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
que não faltará crédito para 
que os empresários da cons-
trução civil invistam em em-
preendimentos residenciais 
para a população brasilei-
ra. Durante a abertura do 99o  

Encontro Nacional da Indús-
tria de Construção, na sede 
da Confederação Nacional da 
Indústria, em Brasília, Lula 
ainda voltou a defender a im-
portância de incluir a classe 
média no Programa Minha 
Casa, Minha Vida (MCMV).

“A gente começou cons-
truindo casas para as pessoas 
mais pobres, depois a gente 
foi evoluindo”, relatou Lula. 
“É justo com uma pessoa que 
ganha R$ 8 mil, R$ 9 mil, R$ 10 
mil ser atendida por um pro-
grama do governo porque es-
sas pessoas trabalham. Essas 
pessoas são bancários, meta-
lúrgicos, químicos, gráficos, 
são pessoas que trabalham 
por conta própria, são peque-
nos empreendedores e nós te-
mos que atender essa gente”, 
concluiu.

“Vão dizer que ‘o Lula só 
pensa no pobre’, ‘tem que ser 
muito pobre pro Lula cuidar’, 
não! Nós queremos cuidar do 
povo brasileiro. Só que tem 
uma parte do povo que pre-
cisa da mão do Estado e tem 
outra que não precisa. E essa 
que não precisa a gente tam-
bém tem que cuidar facilitan-
do a vida dos empresários. Por 
isso, quero dizer uma coisa: 
não faltará crédito para a gen-
te fazer as casas nesse país”, 
afirmou Lula.

O presidente contou sobre 
a criação do MCMV, em seu 
segundo mandato, em 2010, 
e das negociações, ao longo 
do tempo, por melhorias nos 
projetos, como aumento da 
área útil, qualidade dos acaba-
mentos, infraestrutura social, 
de lazer e cultura, e adequa-
ções nas residências construí-
das na área rural. Lula cobrou, 
ainda, que as entidades do se-
tor da construção também fis-
calizem os processos de licita-
ção de obras públicas e que as 
empresas respeitem os resul-
tados para evitar a judicializa-
ção dos projetos e atrasos nas 
obras. “O governo, ele, pode 
ser indutor, mas o construtor 

é quem sabe construir, quem 
tem essa experiência”, disse.

“E nós temos que fazer as 
coisas decentes porque se tem 
uma coisa que a gente pre-
cisa tratar é as pessoas mais 
humildes com respeito. Ele 
já sofre por ser pobre, ele já 
sofre por não ter acesso às 
grandes coisas que outros pe-
quenos grupos têm. Então, é 
preciso que a gente demonstre 
para ele, no mínimo, respeito”, 
acrescentou o presidente.

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Presidente Lula diz que não vai faltar 
crédito para a construção civil no país

EM BRASÍLIA

Um total de 1.378 chaves 
Pix de clientes da Cronos Ins-
tituição de Pagamento tive-
ram dados vazados, informou, 
ontem, o Banco Central (BC). 
Esse foi o 17o  incidente com da-
dos do Pix desde o lançamen-
to do sistema instantâneo de 
pagamentos, em novembro de 
2020, e o 12o apenas este ano.

Segundo o BC, o vazamen-
to ocorreu de 5 a 8 de novem-
bro e abrangeu as seguintes 
informações: nome do usuá-
rio, CPF, instituição de rela-
cionamento, agência e núme-
ro da conta.

O incidente, apontou o BC, 
aconteceu por causa de falhas 
pontuais em sistemas da ins-
tituição de pagamento. O va-
zamento ocorreu em dados 
cadastrais, que não afetam a 
movimentação de dinheiro. 
Dados protegidos pelo sigilo 
bancário, como saldos, senhas 
e extratos, não foram expostos.

Embora o caso não preci-
sasse ser comunicado por cau-
sa do baixo impacto potencial 
para os clientes, a autarquia 
esclareceu que decidiu divul-

gar o incidente em nome do 
“compromisso com a trans-
parência”.

Aviso
Todas as pessoas que tive-

ram informações expostas ou 
vazadas serão avisadas por 
meio do aplicativo ou do in-
ternet banking da instituição. 
O Banco Central ressaltou que 
esses serão os únicos meios 
de aviso para a exposição das 
chaves Pix e pediu para os 
clientes desconsiderarem co-
municações como chamadas 
telefônicas, SMS e avisos por 
aplicativos de mensagens e 
por e-mail.

A exposição de dados não 
significa, necessariamente, 
que todas as informações te-
nham vazado, mas que fica-
ram visíveis para terceiros du-
rante algum tempo e podem 
ter sido capturadas. O vaza-
mento indica que alguém che-
gou a consultar os dados.

Investigação
O BC informou que o caso 

será investigado e que sanções 
poderão ser aplicadas. A legis-
lação prevê multa, suspensão 
ou até exclusão do sistema do 

Pix, dependendo da gravida-
de do caso.

Em todos os 17 incidentes 
com chaves Pix registrados até 
agora, foram expostas infor-
mações cadastrais, sem a ex-
posição de senhas e de saldos 
bancários. 

Por determinação da Lei 
Geral de Proteção de Dados, 
a autoridade monetária man-
tém uma página em que os ci-
dadãos podem acompanhar 
incidentes relacionados com 
a chave Pix ou demais dados 
pessoais em poder do BC.

Em nota, a Fintech Cro-
nos informou que a exposi-
ção foi provocada por um úni-
co correntista, que aproveitou 
“falhas de monitoramento” 
para consultar dados de cha-
ves Pix. Segundo a institui-
ção financeira, o correntista 
foi notificado e teve a conta 
encerrada.

“Em razão dos protocolos 
de segurança mantidos pela 
empresa, esse cliente não teve 
acesso a senhas, dados de mo-
vimentações financeiras ou 
quaisquer outras informa-
ções sob sigilo bancário”, rei-
terou a Cronos Instituição de 
Pagamento.

Wellton Máximo  
Agência Brasil

Banco Central registra 17o incidente 
com chaves Pix desde o lançamento

DADOS VAZADOS

“A gente 
começou 
construindo 
casas para as 
pessoas mais 
pobres, depois 
a gente foi 
evoluindo

Presidente Lula
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A Van dos Direitos, ini-
ciativa social promovida 
pela Defensoria Pública 
da Paraíba (DPE-PB), pas-
sa por cinco destinos nesta 
semana: além de três bair-
ros de João Pessoa, os mu-
nicípios de Cabedelo e de 
Cabaceiras estarão na rota 
do projeto, que visa am-
pliar e fomentar o exercí-
cio de cidadania no estado. 

A primeira parada é 
Cabedelo, que recebe hoje 
a ação especial, das 8h às 
14h, na Associação dos 
Pescadores e Marisquei-
ros do Bairro Renascer III.

Entre os serviços ofe-
recidos pelas equipes da 
DPE-PB durante as ativi-
dades, estão orientação, 
consulta processual e aten-
dimento jurídico para ca-
sos que envolvam pen-
são alimentícia, guarda, 
divórcio, reconhecimen-
to de paternidade, alva-
rá judicial, direitos de vi-
zinhança, inventários ou 
retificação de registro ci-
vil, entre outras demandas 

nas áreas Cível e da Fazen-
da Pública. 

Segundo a DPE-PB, o 
programa Van dos Direi-
tos tem como principal ob-
jetivo facilitar o acesso de 
populações socialmente 
mais vulneráveis à Justiça, 
eliminando a necessidade 
de deslocamentos até as 
unidades fixas do órgão, 
assim assegurando assis-

tência direta nas comuni-
dades.

Para garantir atendi-
mento na Van dos Direi-
tos, deve-se portar RG, 
CPF e comprovante de re-
sidência. Além disso, de 
acordo com a DPE-PB, é 
importante apresentar do-
cumentos relacionados ao 
assunto para o qual se de-
seja assistência.
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Focos do roteiro turístico Caminhos da Fé, templos antigos da capital paraibana passam por reformas

Obras de restauração avançam em JP
IGREJAS COLONIAIS

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Integrando igrejas colo-
niais de João Pessoa, o pro-
jeto Caminhos da Fé oferece 
uma rota turística diferen-
te para quem visita a capi-
tal. Seu objetivo é apresentar 
a história da cidade a par-
tir dessas edificações — que, 
para além do simbolismo re-
ligioso, são ricas em aspectos 
culturais, artísticos, arquite-
tônicos e históricos. Como 
parte da iniciativa, organi-
zada pela Arquidiocese da 
Paraíba, antigos templos ca-
tólicos pessoenses vêm pas-
sando, há mais de um ano, 
por procedimentos de res-
tauração, conservação e ma-
nutenção. 

Todo o processo de recu-
peração desses espaços con-
ta com a orientação e a su-
pervisão dos institutos do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico Nacional (Iphan) e do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep). Segundo o padre 
Marcondes Meneses, dire-
tor-geral do Centro Cultu-
ral São Francisco — um dos 
principais focos de restau-
ro —, a empreitada é longa 
e vem avançando por fases. 
Entre as atividades desen-
volvidas atualmente, está a 
segunda etapa de recupera-
ção da azulejaria portugue-
sa dos muros do adro do Con-
vento de Santo Antônio, que 
compõe o complexo do Cen-
tro Cultural. “A intervenção 
é feita nos azulejos figurati-
vos e nos azulejos não figu-
rativos. Agora, vai se iniciar 
o processo de restauração dos 
figurativos. Nos não figura-
tivos, a gente já fez todo um 
trabalho de refixação”, conta 
o padre, acrescentando que, 
posteriormente, as ativida-
des contemplarão a fachada 
do espaço.

De acordo com o padre 
Marcondes, além do Conven-
to de Santo Antônio, as ativi-
dades ainda têm sido focadas 
em outro templo. “Nós já ini-
ciamos uma intervenção na 
Igreja e no Mosteiro de São 
Bento. Nessa primeira etapa, 
a gente está fazendo o traba-
lho de recuperação de toda a 
cobertura, que compreende o 
telhado, o madeiramento… E, 
além dessa cobertura, a gen-
te vai fazer todo um trabalho 
de requalificação dos espa-
ços internos”, adianta o dire-
tor-geral do Centro Cultural 
São Francisco.

Os serviços de restau-

ração e de conservação das 
igrejas coloniais também de-
vem englobar outros espaços 
que compõem o Caminhos 
da Fé, como a Catedral Basíli-
ca de Nossa Senhora das Ne-
ves — tudo com a aprovação e 
o acompanhamento do Iphan 
e do Iphaep, como assegura 
o padre Marcondes. “A gen-
te tem que ter todo esse cui-
dado. Não é como uma refor-
ma que se faz em um prédio 
novo; é diferente. Você tem 
toda a orientação dos órgãos 
e dos restauradores que são 
contratados, são empresas 
qualificadas para isso”, des-
taca. Ele revela, ainda, que, 

para a realização dos traba-
lhos, a arquidiocese também 
tem se valido de doações da 
população.

Visitações 
Mesmo com as limitações 

impostas pelas atividades de 
restauração, o Centro Cultu-
ral São Francisco segue aber-
to a visitações. Já o Caminhos 
da Fé, conforme a Arquidio-
cese da Paraíba, deve ser reto-
mado no próximo mês e pros-
seguir em janeiro de 2025, 
aproveitando a movimenta-
ção de visitantes durante a 
alta temporada de turismo 
em João Pessoa.

Conduzido por guias e 
monitores que contam a his-
tória do município com base 
nas igrejas coloniais locais — 
como a Igreja da Misericórdia 
e a Igreja do Carmo, além dos 
templos já citados —, o rotei-
ro turístico costuma receber 
não apenas turistas, mas gru-
pos de escolas e até morado-
res interessados em conhecer 
melhor o passado da cidade. 
Segundo o padre Marcondes, 
os passeios reúnem grupos 
de 30 a 40 pessoas. Para co-
nhecer mais sobre o projeto 
e reservar visitações, pode-se 
acessar o perfil oficial no Ins-
tagram: @caminhosdafe.pb.

Operações devem abranger outros locaisEm meio à operação, tam-
bém foi retirado um antigo 
preenchimento de reboco, 
que havia sido aplicado para 
cobrir lacunas da constru-
ção cujas peças de azulejo ti-
nham se perdido. Em seu lu-
gar, novas peças, baseadas 
em materiais mais próximos 
aos originais, foram coloca-
das. Já nas áreas onde perma-
necem os azulejos originais, 
foi realizado um processo de 
estabilização e de conserva-
ção, para preservá-los e pre-
venir danos. Nesse tipo de 
procedimento, os especialis-
tas executam um tratamento 
específico para evitar o pro-
gresso do desgaste do mate-
rial e impedir o acúmulo de 
água, o que gera infiltrações.

Atualmente, os procedimentos de recuperação têm se concentrado no Convento de Santo 
Antônio, localizado no Centro Cultural São Francisco; equipes de especialistas têm 
restaurado a azulejaria da edificação, que também deve ter sua fachada recuperada

Apoio
Atividades contam 

com orientação 
e supervisão do 

Iphan e do Iphaep, 
e a população 
tem ajudado a 

arquidiocese com 
doações para o projeto

A Secretaria de Ciência e 
Tecnologia (Secitec) da capital 
lançará novos cursos do pro-
grama Qualifica João Pessoa, 
durante a 21a Semana Nacio-
nal de Ciência e Tecnologia 
(SNCT). O evento acontece de 
amanhã até o dia 1o de dezem-
bro, no Espaço Cultural José 
Lins do Rego, em Tambauzi-
nho, tendo como tema “Biomas 
do Brasil: diversidade, saberes 
e tecnologias sociais”.

Entre os cursos do Qualifi-
ca João Pessoa que serão apre-
sentados na ocasião, destacam-
-se capacitações em recolocação 
profissional, em psicologia edu-
cacional e na Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD), além 
de cursos para operador de cai-
xa e para agente de turismo. 
Todos eles serão oferecidos de 
forma on-line e gratuita na pla-
taforma do Qualifica João Pes-
soa, incluindo videoaulas, ma-
teriais didáticos e propostas de 
atividades práticas.

Segundo informa a Prefei-
tura Municipal de João Pessoa, 

as novas capacitações visam 
atender a demandas de seg-
mentos de mercado em alta e 
passarão a integrar um catálo-
go com mais de 70 cursos já dis-
poníveis, que podem ser aces-
sados em https://ead.secitecjp.
com.br.

Atividades
Além do lançamento dos 

cursos, a programação da 
SNCT 2024 em João Pessoa 
contará com várias ações es-
pecialmente focadas em ciên-
cia e tecnologia, como pales-
tras, workshops, competições de 
robótica e apresentações cul-
turais.

“A SNCT é uma oportuni-
dade para aproximar a popula-
ção da ciência e da tecnologia. 
O lançamento de novos cursos 
do Qualifica João Pessoa du-
rante o evento reforça nosso 
compromisso com a educação 
de qualidade e a inclusão digi-
tal”, declara Guido Lemos, se-
cretário de Ciência e Tecnolo-
gia de João Pessoa.

Programa lançará novos 
cursos gratuitos na SNCT

QUALIFICA JOÃO PESSOA

Assistência itinerante passa por três cidades
VAN DOS DIREITOS

Confira os locais e horá-
rios da Van dos Direitos da 
DPE-PB nesta semana:

Saiba Mais

Hoje (27)

n Cabedelo
Associação dos Pescadores e 
Marisqueiros do Renascer III
Rua Severina Batista da Luz, 325
Horário: 8h às 14h

Sexta-feira (29)

n Gauchinha/João Pessoa
Rua Estudante Josélio Farias de 
Aguiar, s/n
Horário: 8h às 12h

n Cabo Branco/João Pessoa
Avenida Cabo Branco, 3.336
Horário: 8h às 12h

n Cabaceiras
Arraial Popular, Centro 
Horário: 8h às 12h

Amanhã (28)

n Valentina/João Pessoa
Associação Beneficente Cami-
nho da Esperança
Av. Florianópolis, 580, Casa 101, 
Planalto Boa Esperança
Horário: 8h às 14h

Iniciativa da DPE-PB visa facilitar o acesso à Justiça
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Em meio às obras de tri-
plicação da BR-230, na Região 
Metropolitana de João Pessoa, 
um cenário inusitado chama 
atenção de quem passa pela 
rodovia no trecho próximo à 
Mata da Amem, em Cabede-
lo. Equipes envolvidas no pro-
jeto preparam o solo do local 
para pavimentação, mas ain-
da existe, na área, uma série de 
postes que, a princípio, impe-
diriam a realização das obras 
por ali. Diante disso, conduto-
res podem se questionar, por 
exemplo, de quem seria a res-
ponsabilidade por aquelas es-
truturas e qual seria o prazo 
para sua retirada.

Segundo nota da conces-
sionária de energia elétrica 
Energisa, o que foi aplicado 
no solo da área ainda não é 
asfalto, mas um material de 
preparação. Além disso, a 
distribuidora afirmou seguir 
um cronograma de obras, ali-
nhado com o Departamento 

Na semana passada, uma 
mulher de 24 anos morreu, 
após cair da janela de um au-
tomóvel em movimento e ser 
atropelada por outro veículo 
que vinha atrás. O fato acon-
teceu na principal avenida do 
bairro dos Bancários, em João 
Pessoa, e as imagens mos-
tram que a vítima estava sen-
tada na janela traseira do car-
ro, gravando um vídeo com 
o celular, quando se desequi-
librou e caiu. Alguns anos 
atrás, também na capital pa-
raibana, outra mulher, que 
estendia um dos braços para 
fora do veículo que ocupava, 
quase teve o membro dece-
pado por um caminhão. Em 
Campina Grande, já houve o 
caso de um homem que fale-
ceu ao bater a cabeça em um 
poste, após colocá-la para fora 
da janela de um ônibus. Es-
ses episódios chamam aten-
ção para a importância de se-
guir as normas de segurança 
no trânsito e não subestimar 
o perigo representado por ati-
tudes que fujam a elas.

De acordo com o Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB), 
dirigir com apenas uma das 
mãos ou com o braço para 
fora do veículo configura-se, 
inclusive, como uma infra-
ção média, punida com mul-
ta no valor de R$ 130,16, além 
de quatro pontos na Cartei-
ra Nacional de Habilitação 
(CNH). Segundo a coorde-
nadora da Educação para o 
Trânsito do Departamento 
Estadual de Trânsito da Paraí-
ba (Detran-PB), Ariana No-
gueira, alguns hábitos e si-
tuações que podem parecer 
comuns e inofensivos ofere-
cem sérios riscos e devem ser 
evitados. 

“Tem aqueles comporta-
mentos que nos colocam em 
situações de insegurança e 
tem os comportamentos que, 
realmente, não devem ser de-
senvolvidos — entre eles, sen-
tar na porta de um veículo. 
Porta não é lugar para sentar. 
O próprio Código de Trânsito 

fala muito claramente do que 
é permitido, do que não é per-
mitido, do que é infração e do 
que é crime no trânsito”, aler-
ta Ariana, enfatizando que é 
dever de todo condutor co-
nhecer a legislação e cumprir 
o que ela estabelece, ajudan-
do a evitar acidentes e fatali-
dades como a que ocorreu na 
última semana.

“Infelizmente, não é só o 
caso dessa jovem, mas vá-
rios outros, em que as pes-
soas perdem a vida ou têm le-
sões graves e irreversíveis, em 
decorrência do seu próprio 
comportamento inseguro. E 
esses comportamentos colo-
cam não apenas sua vida em 
insegurança, mas também as 
de outras pessoas”, lamenta. 
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Comportamentos que parecem inofensivos oferecem riscos fatais, mas a população pode evitá-los facilmente

Hábitos simples dão mais segurança
CUIDADOS NO TRÂNSITO

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Entre outras atitudes que 
também trazem riscos no 
trânsito, como destaca a re-
presentante do Detran-PB, 
está colocar as pernas sobre 
o painel do automóvel — um 
hábito comum durante via-
gens longas. “Isso não deve 
acontecer, é proibido. Qual-
quer colisão frontal pode 
ser extremamente arrisca-
da para essa pessoa. A gen-
te sabe que existe o cinto de 
segurança, que existe uma 
postura que você deve adotar 
no banco do veículo”, frisa. O 
uso do cinto de segurança, 
como acrescenta Ariana No-
gueira, é obrigatório para to-
dos os ocupantes do veículo, 
e não apenas para o motoris-
ta e o passageiro ao seu lado.

Mais um procedimento 

essencial é a utilização de 
cadeirinhas especiais para 
as crianças, conforme cada 
faixa etária. Essas, a propó-
sito, devem sempre viajar 
no banco de trás do automó-
vel, nunca no da frente ou no 
colo de outro passageiro. “Os 
animais também não devem 
ser colocados nos bancos da 
frente do veículo, como al-
guns condutores fazem, com 
uma mão na direção e segu-
rando o animal. Ele tem que 
ser conduzido no banco de 
trás, com a coleira, amarra-
do para evitar acidentes, ou 
em gaiola, aquelas caixas de 
transporte, também fixadas 
ao veículo”, explica a coorde-
nadora da Educação para o 
Trânsito do Detran-PB.

Quanto ao transporte de 

objetos dentro dos automó-
veis, Ariana recomenda aten-
ção ao bom senso. “Tem pes-
soas que usam um veículo 
fechado como se fosse um 
carro de mudança. E a gente 
vê muitas pessoas transpor-
tando objetos de grande por-
te dentro do veículo. Isso não 
é permitido. A gente tem que 
usar o bom senso, para que 
se possa garantir a seguran-
ça”, orienta.

Já no caso de motociclis-
tas, a especialista lembra ser 
fundamental utilizar capa-
cete corretamente afivelado, 
além de calçados adequados 
para a pilotagem — que de-
vem, conforme determina o 
CTB, estar firmados aos pés, 
para não comprometer o uso 
dos pedais do veículo.

Conscientização 
Para auxiliar na preven-

ção de acidentes e conscienti-
zar a população a respeito da 
importância de obedecer às 
regras do CTB, assim como 
manter hábitos seguros no 
trânsito, o setor de Educa-
ção para o Trânsito do De-
tran-PB promove, ao longo 
do ano, campanhas e ativi-
dades constantes, de acordo 
com Ariana. “Desenvolve-
mos vários momentos, por 
vários municípios da Paraí-
ba, conversando com todos 
os públicos que interagem 
diretamente no trânsito — 
sejam eles os ciclistas, pe-
destres, motociclistas, con-
dutores de veículos —, para 
informar sobre comporta-
mentos que adotamos no co-

tidiano, dentro dessas rela-
ções no trânsito, mas que nos 
colocam em insegurança — 
e que, por isso, precisam ser 
mudados”, afirma. 

Além do trabalho de 
conscientização, as chama-
das blitzes educativas do ór-
gão também podem, inclu-
sive, aplicar punições, caso 
sejam identificadas situa-
ções de infração durante es-
sas ações como, por exemplo, 
condutores dirigindo alcoo-
lizados. “O cunho da ação 
educativa é realmente orien-
tar, mas, se a gente identifica 
uma situação de risco, pode 
autuar, sim, esse condutor, 
que vai ser responsabiliza-
do na forma da lei, de acor-
do com o CTB”, conclui a re-
presentante do Detran-PB.

Bebês, animais e objetos também exigem precaução

Energisa deverá remover postes até dezembro, informa Dnit
OBRAS NA BR-230

De acordo com um novo 
levantamento divulgado 
pela Energisa, outubro foi 
o mês de 2024 com o maior 
número de colisões de veícu-
los em postes na Paraíba. Ao 
todo, a concessionária conta-
bilizou, no mês passado, 75 
acidentes desse tipo, cujo im-
pacto afetou o fornecimento 
de energia elétrica para mais 
de 30 mil clientes.

Além disso, de janeiro a 
novembro deste ano, a distri-

buidora revelou ter registra-
do um total de 578 colisões 
em postes pelo estado, sen-
do 31 apenas neste mês. As 
ocorrências acumuladas em 
2024 concentram-se, prin-
cipalmente, nas cidades de 
João Pessoa (com 138 coli-
sões), Campina Grande (71) 
e Esperança (65). 

Danielly Formiga, geren-
te de Manutenção e Constru-
ção da Energisa, comparti-
lhou algumas orientações 

de cuidados em casos de aci-
dentes envolvendo postes. 
“O condutor deve permane-
cer no veículo sempre que 
possível, pois pode haver ris-
co de choque elétrico, uma 
vez que podem existir ca-
bos, sobre o veículo ou pró-
ximos, que podem não ser 
visualizados pela vítima. A 
Energisa deve ser imediata-
mente acionada para reali-
zar todos os procedimentos 
com segurança. O Corpo de 

Bombeiros também deve ser 
acionado para apoiar no iso-
lamento da área com segu-
rança”, recomendou.

Ainda segundo Danielly, 
a substituição de um poste 
de eletricidade pode levar 
entre quatro e oito horas, a 
depender da localidade e do 
acesso a ela, além da quan-
tidade de estruturas e de 
equipamentos envolvidos. 
A representante da Energisa 
também salienta que quem 

paga o prejuízo nesses ca-
sos é o motorista responsável 
pelo acidente, conforme es-
tabelecido por regulação da 
Agência Nacional de Energi-
sa Elétrica (Aneel).  

Nesses e em outros tipos 
de urgência envolvendo a 
rede elétrica, deve-se entrar 
em contato com a Energisa, 
por meio do telefone 0800 
083 0196, do aplicativo Ener-
gisa On ou pelo WhatsApp 
(83) 99135-5540.

Outubro tem recorde de colisões na rede elétrica 

Nacional de Infraestrutura e 
Transporte (Dnit), que segue 
avançando conforme o planeja-
do. “A empresa informa, ainda, 
que mantém reuniões regula-
res com o órgão para acompa-
nhamento das ações previstas/
realizadas e ratifica seu com-
promisso em contribuir com o 
desenvolvimento da Paraíba”, 
complementou.

Por sua vez, o Dnit anteci-
pou, também em nota, que os 
postes, situados dentro da Fai-
xa de Domínio da União, deve-
rão ser removidos no próximo 
mês. “Até a segunda semana 
de dezembro, a Energisa deve-
rá ter cumprido seu cronogra-
ma, que estipula a retirada dos 
postes daquele trecho (dos con-
domínios de Cabedelo até as 

imediações da [empresa] São 
Braz). Com isso, o pavimen-
to, propriamente, dito será fei-
to e a liberação do tráfego virá 
em sequência”, informou o ór-
gão, acrescentando que, de fato, 
esse caso não é comum, e que 
a não retirada dos postes, de 
acordo com o que foi planeja-
do, pode vir a atrasar as obras.

Questões similares já fo-

ram, inclusive, judicializadas 
pelo Dnit. Em 2018, a superin-
tendência regional do órgão, 
na Paraíba, protocolou uma 
ação contra a Energisa na Jus-
tiça, para a retirada de postes 
em outra área na Faixa de Do-
mínio da União — nesse caso, 
um trecho das obras de dupli-
cação da BR-230. A instalação 
dos postes não teria sido per-

mitida pelo Dnit. 
Mais recentemente, em vi-

sita neste mês à Paraíba, para 
acompanhar o projeto de tri-
plicação da rodovia, o ministro 
dos Transportes, Renan Filho, 
alertou a concessionária sobre 
os postes situados em meio às 
obras e disse que recorreria à 
Justiça para agilizar o traba-
lho de retirada das estruturas.

n 

Dirigir usando 
só uma das 
mãos, ou com 
o braço para 
fora, é uma 
infração média, 
segundo o CTB Em todo o estado, o Detran-PB tem promovido intervenções e campanhas educativas para conscientizar condutores e passageiros

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com
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A Polícia Militar recupe-
rou uma das pistolas furta-
das de um estande de tiros, 
localizado em Cabedelo, Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa. A apreensão do ar-
mamento ocorreu na ma-
drugada do último domingo 
(24), no bairro de Manda-
caru.

De acordo com o coman-
do do 1o Batalhão, a pistola 
estava com um homem que 
transitava em um carro e que 
foi abordado logo após sair 
de uma casa de show na re-
gião. Ainda de acordo com a 
unidade, a arma apreendida 
é uma das que foi furtada de 
um estande de tiros, em Re-
nascer, Cabedelo, no último 
mês de outubro.

A apreensão da pistola e 
a prisão do acusado devem 

ajudar a esclarecer o para-
deiro das demais armas e 
a autoria dos infratores que 
realizaram o delito na cida-
de portuária. O caso foi apre-
sentado na Cidade da Polícia 
Civil para os procedimentos 
cabíveis e a devida investi-
gação.

Dados
Com essa, já são 24 armas 

de fogo apreendidas nos bair-
ros da Zona Norte da capital, 
pelo 1o BPM, somente em no-
vembro. As ações ocorreram 
para prevenir delitos e comba-
ter o tráfico de drogas, crimes 
patrimoniais e contra a vida.

A Força Integrada de 
Combate ao Crime Or-
ganizado (Ficco-PB) de-
flagrou ontem a Opera-
ção Stakeholders, que teve 
como objetivo cumprir qua-
tro mandados de busca e 
apreensão nos municípios 
de João Pessoa, Santa Rita 
e Sertãozinho, todos na Pa-
raíba. 

A ação visa desarticu-
lar o esquema financeiro 
e organizacional de uma 
facção criminosa atuante 
na cidade de João Pessoa e 
em regiões próximas, com 
foco na identificação e in-
terrupção das atividades 
relacionadas às “caixinhas” 
e “operadoras” da organi-
zação. 

As “caixinhas” corres-
pondem a um sistema es-
truturado de arrecadação 
de recursos financeiros, uti-
lizados para financiar ativi-
dades ilícitas. 

Organização
As pessoas que atuam 

como operadoras da fac-
ção, especificamente aque-

las conhecidas internamen-
te como “cadastreiras”, têm 
a função de registrar no-
vos integrantes na organi-
zação criminosa, incluindo 
informações detalhadas so-
bre: o “padrinho” responsá-
vel pela introdução do novo 
membro; o “vulgo” utili-
zado pelo integrante; o in-
gresso na facção; e a “que-
brada”, ou seja, a região de 
residência ou de atuação do 
integrante.

Além dessas práticas, 

caso sejam corroborados os 
fatos apurados pela equipe 
de investigação, os envolvi-
dos responderão também 
pelos crimes de lavagem 
de dinheiro e organização 
criminosa, considerando 
se tratar de um grupo es-
truturado e com divisão de 
tarefas voltado para sus-
tentar ações criminosas no 
estado.

Com essas ações, a ope-
ração busca desarticular o 
funcionamento da organi-
zação criminosa, mapean-
do tanto as redes financei-
ras quanto as estruturas de 
recrutamento e organiza-
ção interna. 

Instituições
A Ficco-PB é integrada 

pela Polícia Civil, Polícia 
Federal, Polícia Militar, Po-
lícia Rodoviária Federal, 
Secretaria Nacional de Polí-
ticas Penais (Senappen), Se-
cretaria de Estado da Segu-
rança e da Defesa Social da 
Paraíba e Secretaria de Es-
tado da Administração Pe-
nitenciária da Paraíba.  

A Polícia Civil da Paraí-
ba (PCPB) prendeu ontem 
um dos homens investiga-
dos pela tentativa de homicí-
dio cometida dentro de uma 
escola onde estava havendo 
uma convenção partidária, no 
município de Barra de Santa 
Rosa. A investigação é do Nú-
cleo de Homicídios da 13ª De-
legacia Seccional.

O crime aconteceu no dia 
28 de julho deste ano. Dois 
homens invadiram o local da 
convenção e efetuaram vários 
disparos de arma de fogo. Os 
tiros não atingiram a vítima 
pretendida pelos criminosos 
e acabaram acertando uma 
terceira pessoa.

A Polícia Civil iniciou as 
investigações e chegou aos 
nomes de dois suspeitos. Eles 
cometeram o crime a mando 
de um traficante de Barra de 
Santa Rosa que está preso em 
um presídio de João Pessoa. 

Com base nas informações 

apuradas pela PCPB, a Justiça 
expediu os mandados de pri-
são e de busca domiciliar nos 
endereços dos alvos investi-
gados. Um deles foi captura-
do, mas o segundo envolvido 
continua foragido.

“Este que está foragido é 
apontado como integrante do 
grupo que usou explosivos 
durante ataque a um posto de 
combustíveis na cidade de La-
goa Seca, recentemente”, dis-
se o delegado seccional Iasley 
Almeida.

Sigilo total
A PCPB dispõe do site ht-

tps://197.pc.pb.gov.br. A ferra-
menta possibilita o envio de 
textos, vídeos e imagens que 
possam contribuir com as in-
vestigações, além do já conhe-
cido Disque Denúncia 197. Em 
qualquer das opções (por te-
lefone ou pelo site), o denun-
ciante não precisa se identifi-
car. O sigilo é absoluto.
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Crime aconteceu em julho deste ano, dentro de uma escola, durante convenção partidária em Barra de Santa Rosa

Investigado é preso pela Polícia Civil 
TENTATIVA DE HOMICÍDIO

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Federal deflagrou 
na manhã de ontem, em Pa-
tos, Maturéia, Sousa e Riacho 
dos Cavalos, todas na Paraí-
ba, a Operação Rescue 11 para 
cumprir quatro mandados de 
busca e apreensão no comba-
te ao armazenamento de fotos 
e vídeos com conteúdo porno-
gráfico envolvendo crianças e 
adolescentes.

O trabalho permanente de 
investigação dessa prática cri-
minosa reportou à Polícia Fe-
deral no estado da Paraíba a 
ação dos investigados residen-
tes naquelas cidades que te-
riam armazenado inúmeras 
imagens/vídeos envolvendo 
sexo explícito ou pornográfi-
ca com criança ou adolescente. 

Esse tabalho de proteção 
a crianças e adolescentes vem 
sendo realizado em todo o 
país por intergrantes das For-
ças de Segurança. Vários fla-
grantes já foram feitos, tanto 
pela Polícia Federal, como pe-
los investigadores da Delega-
cia de Crimes Cibernéticos da 
Polícia Civil da Paraíba.

PF combate 
armazenamento 
de fotos e vídeos

ABUSO SEXUAL

Operação cumpre mandados contra organizações
FICCO

Uma mulher de 47 anos e 
o filho de 26 anos estão inter-
nados no Hospital de Emer-
gência e Trauma de Campi-
na Grande. Ela deu entrada 
na unidade hospitalar, segun-
do o médico Ronaldo Gade-
lha, com mais de 20 golpes 
de faca, sendo alguns na ca-
beça e um deles furou o osso 
do crânio. O jovem foi ferido 
por um disparo de arma de 
fogo, provocado por policiais 
quando tentavam prendê-lo.

Segundo consta de infor-
mações da polícia, na madru-
gada de ontem, mãe e filho 
estavam bebendo e consu-
mindo droga na residência, 
localizada na cidade de Bar-
ra de Santa Rosa, no Curima-

taú paraibano, quando dis-
cutiram.

O tenente-coronel Vilmá-
rio, comandante do 9o Bata-
lhão da PM, sediado em Pi-
cuí, disse que teria chegado a 
informação de que uma mu-
lher teria sido vítima de ten-
tativa de feminicídio, mas, 
quando a guarnição chegou 
ao local, encontrou a mulher 
ensanguentada, sendo pro-
videnciado o transporte dela 
para o hospital local e depois 
a transferência para o Trauma 
de Campina Grande.

Quanto ao homem, o co-
mandante da unidade mili-
tar disse que ele teria fugido 
pulando muros de algumas 
casas, mas os policiais saí-
ram em sua perseguição e, 
ao tentar prendê-lo, ele ain-
da tentou agredir um militar 

com a faca, sendo contido com 
um tiro. No hospital, após ser 
medicado, ficou na enferma-
ria da custódia. O caso foi co-
municado à Polícia Civil da-
quela cidade.

Após consumir drogas, jovem usa 
faca para agredir a própria mãe

EM FAMÍLIA

PM recupera arma furtada de estande 
de tiros na Região Metropolitana

MANDACARU

n 

A mulher 
sofreu mais 
de 20 golpes 
de faca e 
o filho foi 
ferido com um 
tiro quando 
tentava 
agredir um 
policial

n 

Várias 
operações 
já foram 
realizadas 
pelas Forças 
de Segurança 
com o mesmo 
objetivo 

Um dos suspeitos foi preso pela Polícia Civil, após mais de quatro meses da tentativa; outro envolvido é procurado

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

PC
PB

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

PF

Em novembro, 24 armas já foram apreendidas na Zona Norte
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A PF realizou apreensões nas residências de investigados



O serviço de castrações de 
cães e gatos do programa Paraí-
ba Pet, promovido pela Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Gerência Opera-
cional de Políticas da Causa 
Animal, já realizou mais de 
1.400 procedimentos em pouco 
mais de um ano. Nesse perío-
do, em João Pessoa e na região 
metropolitana, foram atendi-
dos mais de 510 animais. Já em 
Campina Grande e região rea-
lizaram-se cerca de 890 castra-
ções, evitando, assim, a super-
população de animais de rua 
e a proliferação de zoonoses, 
no estado.

Em parceria com organiza-
ções não governamentais, que 
atuam na defesa dos animais, 
o Paraíba Pet leva atendimen-
tos a cães e gatos, beneficiando 
protetores independentes e fa-
mílias em situação de vulnera-
bilidade social cadastradas no 
RegPet, que é o sistema regu-
lador do programa. A inicia-
tiva dispõe de duas unidades 
de castramóvel, que, juntas, já 
percorreram diversas cidades 
paraibanas, garantindo aces-
so gratuito ao serviço que é es-

sencial para a saúde humana 
e animal.

Pioneirismo
De acordo com a gerente 

Operacional de Políticas da 
Causa Animal, Rebecca Boni-
fácio, a Paraíba é pioneira na 
proteção, garantia de direitos, 
e oferta de serviços para a cau-
sa animal. “O nosso estado é o 
primeiro a ter um programa 
como o Paraíba Pet. Hoje, ga-
rantimos políticas públicas que 

têm disponibilizado serviço de 
qualidade gratuito para os pa-
raibanos. Além das castrações, 
realizamos eventos de adoção 
responsável, nos quais são ofe-
recidos testes de leishmanio-
se, vacinas antirrábicas e ou-
tros serviços para os animais, 
e cuidados com a saúde tam-
bém humana, como a oferta 
de testagem de ISTs verifica-
ção de pressão. Sem falar que 
recebemos a doação de 936 sa-
cas de ração que foram dis-

tribuídas para 267 protetores 
independentes e ONGs que fo-
ram beneficiados com essa ali-
mentação para seus animais”, 
explicou.

Para a protetora indepen-
dente, Maria Pereira, que atua 
na região de Campina Grande, 
o programa Paraíba Pet é um 
grande incentivo ao bem-es-
tar animal. “Entendo o quan-
to que essa ação é importante, 
pois evita que o animal fuja, 
se prolifere, transmita doen-

ças ou ocasione acidentes, que 
é o que acontece quando o pet 
não é castrado. No castramó-
vel, o atendimento é excelente, 
eles fazem exames de sangue, 
e ainda se deslocam até a nossa 
localidade, e isso é muito bom”, 
destacou.

A chefe do núcleo de zoono-
ses da Gerência da Causa Ani-
mal de Campina Grande, Fer-
nanda Lira, destacou que neste 
primeiro ano, através das ações 
realizadas em parceria com es-
colas, população e órgãos como 
a polícia ambiental, foi possível 
alcançar bons resultados na Ra-
inha da Borborema. “Tivemos 
um ano bastante produtivo e 
iniciaremos 2025 com o obje-
tivo de expandir ainda mais o 
programa, intensificando ativi-
dades educativas, de conscien-
tização sobre cuidados para 
com os animais e combate aos 
maus-tratos, eventos de adoção 
e novas rotas que nos leve aos 
municípios que ainda não re-
ceberam as castrações”, frisou.

Entre as cidades que já rece-
beram os serviços de castrações 
estão: João Pessoa, Pirpiritu-
ba, Itabaiana, Cruz do Espírito 

Santo, Conde, Guarabira, Areia, 
Pombal, Teixeira, Cajazeiras, 
Sousa, Mamanguape, Catolé 
do Rocha, Pombal, Patos, Pilar, 
Cuité, Campina Grande, São 
José da Mata, Lagoa Seca, Puxi-
nanã, Monteiro, Princesa Isabel, 
Itaporanga, Juazeirinho, Poci-
nhos, Caturité, Umbuzeiro, São 
Bento, Piancó, Nova Palmeira e 
Lagoa de Roça.

Objetivos
O Programa Paraíba Pet 

tem o objetivo de promover os 
direitos, o bem-estar e a melho-
ria da qualidade de vida dos 
animais, além de formar uma 
sociedade mais consciente e 
responsável em relação aos cui-
dados e à proteção animal, bem 
como garantir acesso aos servi-
ços veterinários essenciais, com 
foco na castração, nas ações de 
educação em saúde, na vacina-
ção e no tratamento de doen-
ças. O programa também firma 
parcerias com  municípios para 
custear castrações de cães e ga-
tos sem raça definida em espa-
ços das próprias prefeituras ou 
em clínicas conveniadas com o 
poder executivo municipal.

As praias de Camboi-
nha, Areia Dourada e Praia 
Formosa receberão mais 12 
quiosques. Por isso, a Prefei-
tura de Cabedelo lançou o 
edital para seleção e creden-
ciamento de microempresas 
e empresas de pequeno por-
te interessadas na permissão 
de uso desses estabelecimen-
tos. As inscrições estão aber-
tas e seguem até o dia 29 des-
te mês. 

O Edital no 03/2024 pre-
vê que os estabelecimentos 
precisam preencher alguns 
requisitos, como: serem do 
segmento de bares e restau-
rantes; explorem a atividade 
a partir de contratos de fran-
quia; não terem, no quadro 
societário qualquer servidor 
da administração municipal, 
cônjuge ou parente em linha 
direta.

Seleção
Para validar a inscrição, é 

obrigatório o preenchimen-
to de todos os campos do for-
mulário de inscrição que está 
disponível no site da Prefeitu-
ra de Cabedelo, além de levar 
toda a documentação previs-
ta no edital. O preenchimento 

do formulário deverá ser digi-
tado e entregue, acompanha-
do da documentação solicita-
da, na Secretaria de Turismo 
do Município de Cabedelo. 

A análise será conduzida 
por uma comissão especial 
que avaliará se os concorren-
tes cumpriram os requisi-
tos previstos no edital. Se a 
quantidade de credenciados 
for superior à quantidade de 
quiosques, os critérios para 
a seleção serão: a comprova-

ção do domicílio das empre-
sas no município de Cabedelo 
e o maior tempo na explo-
ração da atividade na cida-
de; permanecendo o empa-
te, será realizado um sorteio. 
O resultado final está previs-
to para ser divulgado no site 
oficial da prefeitura até 16 de 
dezembro de 2024.

Turismo
 De acordo com o Secretá-

rio de Turismo de Cabedelo 

(Setur- Cabedelo), Haenell Fa-
rias, o edital atende uma exi-
gência do Ministério Público 
Federal. “A construção dos 
quiosques seguirá a progra-
mação de execução do pro-
jeto da Orla. Está sendo feita 
a urbanização, que interliga 
a praia de Intermares ao Di-
que. Já foram entregues algu-
mas etapas, mas ainda não há 
data final de entrega, pois de-
pende de algumas situações 
burocráticas que estão sendo 

resolvidas”, explicou. 
O projeto visa fomentar 

o turismo e a economia lo-
cal por meio da seleção de 
empresas do ramo de bares 
e restaurantes. A permissão 
de uso será concedida de for-
ma temporária, com o paga-
mento de uma taxa mensal 
que varia entre R$146,55 e 
R$366,40. A vigência da auto-
rização é de dois anos, poden-
do ser renovada. O pagamen-
to será direcionado ao Fundo 

Municipal de Turismo, com 
valores estabelecidos de acor-
do com a localização e o tipo 
de quiosque.

As empresas seleciona-
das deverão atender a algu-
mas exigências, incluindo 
adequação às normas sanitá-
rias e ambientais, comercia-
lização com meios de paga-
mento eletrônicos, como Pix 
e cartão, e responsabilidade 
pela manutenção e seguran-
ça dos espaços. 

A instalação de quiosques 
busca atender padrões de sus-
tentabilidade e acessibilidade, 
promovendo um uso cons-
ciente das áreas públicas e a 
valorização do turismo nas 
praias locais. O edital com-
pleto pode ser acessado pelo 
QR Code abaixo.  
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Micro ou pequenas empresas do segmento de bares e restaurantes podem concorrer; inscrições seguem até o dia 29

Aberto edital para quiosques na Orla
CABEDELO

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com 

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secreta-
ria de Meio Ambiente (Se-
mam), promoverá, amanhã, 
a 5a Conferência Municipal 
do Meio Ambiente. O even-
to será das 9h às 18h, na Es-
cola do Serviço Público do 
Estado da Paraiba (Espep). 
Neste ano, o tema central do 
encontro será “Emergência 
climática: o desafio da trans-
formação ecológica”.

A conferência reunirá es-
pecialistas, gestores, repre-

sentantes de organizações e 
a comunidade para debater 
soluções e estratégias volta-
das à sustentabilidade e ao 
enfrentamento das mudan-
ças climáticas. A Espep fica 
localizada na Rua Despor-
tista João Apóstolo de Sou-
za, s/no, no bairro de Man-
gabeira VII, em João Pessoa.

A secretária executiva 
de Mudanças Climáticas da 
Capital, Maristela Viana, 
destaca que a conferência 
tem o objetivo de mobilizar 

os diversos setores da so-
ciedade nas discussões so-
bre políticas públicas am-
bientais. 

“Queremos estimular 
o debate sobre o enfrenta-
mento da emergência cli-
mática e incentivar a parti-
cipação ativa da população 
na construção de um futuro 
mais sustentável. E a confe-
rência municipal é um ex-
celente espaço de discussão 
e elaboração de propostas”, 
esclarece Maristela Viana.

Capital promove a 5a edição da Conferência Municipal amanhã
MEIO AMBIENTE

Saiba Mais

 Q 09h – Credenciamento 
dos participantes

 Q 09h30 – Abertura oficial 
da 5a edição da Conferên-
cia

 Q 10h – Palestra com um 
representante do Ministério 
do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, sobre os 

desafios e as oportunidades 
da transformação ecológica

 Q 11h – Formação de gru-
pos de trabalho, divididos 
em eixos temáticos, e inscri-
ção de candidaturas para 
delegados(as)

 Q 12h30 – Intervalo para 
almoço

 Q 13h30 – Apresentação de 
propostas e candidaturas 
para delegados(as)

 Q 15h30 às 17h – Votação 
das propostas e eleição dos 
delegados(as)

 Q 17h às 17h30 – solenida-
de de encerramento com 
coffee break

A Conferência Municipal de Meio Ambiente contará com uma programação abrangen-
te, incluindo palestras, grupos de trabalho e deliberações importantes para a agenda 
ambiental do Município. Confira os destaques:

Paraíba Pet realiza mais de 1.400 castrações gratuitas no estado
EM UM ANO

Aponte a câmera do celular 
para o QR Code e acesse o 

edital completo

Programa do Governo da Paraíba conta com dois castramóveis que circulam por diversas cidades
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Comissão da prefeitura selecionará os permissionários dos 12 novos estabelecimentos de Camboinha, Areia Dourada e Praia Formosa

Fo
to

: L
eo

na
rd

o 
A

ri
el



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 27 de novembro de 2024    9Cultura EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega

A FliParaíba começa amanhã, no Centro Cultural São Francisco, reunindo autores de cinco países lusófonos

A língua é a pátria

F azendo a língua portuguesa 
percorrer “mares nunca dantes 
navegados”, Luís Vaz de 
Camões, célebre autor de Os Lu-
síadas, consolidou o nosso diale-

to em texto igualmente ilustre. Celebrando 
os 500 anos de nascimento desse escritor 
português e a integração cultural entre os 
países lusófonos, propiciada por seu traba-
lho mais conhecido, a primeira edição do 
Festival Literário Internacional da Paraíba 
(FliParaíba), promovida pelo Governo do 
Estado, inicia sua programação extensa, 
plural e gratuita amanhã, no Centro Cultu-
ral São Francisco, seguindo até o próximo 
sábado (30). O evento oficial de abertura 
está marcado para as 20h, na nave central 
do São Francisco, com a entrega dos prê-
mios do Programa Desafio Nota 1000, mas 
a programação começa já pela manhã. 

Em três dias, serão realizados mais 
de 70 lançamentos de livros e 10 mesas 
temáticas, que trarão autores de seis países 
diferentes, em debates entre si e com o 
público presente — estas, na sexta-feira e 
no sábado, nos turnos da manhã e da tarde. 
Além disso, transcorrerão visitas guiadas 
pelas instalações do Centro Cultural, que 
abrigará, durante o festival, a exposição 
Retratos de Camões, reunindo fotografias do 
artista visual português João Francisco Vi-
lhena. A vernissage dessa seção está marca-
da para as 17h de amanhã. 

Mas as atividades começam ainda no 
horário matutino: simultaneamente às 10h, 
o festival realiza o Encontro de Realizado-
res de Festas e Festivais de Literatura da 
Paraíba (no consistório) e a primeira leva 
de lançamento de obras (no pavilhão do 
São Francisco). Às 18h, haverá leitura cole-
tiva de Os Lusíadas, publicação seminal de 
Camões, pelos presentes no evento. 

Outras apresentações musicais e poé-
ticas completam a agenda do FliParaíba: 
também nesta quinta-feira, às 21h, a Or-
questra Sinfônica da Paraíba (OSPB) pro-
move um concerto especial. Instrumentis-
tas do Programa de Inclusão Através da 
Música e das Artes (Prima) estarão a cargo 
de “intervenções musicais” entre as atra-
ções literárias durante o evento. 

O artista popular Jessier Quirino ofere-
ce um recital na sexta-feira, às 19h, no adro 
do Centro Cultural. Os shows de encerra-
mento, no sábado, com Sandra Belê (às 20h) 
e Chico César (às 21h), também tomam 
conta no palco do adro. 

 
Futuro da língua 

As mesas temáticas exploram temas 
caros à literatura e ao cotidiano, com 
o mote “Dez ideias para um futuro 
descolonizado”. Elas partem das indicações 
dos curadores do FliParaíba — o autor e 
jornalista fluminense Tom Farias e José 
Manuel Diogo, presidente da Associação 
Portugal Brasil 200 anos (Apbra), de origem 
portuguesa. 

As rodadas são abertas na sexta-feira, às 
10h, na capela: “Identidade e reconhecimen-
to — Camões, o estrangeiro” reúne Alexei 
Bueno (Rio de Janeiro), Maria Bochicchio 
(Itália) e Milton Marques Júnior (Paraíba). 
Às 11h, Maria Valéria Rezende (São Paulo/
Paraíba), Neide Medeiros (Paraíba) e Vera 
Duarte Pina (Cabo Verde) palestram sobre 
“Pluralidade e diversidade — Educação 
como pilar do futuro descolonizado”. 

No sábado, as atividades das mesas 
retornam novamente às 10h, com o bloco 
“Superação e resiliência, celebração em 
literatura: renovação, resiliência e 
territorialidade”:  participam   Bianca   Santana 

(São Paulo), Bruno Ribeiro (Paraíba) e 
Tom Farias. Fechando esse segmento do 
FliParaíba, às 16h, a 10a mesa traz o diálogo 
“Harmonia e sustentabilidade: territórios 
da palavra, nossas histórias e identidades”, 
com as presenças de José Eduardo 
Agualusa (Angola), José Manuel Diogo e 
Rui Tavares (Portugal).

Esse evento está sendo executado 
em parceria com a Apbra e conta com a 
coordenação da Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult) e da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), sendo apoiado, 
ainda, por outros órgãos oficiais, como a 
Secretaria de Comunicação Institucional 
(Secom) e a Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc). A iniciativa foi propicia-
da pela assinatura de acordo de coopera-
ção cultural entre o governo e a Apbra, em 
meio à realização da conferência “Camões 
500 anos — Uma nova cidadania para a 
língua”, em agosto passado. O nome do 
colóquio, a propósito, é o mesmo do tema 
desta edição.

 
Para além do festival

O secretário de Estado da Cultura, Pe-
dro Santos, pontua que a interação trans-
continental entre os participantes — os 
literatos, que encabeçam as mesas e os 
lançamentos, e o público, que acompanhará 
os desdobramentos do projeto — perfaz 
um intercâmbio ideal e promissor para a 
capital, que sedia o FliParaíba. 

“É um evento único, fundamental para 
movimentar o mercado editorial brasileiro, 
nordestino e paraibano. Mas, ainda mais 
importante que isso, vai promover, a partir 
da capital paraibana, uma inestimável co-
nexão entre países que falam português”, 
informa. 

Já Naná Garcez, diretora-presidente da 
EPC, assevera que a integração entre os 
falantes de língua portuguesa possibilita 
trocas culturais relevantes, sobretudo com 
os países africanos, que têm sua produção 
literária invisibilizada ou pouco consumida, 
fora do âmbito acadêmico. 

“Pouco se conhece sobre os escritores 
antigos ou contemporâneos dessas nações. 
Outro ponto a se destacar é que essa reunião 
sempre agrega muito mais do que as trocas 
culturais e artísticas tanto para quem recebe 
o evento quanto para quem estará presente 
no FliParaíba”, declara. 

Asseverando a importância de fixar esse 
festival no calendário de eventos culturais 
do estado, a gestora destaca outras emprei-
tadas similares, apoiadas pelo Governo da 
Paraíba e que estão sendo promovidas há 
anos, como o Concurso Literário José Lins 
do Rego e o Festival de Música da Paraíba 
(FMPB); ambos contam com o amparo da 
EPC. 

“Essas iniciativas, apoiadas pelo gover-
nador João Azevêdo, estão crescendo cada 
vez mais. Esta, de amanhã, atrairá também 
visitantes de outros estados, permitindo, 
ainda, o nosso crescimento econômico e 
social”, finaliza Naná.

    Angélica Ferrarez     
    São Paulo    

    Maria Bochicchio   
    Itália    

    Maria Valéria Rezende     
    Paraíba    

    Jose Eduardo Agualusa   
     Angola    

    Vera Duarte Pina  
    Cabo Verde   

    Bruno Ribeiro    
     Paraíba    

    Trudruá Dorrico    
    Rondônia   

    Alexei Bueno     
    Rio de Janeiro    

    Ungulani Ba Ka Khosa    
    Moçambique    

   LITERATURA   

Pelo do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial do evento

Autores de diversos 
estados do Brasil e 
de países de língua 
portuguesa (além 
de uma italiana 
especialista na 
literatura de 
Portugal) vão 
debater diversos 
temas em 10 
mesas distribuídas 
pelos três dias  
de evento

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Embora eu já faça parte do grupo etário dos 
idosos, ainda bato perna pela vizinhança, 
recuso-me a limitar-me unicamente ao 

conforto do meu lar. E, embora não faça mais 
as longas caminhadas que fazia (de Miramar 
até a ponta do Cabo Branco, por exemplo) 
ainda caminho pelo meu bairro, admirando 
suas casas antigas, seus jardins, suas árvores, 
suas flores. Mas isso tornou-se uma aventura 
arriscada, ultimamente, pois, embora o 
Miramar tenha se tornado um dos bairros mais 
cortejados, desejados da cidade, suas calçadas 
ainda apresentam muitos riscos para os que 
se aventuram a caminhar por ele: rampas, 
batentes, pedras que faltam nas calçadas, tudo 
isso é uma conjunção de fatos que tornam uma 
simples caminhada um risco para qualquer um, 
ainda mais para um idoso. Isso aliado ao fato 
que os nossos calçados nem sempre oferecem 
segurança. Falo tudo isso porque fui vítima de uma 
queda no último fim de semana, nos arredores do 
Espaço Cultural. Tive muita sorte, fui prontamente 
acudida por pessoas solícitas que transitavam 
pela área, tendo sido, inclusive, transportada 
de carro por duas jovens que me acudiram. 
Apesar do incômodo, e de ter ficado com o joelho 
machucado, não houve maiores consequências. 
Isso não quer dizer, porém, que as calçadas do 
Miramar não representem um risco permanente 
para quem caminha por elas. 

Chamo a atenção dos poderes públicos e dos 
moradores responsáveis pela manutenção do 
bom estado das calçadas para a necessidade 
de uma pronta revisão delas. Não adianta toda 
essa parafernália que está sendo dispensada 
pelo bairro, feericamente iluminado em algumas 
áreas, se não se cuida de aspectos tão básicos, 
como o bom estado das calçadas, as vias 
públicas por onde as pessoas transitam. Esta 
é a denúncia que faço aqui hoje, como cidadã. 
Muitos dos meus vizinhos se arriscam todos os 
dias por essas ruas mal pavimentadas, correndo 
riscos de cair, escorregar, como me aconteceu no 
último sábado. E todos sabem que tudo se torna 
mais sério quando a vítima é uma pessoa idosa. 
Até o nosso presidente teve um exemplo disso, 
quando foi vítima de um acidente doméstico. E 
olha que ele é o presidente da nação e teve todo 
um aparato de pronto-socorro a acudi-lo (o que 
nem todo mundo tem).

O objetivo deste meu texto de hoje, como é 
óbvio, é chamar a atenção dos poderes públicos 
para a preservação das vias públicas, o que, 
sem dúvida, resultará em economia, para dizer 
o mínimo, para todos. Não adianta iluminar 
feericamente a Epitácio Pessoa, a Joaquim 
Avundano, a Beira-Rio, se outros aspectos 
básicos, como o bom estado das nossas 
calçadas, são descurados. Deixo aqui um alerta e 
uma solicitação aos poderes públicos. Caminhar 
é preciso, mas é preciso também caminhar 
com segurança. Considero esta uma função 
primordial de uma cronista como eu, e também 
dos que são responsáveis pela nossa segurança 
pelo nosso direito de ir e vir.

João Pessoa é uma cidade privilegiada 
em vários aspectos e merece toda a atenção 
para continuar a merecer essa privilegiada 
situação. Moro nesta cidade há mais de 40 anos 
e, mesmo já tendo morado em muitas outras, 
como Rio de Janeiro, São Paulo e mesmo no 
exterior (na Inglaterra e nos Estados Unidos), 
nunca fui tentada a deixar João Pessoa, Paraíba, 
definitivamente. E não esqueço os versos do 
poeta Lucio Lins, que dizem:

Extremo Cabo Branco,
Estranho trampolim.
Ao contemplar o Atlântico
O mar mergulha em mim

Vitória 
  Lima

Nossas 
calçadas

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Nervos esgotados

José Américo de Almeida 
(1887–1980), em seu livro O 
Ano do Nego (Gráfica Record, 
1968), relata um episódio 
ocorrido no Palácio do Go-
verno quando era presidente 
do estado o doutor João Pes-
soa Cavalcanti de Albuquer-
que (1928–1930). O escritor à 
época atuava como auxiliar 
do governo, exercendo o car-
go de secretário de Interior e 
Justiça da Parahyba.

Na ocasião, ditava um 
artigo para o poeta Silvino 
Olavo da Costa (1897–1969) 
— chefe de gabinete do go-
vernador do estado, autor de 
Cysnes (1924) e Sombra Ilumi-
nada (1927) —, quando este 
parou de escrever... “Olhou- 
-me espantado e saiu-se com 
esta: ‘Vamos acertar os reló-
gios’”, comentou o autor de A 
Bagaceira (1928).

Esse rompante se justifi-
ca na publicação de mesmo 
nome, alguns dias depois, 
que Silvino veiculara nas pá-
ginas d’A União sobre um ha-
beas corpus impetrado por al-
guns “chaufffeurs” em virtude 
de lei que lhe cobrara impos-
tos, aproveitando-se de uma 
“brecha” na lei de taxas de 
viação da Paraíba.

Ao que parece, Zé Améri-
co não chegou a ler a edição 
do jornal daquele dia, pois 
Olavo “acertava seu relógio” 

com as mais recentes tramas 
da política estadual:

“(...). Aqui, cobra-se uma 
taxa criada por lei especial 
que autorizou o governo a 
contratar os serviços de bene-
ficiamento das entradas com 
uma empresa particular.

Daí não se explica que em 
nosso estado, onde são insis-
tentes e gerais os apelos por 
um serviço de estradas, to-
dos ou quase todos procurem 
destruir a possibilidade de se 
obter esse serviço. (...) Ó ma-
nes do vieux temps, façamos 
as pazes com o vir-a-ser. Mais 
lógico é que os nossos reló-
gios atrasados se ponham 
em acordo com o relógio que 
está adiantado, mas está cer-
to, do que atrasar-se este para 
se pôr em acordo com aque-
les. Vamos acertar os nossos 
relógios...” (A União: 3 de fe-
vereiro de 1929).

Assim escrevia o bacha-
rel, defendendo o seu líder, 
num momento bastante con-
turbado de nossa história, 
na qual o governante havia 
sido apelidado de João Por-
teira, em razão dos impos-
tos cobrados.

Não nos consta que, até 
meados de 1929, tivesse Sil-
vino qualquer inclinação à 
loucura, embora, em julho 
daquele mesmo ano, conva-
lescera, permanecendo uma 
semana no Pilar onde residia 
sua noiva.

José Américo ainda lem-
bra em suas memórias (O 
Ano do Nego) outro episódio, 
no qual fora chamado por 
duas senhoras para acalmar 
o poeta que “não resistira 
aos choques da sensibilida-
de e perdera o juízo”, as quais 
consideravam que apenas ele 
poderia “dominá-lo, com boas 
maneiras. Era duro ter que ir, 
mas fui só”, disse Almeida. E 
complementa em sua narrati-
va dos fatos:

“Quando entrei, ele esta-
va furioso, a andar dentro de 
casa, a esbravejar de lá para 
cá, empunhando um revól-
ver. Pedi-lhe a arma e irritou-
-se, ameaçando-me com pa-
lavras desconexas. Tratei de 
sossegá-lo:

— Que foi isso? Ninguém 
toca em você.

Ocorreu-me então uma 
ideia:

— Vamos a Tambaú? Dá-
-se um passeio. Precisamos 
espairecer.

Lançou-me um olhar bri-
lhante, sem dizer sim nem 
não. Vi como estava, lívido, 
com as faces tremendo. Acha-
va-se ainda perturbado.

Era a praia mais próxi-
ma e um recanto rico de ima-
gens. Dificilmente aceitou o 
convite.

Logo que chegamos, come-
çou a acalmar-se, na contem-
plação do quadro. Mostrei-lhe 
o cabo cheio de vistas. A vira-

ção, como asas de musas, aca-
riciava-lhe a cabeça.

Quedou-se e caiu num en-
levo; despertava de sua noite.

Falei-lhe de seus poemas. 
Recitei versos seus e uma can-
tiga praieira de Vicente de 
Carvalho.

Fez-se a transformação. 
Passou a declamar, já esqueci-
do do seu delírio, feliz, quase 
lúcido. Dissipara-se a nuvem: 
começava a iluminar-se”.

Olavo representava o go-
verno do estado nos eventos 
públicos, participava da Ca-
ravana Liberal, fazia discur-
sos inflamados nas praças 
e no Teatro Santa Roza, de-
fendia o seu líder João Pes-
soa nas páginas de jornais, e 
acompanhava o político em 
sua campanha à vice-presi-
dência da República.

Como vemos, Silvino es-
tava envolto no turbilhão de 
emoções, incontrolável para 
o jovem moço que cedo abra-
çara o mundo com ânsias 
de vencedor: “Corri, na asa 
do Sonho, ardente de cobi-
ça, / Para a conquista ideal 
de tudo que sonhei” (Ícaro!), 
“Sonhei demais...”, assim es-
creve em seu poema Lâmpa-
da Triste.

Encontrara, em Zé Amé-
rico, não apenas o compadre 
de seu casamento, que assim 
o fora, pouco tempo depois, 
mas o amigo para as horas 
tempestuosas da vida.

Imagem: Reprodução/Google

Calçada quebrada em Miramar: “Uma aventura arriscada”

Rau Ferreira

Resenha Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Um belo e sensível filme que ficou no papel
O filme estava em pré-pro-

dução, com a equipe pesqui-
sando quais locações pode-
riam ser usadas na capital 
francesa e o cenário da livra-
ria do protagonista em ple-
na construção. O roteiro já 
estava sendo revisitado para 
os seus primeiros tratamen-
tos e o elenco já estava defini-
do, com Gérard Depardieu e 
Nastassja Kinski nos papéis 
principais, além do saudoso 
Massimo Troisi (1953–1994) 
“ressuscitado”, cujos trejeitos 
serviam de referência para um 
dos coadjuvantes.

Com o título provisório de 
Um Dragão em Forma de Nuvem, 
esse seria o próximo filme íta-
lo-francês do renomado dire-
tor Ettore Scola (1931–2016), 
mas, infelizmente, ficou no 
papel. Tudo por conta de uma 
declaração infeliz do empre-
sário Silvio Berlusconi (sim, 
aquele), dono da produtora 
do filme. De mãos atadas por 
questões contratuais, o reali-
zador teve que “aposentar-se” 
a contragosto, em 2003.

Ao mesmo tempo que fo-
mos privados de mais um lon-
ga-metragem do realizador 
italiano de O Baile e A Viagem 
do Capitão Tornado, felizmente 
a obra ficou no papel.

Assim como o escritor e ci-
neasta chileno Alejandro Jo-
dorowsky, Scola tirou o rotei-
ro que acumulava poeira na 
sua gaveta e entregou ao qua-
drinista Ivo Milazzo (um dos 
“pais” de Ken Parker, uma das 
melhores HQs de faroeste). 
“Ivo, aqui não acontece nada 
de aventura”.

O resultado dessa união 
de dois grandes nomes — 
um da Sétima e outro da 
Nona Arte — está nas pági-

nas aquareladas de Um Dra-
gão em Forma de Nuvem (Edito-
ra Figura, 108 páginas), uma 
bela e sensível história sobre 
Pierre, um livreiro francês de 
meia-idade, viúvo, que dedi-
ca a sua vida aos seus livros 
e à filha Albertine, vítima de 
um acidente na infância que 
a deixou paraplégica.

O interessante na obra é o 
seu fio narrativo, conduzido 
pela própria Al-
bertine. Mesmo 
sem conseguir 
externar suas 
opiniões e senti-
mentos para as 
pessoas que a cer-
cam, ela divide 
isso com o leitor, 
o que “desnuda” 
completamen-
te os seus pen-
samentos, sejam 
eles os mais pro-
fundos ou os mais 
mesquinhos, por 
exemplo.

Entre o vaivém 
tímido dos clientes, 
uma jovem apare-
ce na rotina de Pierre, total-
mente por acaso, o que des-
perta nele sentimentos que 
eram tão adormecidos quan-
to as “dores fantasmas” de 
um amputado.

Como bem define a filha 
do cineasta, Silvia Scola, Um 
Dragão em Forma de Nuvem é 
“uma história particular, de 
amor e sacrifício, de generosi-
dade e egoísmo”.

Tudo isso no traço “solto” 
e nas belíssimas aquarelas de 
Ivo Milazzo, um dos melhores 
diretores de fotografia que Et-
tore Scola já teve, mesmo que 
essa grande obra não figure na 
sua filmografia.

“Um Dragão em Forma 
de Nuvem” mostra o 

dia a dia de um livreiro 
viúvo e de meia-idade

Im
ag

en
s:

 D
iv

ul
ga

çã
o/

Ed
ito

ra
 F

ig
ur

a



À memória de meu filho Cauê,  
que amava João Pessoa

P ara iniciar esta conversa, a cidade em questão 
é essa  nossa capital das acácias que já teve 
diversos nomes até chagar ao atual, João 

Pessoa. O assunto hoje é ela. Já de pronto, confesso 
que não aprecio muito cidade com nome de gente. 
Esclareço que não sou um liberal da velha estirpe e 
muito menos um perrepista juramentado. Portanto, 
essa minha discordância quanto ao nome de registro 
(o de batismo foi outro) de nossa urbe não tem 
qualquer viés político. Não habita em mim rescaldos 
da Revolução de 1930. Simplesmente, não vejo 
criatividade nisso.

Meus leitores e leitoras, imaginem fosse eu um 
prócere de nossa república tupiniquim e finda a minha 
passagem por essas dimensões, um desses políticos 
baba-ovo resolvesse batizar alguma localidade do 
nosso interior com o nome deste escrevinhador aqui. 
Já pensaram? Ficaria eu nos registros do IBGE com 
não sei quantos habitantes, clima assim e assado, 
distante um monte quilômetros da capital do estado, 
e outras informações relevantes para o censo e outras 
estatísticas. E quem nascesse em Luiz Augusto Paiva, 
seria o quê? Luizense? Augustense? Ou Paivense? Já 
viram que não daria certo.

Quando me referi à criatividade linhas atrás 
não posso deixar de registrar que há cidades com 
nomes interessantes, leves e que de um modo ou 
outro, sugerem boas energias endereçadas a quem 
lá habita. Vejam: quem está precisando de dinheiro 
pode ir morar em Fartura (SP). Se está triste, que 
tal fixar residência em Alegria (RS)? Caso queira 
esbanjar bom humor vá para Sorriso (MT). Se a 
família precisa parar de arengar, pode-se mudar para 
Harmonia (RS). Mas se você anda fazendo bobagens 
na vida, é melhor residir em Bom Conselho (PE). Caso 
esteja preguiçoso, sem vontade de trabalhar é melhor 
encostar seu esqueleto em Descanso (SC). Pode 
ficar sem perspectiva na vida, aí nem precisa ir muito 
longe, aqui na Paraíba temos Esperança que está a 
110 km da capital. E assim por diante...

Algumas almas menores poderiam estar 
pensando que tenho lá minhas diferenças com nossa 
cidade. Longe disso. Só acho que o nome poderia ser 
outro. Escolhi aqui para viver o outono de minha vida 
e essa escolha vem de uma paixão quase visceral, 
desde um distante 31 de janeiro de 1987, quando 
coloquei meus pés nesse nosso chão. Paixão à 
primeira vista. E que paixão! De agregado nesse solo 
abençoado, fui alçado à qualidade de filho adotivo 
quando me foi concedido pela Câmara Municipal 
o título de cidadão pessoense, em junho de 1992, 
“por relevantes serviços prestados à educação de 
nossa cidade”. Dos sete rebentos que coloquei nesse 
mundão de Deus, três são pessoenses. 

E assim de um jeito ou de outro, fui me apegando 
à cidade, à sua gente, ao seu modo de vida. Sempre 
que posso, estimo ir ver o Sol escapando do mar 
para fazer sua trajetória azul até lá bem depois do 
Sanhauá. É meu modo singelo de inaugurar meus 
dias. João Pessoa (estou me referindo à cidade e não 
ao falecido) deu-me régua e compasso e é com eles 
que vou desenhando minha história, ou pelo menos o 
que ainda falta dela.

Não bastasse esse privilégio de viver aqui, 
tempinho atrás recebi uma honraria, uma lisonja, que 
me fez exercitar com denodo essa paixão por nossa 
Flilipeia. Vou contar:

Ricardo Pinheiro, lá da Livraria do Luiz, teve a 
iniciativa de editar a história de nossa cidade em 
quadrinhos. Ao historiador José Octávio de Arruda 
Mello coube a pesquisa e o texto, este modesto 
colunista encarregou-se da adaptação do escrito 
de José Octávio aos quadrinhos. Martinho Sampaio 
fez a diagramação e Ed França, as ilustrações. 
Breve ocorrerá o lançamento; e, colocando às favas, 
qualquer modéstia, “João Pessoa, uma cidade 
em quadrinhos” é obra consistente, relatando 
fatos curiosos, trazendo à luz heróis esquecidos, 
relembrando atos de bravura, a busca da liberdade 
e nossa importância na construção desse país. 
De fácil leitura, o encantamento das ilustrações, a 
obra certamente será um marco em nosso mercado 
editorial.

Mergulhar na pesquisa de José Octávio, viajar 
pelos traços de Ed França, reacendeu essa minha 
benquerença por essa pontinha encantada das 
Américas.

Então, meus caros e caras, apesar de não 
concordar em batizar cidade com nome de gente, 
João Pessoa reúne tudo aquilo que disse linhas atrás 
acerca das  possibilidades que o nome daquelas 
cidadezinhas  sugerem. Tudo aquilo e muito mais 
numa cidade só: aqui. 

Crônica 
  Em destaque

Ah, essa nossa  
cidade...

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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O Emmy Internacional 
2024 revelou os vencedores 
de sua 52a edição na segun-
da-feira (25) em Nova York. 
A premiação anual da Aca-
demia Internacional de Ar-
tes e Ciências da Televisão 
celebra obras produzidas 
fora dos EUA. Cinco pro-
duções brasileiras foram 
indicadas, mas nenhuma 
venceu a estatueta.

O Brasil estava repre-
sentado nas seguintes ca-
tegorias: melhor ator, na 
qual Júlio Andrade foi in-
dicado pela minissérie Be-
tinho – No Fio da Navalha (do 
Globoplay); melhor docu-
mentário (Transo, do Glo-
boplay); melhor minissé-
rie (Anderson Spider Silva, 
do Paramount+); melhor 
animação para crianças 
(Acorda, Carlo!, da Netflix) 
e melhor live-action para 
crianças (Escola De Quebra-
da, do Paramount+).

Júlio Andrade concorria pela minissérie “Betinho – No Fio da Navalha”

Emmy Internacional 
premia ator britânico

TELEVISÃO

Josinaldo Malaquias, jornalista, 
fotógrafo e professor aposentado da 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB) 
compartilhou, por mais de três décadas, 
seus conhecimentos imbricados entre 
o Direito, a Comunicação e as Ciências 
da Informação para muitas gerações de 
estudantes. Como autor, ele lança nova 
empreitada, que se debruça nos segmentos 
citados: o livro Direito e Pós-Modernidade – 
Sinergia do Patriarcado e Violência contra a 
Mulher, amanhã, na Usina Cultural Ener-
gisa, em João Pessoa, a partir das 19h. 

A obra é fruto de pesquisa de pós-
doutorado que Malaquias realizou na 
Universidade de Santiago de Compostela, 
na Espanha. Em linguagem acadêmica, 
mas acessível, o autor traça um perfil da 
chamada sociedade da informação e sobre 
o que ela representa ou oferece diante 
da atmosfera opressora contra a mulher, 
mencionada no título. 

“É uma espécie de provocação para 
que aprofundemos uma temática séria. 
Ainda que vivamos, hoje, diante do 
advento da sociedade da informação, não 
conseguimos superar esses preconceitos 
‘selvajados’, herança das capitanias here-
ditárias e que retratam, por consequência, 
o feudalismo”, explica. 

O escritor assevera que temos, em 
nosso cotidiano, uma quantidade de 
dados em demasia, que, curiosamente, não 

se mostra eficaz no combate a problemas 
persistentes na contemporaneidade. 
“Testemunhamos a era da inteligência 
artificial. Estamos sendo protagonistas de 
novos modos de produção e de viver e nós 
não sabemos qual será o desfecho dessa 
trajetória. Tudo é muito novo e vem sendo 
estudado na academia há muito pouco 
tempo também”, indica. 

Malaquias afirma que, lamentavel-
mente, a mulher sempre foi relegada 
a uma posição inferior na sociedade, 
como estratégia de subjugo dos cor-
pos femininos. Ainda que, no último 
século, a disseminação dos ideais fe-
ministas tenha lhes fornecido algum 

respiro, o dilema não será soluciona-
do a curto prazo. 

“Meu livro não aponta soluções, até 
mesmo porque não temos proposições 
acabadas para esse tipo de problema. Mas 
isso não quer dizer que o estudo não sirva 
para que áreas diferentes do conhecimento 
se interliguem e possam refletir sobre essa 
violência”, pondera. 

Como ex-docente do curso de Comu-
nicação Social, Malaquias declara que é 
justamente nessa área, sua velha conhe-
cida, que repousam algumas das práti-
cas que contribuem no combate à violên-
cia relacionada ao patriarcado. “A difusão 
de ideias, por meio daquilo que costumá-
vamos chamar de meios de comunicação 
de massa, está denunciando políticas mo-
dernas nocivas, como o neoliberalismo, 
que nos transforma em ‘capital’, que en-
gendra um ‘patriarcalismo extemporâ-
neo’ e que acaba, por fim, nos chamados 
‘feminicídios em nome do amor’”, conclui.

Livro aborda pós-modernidade e violência
LANÇAMENTO

DIREITO E PÓS-MODERNIDADE 
– SINERGIA DO PATRIARCADO E 
VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

n De Josinaldo Malaquias.

n Lançamento amanhã, 19h. 

n Na Usina Energisa (Av. Juarez 
Távora, 243, Centro, João Pessoa).

n Entrada franca.

n NOVELA: La Promesa (Espanha)
n SÉRIE DRAMÁTICA: Les Gouttes de 
Dieu (França)
n COMÉDIA: Divisão Palermo (Argentina)
n ATOR: Timothy Spall (The Sixth 
Commandment, Reino Unido)
n ATRIZ: Aokbab-Chutimon 
Chuengcharoensukying (Fome, Tailândia)
n MINISSÉRIE OU FILME PARA TV: 
Depois da Cabana (Alemanha)
n SÉRIE DE CURTA DURAÇÃO: Punt de 
no Retorn (Espanha)

n DOCUMENTÁRIO: Otto Baxter – Not a 
F**ing Horror Story (Reino Unido)
n PROGRAMA DE 
ENTRETENIMENTO SEM ROTEIRO: 
Restaurant Misverstand (Bélgica)
n PROGRAMA DE ARTES: Pianoforte 
(Polônia)
n ANIMAÇÃO PARA CRIANÇAS: Tabby 
McTat (Reino Unido)
n LIVE-ACTION PARA CRIANÇAS: En 
af Drengene (Dinamarca)

    OS PREMIADOS                                                                                                                                       

Forró a Bessa encerra ano com 
banda Forró Sem Balança

A banda Forró Sem Balança 
estrela, hoje, a última edição 
do ano do projeto Forró a 
Bessa, no Bessa Grill (Bessa, 
João Pessoa). A banda é 
formada por Tizil da Paraíba 
e Frank Salu, nos vocais; 
Dagnow Corrêa, na zabumba; 
Bisouro Bass no contrabaixo 
e Duduh Ferreira, na sanfona. 
O show de forró começa às 20 
horas e os ingressos custam 
R$ 20.

Ainda Estou Aqui lidera 
bilheterias no Brasil

Ainda Estou Aqui segue 
fazendo barulho na bilheteria 
nacional. Segundo a Comscore, 
que reúne e divulga dados de 
bilheterias do mundo todo, o 
filme arrecadou R$ 8,9 milhões, 
entre quinta (21) e domingo 
(24), chegando a 1,8 milhão 
de espectadores e deixando 
Wicked, grande estreia da 
semana e que registrou R$ 7,8 
milhões no mesmo período, em 
segundo lugar.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Videofilmes
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O britânico Timothy Spall venceu como melhor ator por “The Sixth Commandment”

Autor trata da violência contra a mulher

Foto: Divulgação
Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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A exposição coletiva “Panapaná Pretitudes”, com cinco artistas, tem vernissage hoje no Espaço Cultural

Talento negro em 
exposição

  ARTES VISUAIS      

Referindo-se a um bando 
de borboletas, o termo em tupi 
“panapaná” dá nome à exposi-
ção coletiva Panapaná Pretitudes, 
que será aberta hoje, com ver-
nissage, às 19h, na Galeria de 
Arte Archidy Picado do Espa-
ço Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa. Contando com 
os trabalhos dos artistas Cures, 
Malu Rolim, Thiago Costa, Vi-
tória Trajano e Vive Sena, e sob 
curadoria de Luciara Ribeiro, a 
mostra é uma iniciativa da Fun-
dação Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc). 

Selecionadas por meio do 
edital Panapaná 2024 – Novem-

bro das Artes Visuais, as pro-
postas integram o Festival Pre-
titudes, realizado em celebração 
ao Novembro Negro. O projeto 
busca destacar a produção ar-
tística de criadores negros, com 
cada expositor apresentando 
duas obras, em um total de 10 
peças distribuídas no local. A 
proposta da curadoria foi a de 
evitar segmentações temáticas, 
valorizando as conexões espon-
tâneas entre as obras. 

Nas tramas da arte
Cada artista participante ex-

põe peças singulares em lin-
guagens variadas, promovendo 
experimentações que perpas-
sam questões sociais, culturais 
e subjetivas. É o caso da fotógra-

fa e grafiteira Malu Rolim, que 
estreia no circuito das galerias.

Malu leva à mostra “Sorri-
sos de família”, uma série de 14 
fotografias que retratam os sor-
risos de seus familiares, além de 
um acrílico sobre tela com ele-
mentos do grafite, que traduz a 
persona artística de Malu. “Meu 
pai é negro, minha mãe é bran-
ca, e as semelhanças nos sorri-
sos refletem a força dos nossos 
laços. Essa série é uma homena-
gem a eles”, diz. 

Por sugestão da curadora, 
Malu também incorporou a in-
teratividade, com a distribuição 
de adesivos para intervenções 
urbanas do público. 

“Na arte de rua, tudo é mui-
to rápido, você não sabe como as 

pessoas vão reagir ao seu traba-
lho. Agora, na galeria, poderei 
ver e ouvir as reações. É uma 
experiência nova e emocionan-
te, ainda mais em um espaço tão 
importante como esse”, ressalta.

Cures destaca em suas obras 
— a instalação interativa em ce-
râmica “Os dançarinos” e as 
gravuras “Encantados” e “Epi-
fania” — valores como afeto, 
comunidade e comunhão com 
a natureza, além de elementos 
corporais. 

“Estar ao lado de outros ar-
tistas pretos, expondo em um 
instrumento cultural da cida-
de, neste mês tão importante, 
é gratificante e esperançoso. É 
um aviso de que estamos aqui e 
de que seguiremos firmes, jun-

tos, nos fortalecendo enquanto 
comunidade”, afirma.

Já “Parte da noite” é uma 
tácita homenagem à pele ne-
gra, tida por Vitória Trajano 
como extensão da grandio-
sidade do cosmos. Ressaltan-
do os traços característicos de 
pessoas negras, a exemplo do 
nariz, lábios e o formato do 
rosto, a artista expõe duas fo-
tos de uma série de retratos 
que exploram a relação entre 
a tez negra e o céu estrelado. 

“Fazer parte desse espaço, 
potencializando um projeto 
construído junto às pessoas 
que compartilham da mes-
ma identidade racial que eu, 
é algo muito especial e signi-
ficativo”, conclui.

Programação de 21 a 27 de novembro, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Guarabira e Remígio.

ESTREIAS

AVENIDA BEIRA-MAR. Brasil, 2024. Dir.: 
Maju de Paiva e Bernardo Florim. Elenco: 
Milena Pinheiro, Milena Gerassi, Andréa 
Beltrão, Isabel Teixeira, Emiliano Queiroz. 
Drama. Em nova vizinhança, menina tem seu 
mundo aberto ao conhecer outra, transgêne-
ro e skatista. 1h32. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
16h10. 

BRAZYL –  UMA ÓPERA TRAGICRÔ-
NICA. Brasil, 2024. Dir.: José Walter Lima. 
Elenco: Clóvys Torres, Rosana Judkowitch. 
Drama. Espetáculo conta últimas décadas 
de história do Brasil. 1h25. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 17h. 

A HERANÇA. Brasil, 2024. Dir.: João Cân-
dido Zacharias. Elenco: Diego Montez, Yohan 
Levy, Analú Prestes, Cristina Pereira. Terror. 
Após a morte da mãe, filho volta ao Brasil 
para tomar posse de casa da família, que 
tem algo misterioso. 1h20. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
21h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: 16h15. 

HEREGE (Heretic). EUA/Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas 
por um  homem dentro de uma casa. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
18h15. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 14h40. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 14h15; leg.: 
19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 16h40, 
21h. 

A LINHA DA EXTINÇÃO (Elevation). EUA, 
2024. Dir.: George Nolfi. Elenco: Anthony Mac-
kie, Morena Baccarin, Maddie Hasson. Ficção 
científica/ação. Homem e duas mulheres 
enfrentam criaturas monstruosas para salvar 
a vida de um garoto. 1h31. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 17h45; leg.: 20h. CINESERCLA TAMBIÁ 
1: dub.: 18h50. 

RETRATO DE UM CERTO ORIENTE. 
Brasil/ Itália/ Líbano, 2024. Dir.: Marcelo Go-
mes. Elenco: Wafa’a Celine Halawi, Charbel 
Kamel. Drama. Em 1949, irmãs libanesas 
chegam ao Brasil, mas uma usa diferenças 
religiosas para atrapalhar o romance da 
outra. 1h33. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
16h30. 

WICKED – PARTE 1 (Wicked). EUA, 2024. 
Dir.: Jon M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Ariana 
Grande, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. Mu-
sical/ drama. Amigas em universidade de 
bruxas se tornam rivais após encontro com 
o Mágico de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 14h30, 17h45; leg.: 21h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 14h, 21h; leg.: 17h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 
3D: 14h30, 18h; leg.: 21h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): leg.:13h30, 17h, 20h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 14h30, 
18h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 
3D: 14h, 17h15; leg.: 20h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 16h15, 19h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: dub.: 14h15, 17h15, 20h15. Campi-
na Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h15, 17h15, 20h15. CINESERCLA PARTA-
GE 5: dub.: 16h15; leg.: 19h15. Patos: CINE 
GUEDES 1: dub.: 15h30. CINE GUEDES 3: 
leg.: 2D: 17h30; dub.: 3D: 20h30.  MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 3D: 16h35, 19h55. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 17h, 20h. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: leg.: 18h. Re-
mígio: CINE RT: dub.: 16h. São Bento: CINE 
VIEIRA: qui., sex. e seg. a qua.: 18h15; sab. 
e dom.: 16h30.

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, Fer-
nanda Montenegro, Humberto Carrão, Dan 
Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie Estiano, 
Camila Márdila, Maeve Jinkings. Drama. 
Família precisa lidar com o desaparecimento 
do marido, vítima da ditadura. 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
13h45, 21h30. CENTERPLEX MAG 4: 19h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 13h15, 16h, 19h, 
21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 13h10, 
16h, 19h, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 2: 
18h05, 20h40. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: 18h05, 20h40. Patos: CINE 
GUEDES 1: 18h45, 21h10. MULTICINE PATOS 
1: 18h40. Remígio: CINE RT: 18h45.

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h10. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 13h30, 15h40.  CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4: 13h05. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: 16h05. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: 14h15. Patos: CINE GUEDES 3: 
15h30. MULTICINE PATOS 4: 15h10.

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab.: 30/11: 15h. 

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino Uni-
do/ EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: 
Paul Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, 
Denzel Washington. Aventura. Após ter sua 
casa tomada pela tirania de Roma, gladia-
dor entra na arena para resgatar a honra do 
império. 2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
18h30. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3: leg.: 22h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 15h30, 18h30, 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: leg.: 13h, 16h15, 
19h20, 22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 15h, 18h30, 21h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 21h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: dub.: 15h15, 18h30, 21h45. CINESER-
CLA TAMBIÁ 5: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
1: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: 15h45, 20h45. MULTICINE 
PATOS 1: dub.: 15h30. MULTICINE PATOS 4: 
dub.: 17h25, 20h30. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 3: dub.: 17h40, 20h30. Remígio: 
CINE RT: dub.: 21h. São Bento: CINE VIEIRA: 
dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 21h15; sab. e 
dom.: 19h30.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 16h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 15h30. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
16h, 18h25. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: dub.: 16h, 18h25. Patos: CINE 
GUEDES 2: dub.: 18h30. MULTICINE PATOS 
1: dub.: 21h15. Guarabira: CINEMAXXI CI-
DADE LUZ 2: dub.: 21h. Remígio: CINE RT: 
dub.: 14h.

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
leg.: 22h10. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 30/11: 17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 30/11: 19h. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
leg.: 17h. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. Alie-
nígenas do planeta do simbionte Venom vêm 
à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 14h10, 19h45. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 13h, 18h15. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: dub.: 20h45. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 20h45.

ESTA SEMANA

NOTÍCIAS POPULARES. Espetáculo do 
grupo de comédia Os Melhores do Mundo.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de 
Almeida, 800, Tambauzinho). Sábado, 20h. 
Ingressos: de R$ 50 (balcão/ meia) a R$ 140 
(plateia A/ inteira), antecipado na plataforma 
Ingresso Digital.

PRÓXIMAS SEMANAS

MINHA VIDA EM MARTE. Monólogo escri-
to e interpretado por Mônica Martelli. 14 anos.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho). Quinta, 5/12, 20h. In-
gressos: de R$ 90 (plateia B/ meia) a R$ 220 
(plateia A/ inteira), antecipado na plataforma 
Ingresso Digital.

AMANHÃ

DAS PROJEKT. Banda paulista de gothic 
rock se apresenta na Gotham Nordeste Tour.

Campina Grande: LONDON PUB (R. Tre-
ze de Maio, 59, Centro). Quinta, 19h. Ingres-
sos: R$ 25 (individual) e R$ 20 (duplos), anteci-
pados na plataforma Sympla.

ORQUESTRA SINFÔNICA DA PARAÍBA. 
Concerto com regência de Gustavo Paco de 
Gea na abertura da Fliparaíba.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL DE 
SÃO FRANCISCO (Pça. São Francisco, Cen-
tro). Quinta, 20h30. Entrada franca.

ESTA SEMANA

LULU SANTOS. Cantor apresenta seus su-
cessos no show Barítono.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/
nº, Polo Turístico Cabo Branco). Sexta, 29/11, 
21h. Ingrezssos: de R$ 100 (balcão/ meia) a R$ 
320 (plateia premium/ inteira), antecipados na 
plataforma Bilheteria Digital. 

Campina Grande: SPAZZIO (Av. Sen. Ar-
gemiro de Figueiredo, 681, Catolé). Sába-
do, 30/11, 21h. Ingressos: de R$ 80 (frontstage/
meia/ 1º lote) a R$ 1.800 (lounge/ 10 pessoas/ 
1º lote), antecipado na plataforma Acesso Tic-
ket. 

ESTA SEMANA

FLIPARAÍBA. Debates e lançamentos de 
livros reunindo escritores de cinco países de 
língua portuguesa.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL SÃO 
FRANCISCO (Praça São Francisco, s/nº, 
Centro). Abertura quinta, 10h. De quinta a do-
mingo. Entrada franca. 

ABRE HOJE

PANAPANÁ PRETITUDES. Coletiva com 
cinco artistas: Cures, Malu Rolim, Thiago 
Costa, Vitória Trajano e Vive Sena.

João Pessoa: GALERIA ARCHIDY PICA-
DO (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Al-
meida, 800, Tambauzinho). Abertura quarta, 
19h. Visitação de segunda a sexta, das 8h às 
12h e das 13h às 21h, e nos fins de semana e 
feriados, das 10h às 16h, até 31 de janeiro. En-
trada franca.

 
ÚLTIMOS DIAS

PRIMAVERA PARAIBANA. Exposição de 
telas com nove artistas.

João Pessoa: CANOA DOS CAMARÕES 
(aV. João Maurício, 121, Manaíra). Visitação 
das 11h às 23h, até 30 de novembro. Entra-
da franca. 

Em Cartaz

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Cures, Malu Rolim, 
Thiago Costa, 
Vitória Trajano e 
Vive Sena expõem 
duas obras cada

Fotos: Divulgação/Funesc

PANAPANÁ 
PRETITUDES

n Coletiva com cinco 
artistas.

n Abertura hoje, às 19h.

n Na Galeria Archidy 
Picado (Espaço 
Cultural, R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho, João 
Pessoa).

n Visitação de segunda 
a sexta, das 8h às 12h e 
das 13h às 21h, e nos fins 
de semana e feriados, 
das 10h às 16h, até 31 de 
janeiro. 

n Entrada franca.



Os prefeitos de Triunfo, 
Espedito Filho, e de São João 
do Rio do Peixe, Luiz Claudi-
no de Carvalho, juntamente 
com a Federação das Asso-
ciações de Municípios da Pa-
raíba (Famup), por meio do 
presidente George Coelho, 
reuniram-se, ontem, com a 
juíza auxiliar da Presidên-
cia do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) Lua Yamaoka 
Mariz Maia Pitanga, que cui-
da dos precatórios.  Na pauta, 
esteve a real situação de difi-
culdade desses municípios 
em relação aos débitos com 
precatórios.

As gestões municipais de 
Triunfo e São João do Rio do 
Peixe estão enfrentando pro-
blemas com o acúmulo e au-
mento das dívidas com pre-
catórios advindas de gestões 
passadas. Por isso, os muni-
cípios estão com dificuldades 
para administrar as finan-
ças. Assim como eles, outros 
municípios também enfren-
tam a mesma problemática, 

como, por exemplo, o de San-
ta Helena, que esteve presen-
te representado pelo prefei-
to João Cleber Ferreira Lima.

A iniciativa dos municí-

pios recebeu o apoio da Fa-
mup que se colocou a dispo-
sição para encontrar soluções 
que sirvam, também, para 
ajudar outras gestões que 

enfrentam o mesmo proble-
ma relacionado aos débidtos 
com precatórios. “Foi uma 
reunião produtiva e tenho 
certeza que encontraremos 

uma solução que contribua 
efetivamente com todos os 
municípios paraibanos que 
enfrentam a mesma situa-
ção”, disse George Coelho.

A juíza Lua Yamaoka ou-
viu atentamente as coloca-
ções dos prefeitos. Apesar 
das regras estarem contidas 
em lei, a magistrada mos-
trou-se sensibilizada com a 
situação dos municípios em 
relação aos precatórios. Tam-
bém participou da reunião 
no Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, o assessor Jurídico da 
Famup, o advogado Arnal-
do Escorel.

O governador João Azevê-
do autorizou, ontem, em João 
Pessoa, o lançamento do edi-
tal de chamamento público 
do Departamento Estadual 
de Trânsito da Paraíba (De-
tran-PB) destinado ao patro-
cínio de Clubes Paraibanos 
de Futebol Masculino e Fe-
minino que participarão, em 
2025, do Campeonato Paraiba-
no da primeira divisão, Copa 
do Nordeste, em sua fase de 
grupos, Copa do Brasil, Cam-
peonato Brasileiro das séries 
C, D, A2 e A3, que tenham in-
teresse em divulgar as campa-
nhas educativas de trânsito da 
instituição.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou que 
o edital lançado pelo Detran 
é mais uma iniciativa do go-
verno para valorizar o espor-
te e fortalecer as ações educa-
tivas de trânsito. “Os clubes 
profissionais da Paraíba, tan-
to masculinos quanto femini-
nos poderão participar desse 
edital com vistas a receber re-
cursos financeiros para forta-
lecer a participação dos times 
no futebol. Além disso, é uma 
forma de ajudar a população a 
se conscientizar sobre a vida, 
a importância de dirigir com 
segurança, já que vamos fazer 
um amplo trabalho de divul-
gação juntamente com os clu-
bes para reduzirmos o núme-
ro de sinistros e de mortes no 
trânsito”, frisou. 

O superintendente do De-
tran, Isaías Gualberto, tam-
bém reforçou a importância 
da iniciativa da gestão esta-
dual para estimular a paz no 
trânsito. “A partir do apoio 
do Detran aos times de fute-
bol, podemos fomentar a atua-
ção dos clubes nos campeo-
natos, contribuindo para um 
melhor desempenho no cam-
po e, ao mesmo tempo, forta-
lecer as campanhas educativas 
de trânsito, pois vivemos uma 
epidemia de sinistros. Esse 
modelo de edital já é referên-
cia para Detrans de outros es-

tados e a nossa intenção é con-
templar todos os times”, disse. 

O secretário de estado da 
Juventude, Esporte e Lazer (Se-
jel), Lindolfo Pires, evidenciou 
a disposição do governo de in-

centivar todas as modalidades 
esportivas da Paraíba e evi-
denciou a participação do De-
tran na política de valorização 
do futebol. “O governo, mais 
uma vez, dará a oportunida-
de para que os clubes profis-
sionais do estado, juntamente 
com o futebol feminino, pos-
sam ser contemplados com os 
recursos, por meio do Detran, 
um órgão que colabora com o 
esporte, bastando atender os 
requisitos do edital”, pontuou. 

A presidente da Federação 
Paraibana de Futebol (FPF), 
Michele Ramalho, parabeni-
zou o governo por manter o 
apoio aos clubes paraibanos. 
“O governo já vem com essa 
iniciativa, que não é de hoje, 
e a publicidade e visibilidade 
ao edital são para que todos te-
nham acesso. E eu quero fazer 
um agradecimento especial 
pela sensibilidade do Estado 

com o futebol feminino da Pa-
raíba e por dar a oportunida-
de de todos os grupos partici-
parem desse momento”, falou. 

De acordo com o edital 
nº 003/2024, do Detran-PB, as 
inscrições ocorrerão até o dia 
4 de dezembro e os valores 
para cada clube, por competi-
ção disputada, serão variados. 

As cotas de patrocínios se-
rão de R$ 200 mil para cada 
Clube de Futebol Masculino 
que participará do Campeona-
to Brasileiro da série C; R$ 150 
mil para cada Clube de Fute-
bol Masculino, que participa-
rá do Campeonato Paraibano 
da primeira divisão, Copa do 
Nordeste, Campeonato Brasi-
leiro da série D e Copa do Bra-
sil; e R$ 100 mil  para cada Clu-
be de Futebol Feminino, que 
participará do Campeonato 
Brasileiro das séries A2 e A3. 

Para se inscrever no edital, 

os clubes precisam apresentar, 
dentre outras documentações, 
plano de trabalho, documenta-
ção de habilitação, entre elas 
Certidão Negativa de Débitos 
relativos a Créditos Tributá-
rios Federais e à Dívida Ativa 
da União (CND) ou Certidão 
Positiva com Efeitos de Negati-
va de Débitos relativos a Crédi-
tos Tributários Federais e à Dí-
vida Ativa da União (CPEND); 
Certidão Negativa de Débitos 
relativos a Créditos Tributá-
rios Federais e à Dívida Ativa 
da União (CND) ou Certidão 
Positiva com Efeitos de Negati-
va de Débitos relativos a Crédi-
tos Tributários Federais e à Dí-
vida Ativa da União (CPEND); 
Prova de regularidade para 
com a Receita Estadual, por 
meio de certidão negativa de 
débitos em relação a tributos 
estaduais, e Prova de inexis-
tência de débitos inadimplidos 

perante à Justiça do Trabalho. 
Todos os detalhes do edital se-
rão divulgados no Diário Ofi-
cial do Estado (DOE), nos pró-
ximos dias.

A contrapartida por par-
te das equipes será a exposi-
ção das campanhas educativas 
do Detran-PB nas camisas de 
jogos, de treinos, da comissão 
técnica, bem como em back-
drops de entrevistas, sites e re-
des sociais de cada clube.

Estiveram presentes à ce-
rimônia de lançamento do 
edital Roberta Neiva (direto-
ra de Operações do Detran
-PB), Celso Fernandes (dire-
tor Administrativo-Financeiro 
do Detran-PB), além de repre-
sentantes do Botafogo-PB, Tre-
ze, Auto Esporte, Campinen-
se, Nacional de Patos, Esporte 
de Patos, Pombal, Sousa, Ser-
ra Branca, CSP, Mixto Femini-
no-PB e VF4 Feminino.
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Edital do Detran beneficiará equipes masculinas e femininas de futebol que disputarão o Campeonato Paraibano

João autoriza apoio a clubes da PB
INCENTIVO AO ESPORTE

Prefeitos e Famup se reúnem com juíza dos precatórios 
NO TJPB

Prefeitos relataram à juíza auxiliar da Presidência do Tribunal de Justiça da Paraíba (TJPB) as dificuldades de suas gestões

n 

As gestões de 
Triunfo e São 
João do Rio do 
Peixe estão 
enfrentando 
problemas 
com o 
acúmulo e o 
aumento das 
dívidas

“É mais uma 
iniciativa 
para valorizar 
o esporte e 
fortalecer 
as ações 
educativas 
de trânsito

João Azevêdo

O governador João Azevêdo destacou a importância da iniciativa, que garantirá patrocínio a clubes que divulgarem as campanhas educativas do Detran
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Pé no chão, lealdade, diálo-
go e independência. Esses fo-
ram alguns dos fatores citados 
pelo deputado estadual Adria-
no Galdino para justificar mais 
uma vitória na eleição para a  
Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB). 
O atual presidente da Casa de 
Epitácio Pessoa foi reeleito on-
tem, por unanimidade, para 
mais um biênio (2025–2026) à 
frente do Legislativo paraiba-
no. Com a nova eleição, o par-
lamentar pode completar um 
ciclo de oito anos como presi-
dente da ALPB.

Conforme previsto pelo 
próprio Galdino, a votação 
ocorreu de forma tranquila 
e em clima de confraterniza-
ção entre os parlamentares. O 
pleito, inclusive, foi marcado 
pela atual Mesa Diretora após 
a aprovação do projeto de re-
solução nº 303/2024, que ade-
quou o Regimento Interno da 
Casa para se adiantar a uma 
possível derrubada pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
da eleição antecipada para o 
biênio 2025–2026, realizada 
em fevereiro de 2023. Na últi-
ma semana, o Supremo consi-
derou inconstitucional a reali-
zação de eleições antecipadas 
nas Assembleias Legislativas. 
O entendimento — firmado 
em julgamentos de casos que 
envolveram as Casas de Per-
nambuco, Sergipe e Rio Gran-
de do Norte — seria aplicado 
também na Paraíba.

A eleição de ontem, por-
tanto, segundo os próprios 
deputados paraibanos “reite-

rou o compromisso” firma-
do há um ano pelo colegiado. 
Além de Galdino, na presi-
dência, a chapa vencedora — 
e única inscrita no pleito — é 
formada pelos seguintes par-
lamentares: Felipe Leitão (1º 
vice-presidente); Cida Ramos 
(2º vice-presidente); Taciano 
Diniz (3º vice-presidente); Fá-
bio Ramalho (4º vice-presiden-
te); Tovar Correia Lima (1º se-
cretário); Eduardo Carneiro 
(2º secretário); Anderson Mon-
teiro (3º secretário); Jane Panta 
(4º secretário); Sargento Neto 
(1º suplente); Galego Souza (2º 
suplente); Eduardo Brito (3º su-
plente) e Júnior Araújo (4º su-
plente). Completam a chapa o 
deputado Wallber Virgolino, 
como corregedor parlamentar, 
e os deputados Branco Mendes 
(1o corregedor), Jutay Meneses 
(2o corregedor) e George Mo-
rais (3o corregedor).

Em discurso, o presiden-
te reeleito agradeceu o apoio 
dos deputados e deputadas 
estaduais e disse que é “um 
motivo de muito orgulho e sa-
tisfação” ser mais uma vez es-
colhido pelos pares para con-
duzir os trabalhos da ALPB. 
Segundo ele, a construção da 
unidade em torno da chapa 
— que reúne tanto defensores 
como opositores ao governo de 
João Azevêdo — só foi possí-
vel por meio de “muito diálo-
go e paciência”.

“Aqui nós temos deputa-
dos de ideologias diferentes, 
de poder econômico diferente, 
de regiões diferentes, cada um 
com sua maneira de pensar e 
agir. Por isso a gente precisa 
ter esse equilíbrio de conver-
sar com todos e buscar, den-

tro das diferenças, aquilo que 
pode nos unir para que a gen-
te possa, juntos, com todos os 
deputados e deputadas, cons-
truir uma Paraíba cada vez 
melhor”, afirmou.

Sobre a expectativa para o 
novo biênio, Adriano Galdino 
disse que seguirá “na mesma 
batida”, prezando pela harmo-
nia entre os poderes, mas bus-
cando, acima de tudo, repre-
sentar as causas e interesses do 
Legislativo paraibano.

“Vamos continuar nessa 
mesma batida, de ouvir os de-
putados da base, buscar o diá-
logo com a oposição, de ser 
correto com o governador João 
Azevêdo, mas também de con-
tinuar sendo independente 

para fortalecer cada vez mais 
o Poder Legislativo”, destacou.

“Compromisso”
Para o líder do Governo na 

Assembleia, o deputado Chi-
co Mendes, a votação de ontem 
foi uma prova de que, apesar 
das divergências políticas, os 
deputados paraibanos estão 
comprometidos com os acor-
dos firmados entre eles — re-
ferindo-se à eleição antecipa-
da realizada em 2023 — e que 
visam o desenvolvimento do 
Estado.

“Hoje nós reiteramos, tão 
somente, um compromisso 
que já existia. Isso é o míni-
mo que nós poderíamos fa-
zer. Eu estou orgulhoso de fa-

zer esse movimento porque 
eu acho que o parlamento está 
no caminho certo. A Paraíba 
é exemplo pela Assembleia 
para todo o Brasil”, afirmou 
ao votar.

Do outro lado, o líder da 
oposição na ALPB, o deputa-
do George Morais, também 
fez coro ao discurso de uni-
dade, harmonia e da “palavra 
empenhada”. Segundo ele, a 
eleição foi “o cumprimento de 
um acordo feito em 2023, ape-
nas com uma adequação em 
razão da decisão do STF”.

“Aqui não se trata de opo-
sição ou situação ao Governo 
do Estado. O Poder Legislati-
vo é autônomo e independen-
te. Adriano, em 2023, em razão 

dos seus méritos, conseguiu a 
unanimidade da Casa. E hoje 
esta unanimidade foi reafir-
mada independentemente de 
situação ou oposição”, obser-
vou.

Eleito para o cargo de 1o vi-
ce-presidente, o deputado Fe-
lipe Leitão, destacou a habili-
dade de Adriano Galdino na 
condução do processo eleito-
ral e dos trabalhos da ALPB 
de modo geral.

“Nunca se teve uma har-
monia tão grande entre os po-
deres aqui no estado da Paraí-
ba. A condução de Adriano 
aqui, como presidente da As-
sembleia, engrandeceu muito 
a Casa Epitácio Pessoa”,  afir-
mou.
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Deputado diz que “pé no chão, lealdade, diálogo e independência” foram determinantes para a vitória ontem

Adriano Galdino é reeleito na ALPB
PRESIDÊNCIA

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

PARAHYBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA., inscrita no CNPJ nº 19.244.902/0001-
00, com sede na Rua Abelardo da Silva Guimarães Barreto, 51, sala 206, Altiplano, João Pessoa/PB, 
NOTIFICA o Sr. CAIO HENRIQUE LIMA DA SILVA, brasileiro, solteiro, RG nº 3.946.102 – SSDS/PB, 
CPF nº 700.354.534-94, residente à Rua Rodopiano Ferreira da Nóbrega, 256, sala 102, João Pessoa/
PB, em razão da inadimplência das obrigações assumidas no contrato de promessa de compra e venda 
referente ao Lote nº 11, Quadra O1, do Loteamento Alphaville Paraíba, situado na cidade de Bayeux/PB. 

O NOTIFICADO encontra-se inadimplente com: (i) o pagamento das parcelas contratadas, totalizando 
atualmente R$ 101.524,34; (ii) a lavratura da escritura pública com alienação fiduciária; (iii) o pagamento 
de taxas associativas, no montante de R$ 40.345,99; e (iv) o recolhimento do IPTU devido, no valor total 
de R$ 5.845,87. Este inadimplemento caracteriza causa para rescisão do contrato, conforme cláusula 
décima terceira do mencionado instrumento, salvo regularização das pendências no prazo de 30 (trinta) 
dias, contados a partir do último dia de publicação deste edital. 

Este edital será publicado por três dias consecutivos, conforme a Lei nº 6.766/79, considerando-se 
válida esta notificação na data do último dia de publicação.

Bayeux/PB, 12 de novembro de 2024.
PARAHYBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA

EDITAL Nº 004/2024 CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Diretoria do Sindicato dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Combate às Endemias 
do Médio Piranhas (SASEMP), inscrito no CNPJ 11.140.459/0001-07, neste ato representado pelo 
seu presidente Alexsandro da Silva Fernandes, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca toda 
a categoria profissional dos agentes comunitários de saúde e agentes de combate às endemias dos 
municípios de Cajazeirinhas, Paulista, Pombal, São Bentinho, São Domingos e Lagoa, no Estado da 
Paraíba, para se reunir em Assembleia Geral Extraordinária de Ratificação da Fundação do Sindicato, a 
ser realizada na Rua Margarida Pereira da Silva, s/n, Sala do CEMAR, Bairro Vida Nova, Pombal, Paraíba, 
no dia 27 de dezembro de 2024, em primeira convocação às 08:15horas e em segunda convocação 
às 08:45 horas, com a seguinte ordem do dia: 1) Ratificação da Fundação do Sindicato; 2) Alterações 
estatutárias;3) Ratificação da eleição e posse da Diretoria atual;4) Filiação a entidade de grau superior.

Pombal/PB, 26 de novembro de 2024.
Alexsandro da Silva Fernandes
Presidente e Subscritor do Edital

O Sindicato intermunicipal dos trabalhadores nas indústrias de fiação e tecelagem em geral no estado da 
Paraíba CNPJ 086080020001-70, localizado à rua Anízio Pereira Borges, 46 CEP 58300-580 – Centro- 
Santa Rita – PB, ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA-  EDITAL DE CONVOCAÇÃO: pelo presente 
ficam convocados todos os trabalhadores da categoria profissional, para se reunirem em assembleia  
geral extraordinária que será realizada na sede do Sindicato, com endereço acima citado a ser realizada 
no dia 29 de Novembro de 2024, as 13h00min  em primeira convocação com no mínimo 2/3 (dois terços) 
dos trabalhadores e não havendo quórum a mesma se realizará em 2ª convocação às 14h00min com 
50% (cinquenta por cento) e não havendo quórum a mesma se realizará 3ª e em última convocação às 
15h00min  com qualquer número de trabalhadores presentes, para deliberar sobre a seguinte ordem 
do dia: a) leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover convenção 
coletiva de trabalho, acordos coletivos de trabalho ou se necessário instaurar dissídio coletivo na justiça 
do trabalho c) aprovar a contribuição e contribuição Negocial e autorização para descontar contribuição 
Sindical exercício 2025 e aprovar todas as cláusulas da Convenção Coletiva ou  dos Acordos Coletivos. 
d) Assuntos diversos. Santa Rita, 26 de novembro de 2024. Joaquim Carlos Barbosa -Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL

O Presidente do SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
JOÃO PESSOA – SINTEM, no uso das atribuições estatutárias previstas nos artigos: 8°, 9º, 10 e 
17 inciso VII do seu Estatuto, convoca todos os sindicalizados para Assembleia Geral a se realizar 
no próximo dia 05 de dezembro de 2024, às 16h30, no Ginásio Poliesportivo do Centro Escolar 
Municipal de Atividades Pedagógicas Integradoras Artur da Costa Freire - Cemapi, situado à rua 
José Marcone Ramos da Silva, 101- Mangabeira VIII, João Pessoa- PB. Pauta: Eleição do Conselho 
Deliberativo. João Pessoa, 26 de novembro de 2024.

Valdegil Daniel de Assis
Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL

O Presidente do SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
JOÃO PESSOA – SINTEM, no uso das atribuições estatutárias previstas no artigo 9°, cumulado 
com o artigo 18 inciso III , artigos 8° e 1°, do seu Estatuto, convoca a categoria dos trabalhadores 
em educação da rede pública municipal de João Pessoa para Assembleia Geral a se realizar no 
próximo dia 05 de dezembro de 2024, às 15h30, no Ginásio Poliesportivo do Centro Escolar Mu-
nicipal de Atividades Pedagógicas Integradoras Artur da Costa Freire - Cemapi, situado à rua José 
Marcone Ramos da Silva, 101- Mangabeira VIII, João Pessoa- PB para deliberar sobre questões 
relativas às ações judiciais ajuizadas (e a serem ajuizadas) pelo SINTEM. Este edital é publicado 
com a antecipação temporal necessária e de acordo com a forma exigida no estatuto da entidade 
sindical, além de ser igualmente veiculado nas redes sociais (Instagram) e site do sindicato, assim 
como na imprensa local. João Pessoa, 26 de novembro de 2024.

Valdegil Daniel de Assis
Presidente

SEIRH – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS - CNPJ/
CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 4080/2024 em João Pessoa, 25 de novembro de 
2024. Prazo: 730 dias. Para o Sistema Adutor Camalaú, beneficiando os municípios de São João do 
Tigre, S.S do Umbuzeiro, Camalaú, Zabelê e Cacimbinha/PB. Processo: 2024-001672/TEC/LI-0303.

A audiência pública que 
vai debater o Projeto da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
para o exercício financei-
ro de 2025 será realizada no 
dia 5 de dezembro (quinta-
feira da próxima semana), 
às 10h30, no plenário da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP), de acordo com a 
Resolução nº 02/2024. Os se-
cretários municipais, as en-
tidades representativas da 
sociedade e os cidadãos pes-
soenses foram convidados a 
participar do debate.

O presidente da Comis-
são de Finanças, Orçamen-
to, Obras e Administração 
Pública (CFO), Marmuthe 
Cavalcanti (Republicanos), 
foi escolhido para fazer o 

relatório da peça orçamen-
tária que estima as recei-
tas e fixa as despesas do 
município. A Resolução nº 
02/2024, apresentada pela 
CFO, define o seguinte ca-
lendário para apreciação da 
LOA 2025:

 Q 5 de dezembro – reali-
zação da audiência pública 
de discussão do orçamento;

 Q 16 de dezembro – entre-
ga das emendas parlamen-
tares e as modificações do 
prefeito;

 Q 17 de dezembro – entre-
ga do parecer do relator;

 Q 18 de dezembro – apre-
ciação dentro da CFO;

 Q 19 de dezembro – vota-
ção da peça orçamentária 
em plenário.

CMJP fará audiência em 
dezembro sobre a LOA

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) apro-
vou, em sessão ordinária, on-
tem, o Programa de Proteção 
à Vida de Crianças e Adoles-
centes Ameaçados de Morte 
(PPVida-JP). Ao todo, o plená-
rio aprovou quatro Projetos 
de Lei Ordinária (PLO) e três 
Projetos de Decreto Legislati-
vo (PDL). Ainda foram man-
tidos dois vetos do Executivo 
municipal.

O PLO nº 2005/2024, de au-
toria do Executivo municipal, 

institui o Programa de Prote-
ção à Vida de Crianças e Ado-
lescentes Ameaçados de Morte, 
destinado ao desenvolvimento 
de ações de acolhimento insti-
tucional e proteção integral de 
crianças e adolescentes expos-
tos a graves ameaças. O pro-
grama será coordenado pela 
Secretaria de Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sedhuc), no 
âmbito da Proteção Social Es-
pecial de Alta Complexida-
de, subordinada à Diretoria 
de Assistência Social (DAS). 

O público-alvo do PPVida-JP 
são crianças e adolescentes 
em situação de risco pessoal, 
de ameaça de morte. A prote-
ção poderá ser estendida aos 
pais ou responsáveis, cônjuges, 
companheiros, descendentes, 
dependentes, colaterais e aos 
que tenham, comprovadamen-
te, convivência habitual com 
o ameaçado, quando a amea-
ça houver se estendido a essas 
pessoas.

Excepcionalmente, as ações 
do PPVida-JP podem ser esten-

didas a jovens com até 21 anos, 
quando egressos do sistema 
socioeducativo e de entidades 
que desenvolvam programas 
de internação ou acolhimento 
institucional, conforme Artigo 
94, inciso XVIII, § 1º do Estatu-
to da Criança e do Adolescente.

Outros dois PLOs do Exe-
cutivo municipal foram apro-
vados: o PLO nº 2.274/2024, 
com realocação de dotação or-
çamentária no valor de R$ 90 
mil destinados à Secretaria 
Municipal de Segurança Ur-

bana e Cidadania (Semusb); e 
o PLO nº 2.284/2024, que auto-
riza o Executivo municipal a 
abrir crédito especial na Secre-
taria de Planejamento no valor 
de R$ 1,2 milhão. Os recursos 
necessários à abertura correrão 
por conta do superávit finan-
ceiro apurado no Balanço Pa-
trimonial da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa, em 31 de 
dezembro de 2023, de acordo 
com o artigo 43, § 1º, inciso I, da 
Lei Federal nº 4.320/64.

Também foi aprovado o 

PLO nº 1.440/2023, de auto-
ria do vereador Bruno Farias 
(Avante), que cria o Projeto 
Sons da Vida, que trata do uso 
da musicoterapia como proce-
dimento terapêutico, em equi-
pe multidisciplinar, nos hospi-
tais da rede pública ou privada 
e Unidades Básicas de Saúde de 
João Pessoa, facilitando e pro-
movendo a comunicação, o re-
lacionamento, o aprendizado, a 
expressão e outros objetivos te-
rapêuticos relevantes para di-
versos tratamentos de saúde.

Câmara de João Pessoa amplia proteção a jovens ameaçados
CRIANÇA E ADOLESCENTES

Adriano foi reeleito ontem, por unanimidade, para mais um biênio (2025–2026) à frente do Legislativo paraibano
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A Polícia Federal (PF) con-
cluiu que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro atuou de “forma dire-
ta e efetiva” nos atos executórios 
para tentar um golpe de Estado, 
em 2022. A informação está no 
relatório no qual a PF indiciou 
Bolsonaro e mais 36 acusados 
por golpe de Estado e abolição 
violenta do estado democrático 
de Direito.

De acordo com a PF, Bolso-
naro tinha conhecimento sobre 
o planejamento das ações para 
atentar contra a democracia bra-
sileira. “Os elementos de prova 
obtidos ao longo da investiga-
ção demonstram, de forma ine-
quívoca, que o então presidente 
da República, Jair Messias Bol-
sonaro, planejou, atuou e teve o 
domínio de forma direta e efeti-
va dos atos executórios realiza-
dos pela organização criminosa 

que objetivava a concretização 
de um golpe de Estado e da abo-
lição do estado democrático de 
Direito, fato que não se consu-
mou em razão de circunstân-
cias alheias à sua vontade”, diz 
o relatório.

No documento, os investi-
gadores também afirmam que 
Bolsonaro tinha conhecimen-
to do chamado Punhal Verde e 
Amarelo, plano que, segundo a 
PF, foi elaborado pelos indicia-
dos para sequestro ou homicí-
dio do ministro Alexandre de 
Moraes, do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e do vice-presi-
dente Geraldo Alckmin.

“Há também nos autos re-
levantes e robustos elementos 
de prova que demonstram que 
o planejamento e o andamento 
dos atos eram reportados a Jair 
Bolsonaro, diretamente ou por 
intermédio de Mauro Cid. As 
evidências colhidas, tais como 
os registros de entrada e saída 

de visitantes do Palácio do Al-
vorada, conteúdo de diálogos 
entre interlocutores de seu nú-
cleo próximo, análise de ERBs 
[torres de celular], datas e lo-
cais de reuniões, indicam que 
Jair Bolsonaro tinha pleno co-
nhecimento do planejamento 
operacional (Punhal Verde e 
Amarelo), bem como das ações 
clandestinas praticadas sob o 
codinome Copa 2022”, diz a PF.

Por fim, a Polícia Federal fi-
nalizou as investigações afir-
mando que, apesar dos atos 
para implementação, o golpe 
de Estado não ocorreu porque 
o alto comando das Forças Ar-
madas não aderiu ao movimen-
to golpista.

“Destaca-se a resistência dos 
comandantes da Aeronáutica, 
tenente-brigadeiro Baptista Ju-
nior, e do Exército, general Frei-
re Gomes, e da maioria do alto 
comando que permaneceram 
fiéis à defesa do Estado Demo-

crático de Direito, não dando 
o suporte armado para que o 
então presidente da República 
consumasse o golpe de Estado”, 
concluiu o relatório 

A PF concluiu que o ex-presi-
dente deixou o Brasil no final de 

2022 para evitar eventual prisão 
e aguardar o desfecho dos atos 
golpistas de 8 de janeiro de 2023.

A reportagem buscou con-
tato com a defesa de Bolsona-
ro, mas não obteve resposta até 
o fechamento da edição. Na se-

gunda-feira (25), em coletiva de 
imprensa, Bolsonaro declarou 
que “nunca discutiu golpe com 
ninguém” e que todas as me-
didas tomadas durante seu go-
verno foram feitas “dentro das 
quatro linhas da Constituição”.

Relatório da PF indica que planejamento e andamento dos atos eram reportados ao ex-presidente, por Mauro Cid

Participação de Bolsonaro foi direta
TENTATIVA DE GOLPE

André Richter 

Agência Brasil

Investigação conclui que Jair Bolsonaro saiu do país em 2022 para evitar eventual prisão

O Brasil acaba de superar 
a marca de 50 gigawatts (GW) 
de potência instalada operacio-
nal de energia solar. O país tor-
nou-se o sexto a alcançar esse 
nível, juntando-se aos Estados 
Unidos, China, Alemanha, Ín-
dia e Japão.  

Os dados foram divulga-
dos, ontem, pela Associação 
Brasileira de Energia Solar Fo-
tovoltaica (Absolar). Em re-
lação ao tamanho dos siste-
mas de geração, a produção de 
energia solar própria por meio 

de pequenos e médios siste-
mas lidera com 33,5 GW de 
potência instalada. As gran-
des usinas solares represen-
tam 16,5 GW.

De janeiro a outubro, foram 
instaladas 119 usinas solares 
no país, que adicionaram 4,54 
GW de potência elétrica fisca-
lizada no Brasil. Os dados são 
do Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) e da Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel). 
Por representar a potência efe-
tivamente instalada, a potência 
fiscalizada é um pouco menor 
que a potência outorgada pela 
agência reguladora.

Participação
Segundo a Absolar, a fonte 

solar representa 20,7% da capa-
cidade instalada da matriz elé-
trica brasileira, estando em se-
gundo lugar entre os sistemas 
disponíveis e só perdendo para 
a energia hidrelétrica. Essa di-
visão considera a potência ope-
racional instalada, não o consu-
mo no sistema elétrico.

De acordo com o Sistema 
de Informações de Geração 
da Aneel, a energia solar re-
presenta 7,94% da potência elé-
trica fiscalizada no país. No 
entanto, esse percentual con-
sidera apenas os 16,5 GW pro-

duzidos pelas usinas solares.
Desde 2012, informou a Ab-

solar, a energia solar gerou in-
vestimentos de R$ 229,7 bilhões 
no Brasil e resultou na arre-
cadação de R$ 71 bilhões aos 
cofres públicos. Essa fonte de 
energia evitou a emissão de 
60,6 milhões de toneladas de 
gás carbônico no país.

Crítica
A entidade, no entanto, cri-

tica a elevação de 9,6% para 25% 
do Imposto de Importação so-
bre insumos e componentes 
de painéis solares. A medida 
foi aprovada há duas semanas 

pelo Comitê Executivo de Ges-
tão da Câmara de Comércio Ex-
terior (Gecex-Camex).

Para a Absolar, a taxação 
desestimula os investimentos 
e compromete o ritmo de cres-
cimento da fonte limpa de ener-

gia num momento de transição 
energética. O Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (Mdic) justi-
ficou a medida como necessária 
para fortalecer a indústria lo-
cal e gerar empregos no Brasil.

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Brasil é o sexto país a alcançar 50 gigawatts de energia solar
RANKING MUNDIAL

Confira a lista doa países com potência acumulada de energia 
solar.

Saiba Mais

n 1o China - 817 GW

n 2o Estados Unidos - 189,7 GW

n 3o Alemanha - 94,36 GW

n 4o Índia - 92,12 GW

n 5o Japão - 90,4 GW

n 6o Brasil - 50 GW

O grupo francês de varejo 
Carrefour pediu desculpas aos 
produtores de carnes brasileiros 
depois que o diretor-presidente 
da companhia, Alexandre Bom-
pard, afirmou, na semana pas-
sada, que a carne produzida no 
Brasil não respeitaria as normas 
do país europeu. Ontem, Bom-
pard retratou-, elogiando a qua-
lidade da carsene brasileira e 
pediu desculpas.

“Sabemos que a agricultu-
ra brasileira fornece carne de 
alta qualidade, respeito às nor-
mas e sabor. Se a comunicação 
do Carrefour França gerou con-
fusão e pode ter sido interpre-
tada como questionamento de 
nossa parceria com a agricultu-
ra brasileira e como uma crítica 
a ela, pedimos desculpas”, afir-
mou o presidente do Carrefour 
em carta enviada ao ministro da 
Agricultura, Carlos Fávaro, que 
havia questionado o posiciona-
mento do grupo.

A crise começou quando 
Bompard divulgou, em uma 
rede social, a carta que encami-
nhou aos produtores franceses, 
prometendo não usar mais car-
ne dos países do Mercosul nos 
mercados da França. A mensa-

gem foi mal recebida pelos pro-
dutores brasileiros, que inicia-
ram um movimento de boicote 
no fornecimento de carne para 
os mercados do Carrefour, no 
Brasil. 

O frigorifico Masterboi, que 
fornece entre 400 e 450 tonela-
das de carne por mês para os 
estabelecimentos do Carrefour, 
informou que suspendeu novas 
entregas de carne desde o fim 
de semana. Porém, com a retra-
tação de hoje, a empresa auto-
rizou a retomada das entregas. 
Segundo o Carrefour, não hou-
ve problemas de abastecimento 
de carne nos últimos dias.

Em comunicado enviado aos 
acionistas, o Carrefour Brasil in-
formou que as entregas foram 
retomadas. “O cronograma de 
entregas de produtos de carnes 
bovinas foi retomado e a Com-
panhia espera a normalização 
do reabastecimento de tais pro-
dutos no decorrer dos próximos 
dias”, comentou.

O Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa), em nota, co-
mentou o pedido de desculpas 
e exaltou a qualidade da carne 
brasileira. “O Mapa enaltece o 
trabalho desempenhado pelo 
setor, a gestão ativa das associa-
ções e seus associados na defesa 
de uma produção de excelência 

que chega às mesas de consumi-
dores, em mais de 160 países do 
mundo”, destacou.

Em nota, o Grupo Carrefour 
disse que já compra dos produ-
tores franceses quase a totalida-
de da carne vendida nos merca-
dos da França e que essa decisão 
teve o objetivo de ajudar os em-
presários do país europeu.

“A decisão do Carrefour 
França não teve como objetivo 
mudar as regras de um merca-
do amplamente estruturado em 
suas cadeias de abastecimento 
locais, que segue as preferên-
cias regionais de nossos clien-
tes. Com essa decisão, quise-
mos assegurar, aos agricultores 
franceses, que estão atravessan-

do uma grave crise, a pereni-
dade do nosso apoio e das nos-
sas compras locais”, informou o 
grupo, em nota.

A Associação Brasileira 
das Indústrias Exportadoras 
de Carne (Abiec) afirmou, em 
nota, que recebeu com satisfa-
ção a retratação do presidente 
global do Carrefour.

“Esperamos que, com isso, 
as operações da rede francesa 
sejam reestabelecidas. A agroin-
dústria brasileira é destaque no 
mundo e atende aos mais altos 
padrões de qualidade, sanitá-
rios e ambientais dos mercados 
mais exigentes globalmente”, 
destacou a entidade.

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Diretor-presidente do Carrefour pede desculpas
FIM DO BOICOTE

Após retratação, a Masterboi retomou a distribuição de carne
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O ministro Alexan-
dre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fede-
ral (STF), retirou, ontem, 
o sigilo do relatório no 
qual a Polícia Federal 
(PF) indiciou, na semana 
passada, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro e mais 36 
acusados por golpe de 
Estado e abolição vio-
lenta do Estado Demo-
crático de Direito. O do-
cumento foi divulgado 
pelo STF ontem.

Na mesma decisão, o 
ministro enviou o rela-
tório à Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR).  
Com o envio do relató-
rio, o procurador-geral 
da República, Paulo Go-
net, vai decidir se o ex-
-presidente e os demais 
acusados serão denun-
ciados ao Supremo pelos 
crimes imputados pelos 
investigadores da Polí-
cia Federal. 

Devido ao recesso de 
fim de ano na Corte, que 
começa no dia 19 de de-
zembro e termina em 1o 
de fevereiro de 2025, a 

expectativa é de que o 
julgamento da eventual 
denúncia da procurado-
ria ocorra somente no 
ano que vem.

O caso poderá ser jul-
gado pela Primeira Tur-
ma da Supremo, cole-
giado composto pelo 
relator, Alexandre de 
Moraes, e os ministros 
Flávio Dino, Cristiano 
Zanin, Cármen Lúcia e 
Luiz Fux. Se a maioria 
dos ministros aceitar a 
eventual denúncia, Bol-
sonaro e os outros acu-
sados viram réus e pas-
sam a responder a uma 
ação penal, no STF. 

Pelo regimento inter-
no do STF, cabe as duas 
turmas do tribunal jul-
gar ações penais. Como 
o relator faz parte da Pri-
meira Turma, a eventual 
denúncia será julgada 
pelo colegiado.

A Segunda Turma é 
composta pelos minis-
tros Gilmar Mendes, 
Dias Toffoli, Edson Fa-
chin, além de André 
Mendonça e Nunes Mar-
ques, ambos indicados 
ao STF pelo ex-presiden-
te Bolsonaro.

André Richter 

Agência Brasil

Retirada de sigilo foi 
ordenada por Moraes
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Benjamin Netanyahu alertou, no entanto, que trégua depende do Hezbollah e não descarta volta dos bombardeios 

Israel aprova acordo de cessar-fogo
CONFLITO NO LÍBANO

André Marinho 

Agência Estado

O primeiro-ministro de 
Israel, Benjamin Netanya-
hu, confirmou o fechamento 
de um acordo que prevê um 
cessar-fogo na guerra com o 
Hezbollah, mas avisou que a 
duração da trégua depende-
rá da capacidade do grupo ex-
tremista islâmico em cumprir 
os termos combinados.

Em discurso televisiona-
do, ontem, Netanyahu expli-
cou que a suspensão das hos-
tilidades no Líbano permitirá 
que os israelenses foquem na 
ameaça do Irã. ”Estou dispos-
to a fazer o que for preciso 
para evitar que Irã desenvol-
va arma nuclear”, disse.

O premiê reforçou o com-
promisso em assegurar a li-
bertação dos reféns mantidos 
pelo Hamas desde o ano pas-
sado. “Estamos determinados 
a garantir a destruição do Ha-
mas”, ressaltou ele, que cha-
mou atenção para as “gran-
des vitórias” que Israel teve 
nas frentes de guerra.

Netanyahu alertou, no en-
tanto, que se o Hezbollah des-
cumprir o acordo, Israel vai 
voltar a atacá-lo.

Ataque
Antes da aprovação da 

proposta, aviões de guerra 
israelenses atingiram prédios 
nos subúrbios de Beirute e em 
uma cidade do sul do Líba-
no, ontem. Jatos israelenses 
atingiram pelo menos seis 
prédios nos subúrbios ao sul 
de Beirute. Um ataque atin-

giu uma área perto do único 
aeroporto do país, enviando 
grandes colunas de fumaça 
para o céu. Não houve relatos 
imediatos de vítimas.

Outros ataques atingiram 
a cidade de Tiro, no sul, onde 
o exército israelense afirma 
ter matado um comandante 
local do Hezbollah.

Lideranças do México, Ca-
nadá e China rebateram, on-
tem, as declarações presiden-
te eleito dos Estados Unidos, 
Donald Trump, de que pre-
tende impor uma tarifa de 
25% sobre produtos do Méxi-
co e do Canadá, além de uma 
tarifa de 10% sobre as impor-
tações da China, em resposta 
ao comércio ilegal de drogas 
e à imigração. Em uma série 
de publicações na sua conta 
na rede social Truth Social, 
na segunda-feira (25), Trump 
prometeu aplicar tarifas am-
plas aos maiores parceiros co-
merciais dos Estados Unidos 
sobre todos os produtos que 
entram no país.

A presidente do México, 
Claudia Sheinbaum, indicou 
que o país pode responder, 
reciprocamente, a eventuais 
tarifas alfandegárias impos-
tas pela equipe do presiden-
te eleito dos Estados Unidos. 
Em coletiva de imprensa, na 
manhã de ontem, Sheinbaum 
apresentou uma carta aberta 
endereçada a Trump. No do-
cumento, a líder mexicana ar-
gumenta que essas questões 
não serão resolvidas na base 
da ameaça comercial. 

“A uma tarifa, virá outra 
em resposta e assim será até 
que coloquemos empresas co-
muns em risco”, advertiu ela. 

Sheinbaum acrescentou que 
tarifas são inaceitáveis e ele-
variam a inflação nos dois 
países, além de causar per-
das de empregos. “Considero 
que o diálogo é o melhor ca-
minho para o entendimento, a 
paz e prosperidade entre nos-
sas nações, espero que nossas 
equipes possam se encontrar 
logo”, disse a presidente do 
México.

O primeiro-ministro do 
Canadá, Justin Trudeau, dis-
se que teve uma “conversa 
construtiva” por telefone com 
o presidente eleito dos Esta-
dos Unidos. Em vídeo publi-
cado no X, antigo Twitter, pela 
CPAC TV, ele informa que é 
preciso “seguir em frente de 
maneira construtiva”, em con-
versa com repórteres.

Trudeau afirmou que exis-
tem desafios na relação entre 

os dois países, mas que eles 
podem ser trabalhados juntos. 
“Nós sabemos que essa é uma 
relação que precisa de traba-
lho e é o que vamos fazer”, 
pontuou o primeiro-ministro.

Já um porta-voz do Minis-
tério das Relações Exteriores 
da China defendeu o controle 
rigoroso de drogas e afirmou 
que a implementação chine-
sa é uma das mais rigorosas 
e completas das políticas an-
tidrogas do mundo, sendo o 
fentanil “um problema ameri-
cano”. “A China prestou apoio 
aos Estados Unidos na abor-
dagem de questões relaciona-
das com o fentanil. A China e 
os Estados Unidos realizaram 
uma cooperação antidrogas 
extensa e profunda e alcan-
çaram resultados notáveis, o 
que é óbvio para todos”, afir-
mou o porta-voz.

Ele disse que a China está 
disposta a continuar realizan-
do a cooperação antidrogas 
com os Estados Unidos “com 
base na igualdade, benefício 
mútuo e respeito mútuo”.

Ameaça
Nas publicações realiza-

das na segunda-feira, Trump 
disse que no dia 20 de janei-
ro, como uma das suas muitas 
primeiras Ordens Executivas, 
assinará todos os documen-
tos necessários para cobrar do 
México e do Canadá uma tari-
fa de 25% sobre todos os pro-
dutos que entram nos Estados 
Unidos “e suas ridículas fron-
teiras abertas”.

Em outra publicação, mo-
mentos depois, o ex e futuro 
presidente afirmou que tam-
bém aplicará uma tarifa de 
10% à China, “além de quais-
quer tarifas adicionais”, so-
bre todos os produtos chine-
ses que entram nos Estados 
Unidos, em resposta à falha 
do país em combater o contra-
bando de fentanil. As tarifas 
são um pilar da agenda eco-
nômica de Trump. Ele prome-
teu impostos abrangentes tan-
to para aliados quanto para 
adversários, durante a vitorio-
sa campanha eleitoral.

Os EUA são os maiores 
importadores de bens do 
mundo, com México, China e 
Canadá como seus três prin-
cipais fornecedores.

Países respondem às declarações de Trump
IMPOSIÇÃO DE TARIFAS 

O décimo terceiro voo da 
Operação Raízes do Cedro 
decolou de Beirute, no Líba-
no, às 13h07 (de Brasília) de 
ontem. A bordo da aeronave 
KC-30 da Força Aérea Brasi-
leira, 150 passageiros e um 
animal de estimação resgata-
dos do Oriente Médio. Desde 
o início da operação, em 5 de 
outubro, já chegaram ao Bra-
sil em segurança 2.513 pes-

soas e 33 pets. É a maior ope-
ração de repatriação e resgate 
de brasileiros e familiares de 
uma zona de conflito da his-
tória do país. Com a chega-
da deste décimo terceiro voo, 
serão 2.663 passageiros e 34 
animais domésticos.

A operação conta com o 
apoio do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública, do 
Ministério do Desenvolvi-

mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS), do Ministério da 
Saúde, da Polícia Federal, da 
Receita Federal e da Polícia 
Rodoviária Federal. O Itama-
raty, por meio da Embaixada 
do Brasil em Beirute, segue 
em contato com brasileiros e 
familiares para prestar-lhes 
assistência consular e verifi-
car a necessidade de promo-

ver novos voos de repatria-
ção, a depender da demanda 
e das condições de seguran-
ça no terreno.

O governo brasileiro rei-
tera o alerta para que todos si-
gam as orientações de segu-
rança das autoridades locais 
e, para os que disponham de 
recursos, que procurem dei-
xar o território libanês por 
meios próprios.

O aeroporto de Beirute 
continua em operação, com 
a realização de voos diários 
da companhia libanesa Mid-
dle East Airlines. A empresa, 
após negociações com a Em-
baixada do Brasil em Beirute, 
está priorizando passageiros 
portadores de passaportes 
brasileiros em seus voos com 
destino a Madri, Frankfurt, 
Londres e Roma.

Resgate: 13o voo com brasileiros decola de Beirute

O Reino Unido per-
maneceu em alerta má-
ximo, no início desta se-
mana, após a segunda 
grande tempestade da 
temporada atingir o país 
no fim de semana, dei-
xando pelo menos duas 
pessoas mortas e causan-
do interrupções no trans-
porte rodoviário e ferro-
viário.

Centenas de casas na 
Inglaterra e no País de 
Gales enfrentaram as 
águas das enchentes na 
segunda-feira (25) e vá-
rios operadores ferroviá-
rios cancelaram serviços 
após a tempestade Bert 
atingir o Reino Unido, 
com chuvas fortes e ra-
jadas de vento de até 130 
km/h no fim de semana.

Em algumas áreas, 
caíram até 130 milímetros 
de chuva, fazendo com 
que alguns rios transbor-
dassem suas margens e 
transformassem ruas em 
rios. Um homem na casa 
dos 80 anos morreu após 
seu carro entrar na água 
em Lancashire, no no-
roeste da Inglaterra, no 
sábado. Um corpo, supos-
tamente de um homem 
desaparecido, foi encon-

trado no mesmo dia per-
to do rio Afon Conwy, no 
norte do País de Gales.

Mais inundações
Mais de 130 alertas de 

inundação estavam em 
vigor em toda a Inglater-
ra, País de Gales e Escó-
cia até a noite de segun-
da-feira. Um alerta grave 
de inundação, indicando 
risco de vida, foi emitido 
para o rio Nene, em Nor-
thampton, à medida que 
os níveis de água conti-
nuavam a subir.

Entre as áreas mais 
afetadas estavam partes 
do País de Gales, onde 
moradores de Pontypridd 
tentaram proteger suas 
casas usando baldes para 
jogar a água por cima de 
um muro de contenção e 
de volta ao rio Taff.

Dois alertas graves 
de inundação para o rio 
Monnow, no sudeste do 
País de Gales, foram re-
baixados para avisos. De-
vido às mudanças climá-
ticas e aos oceanos mais 
quentes, as tempesta-
des podem ganhar mais 
energia, aumentando a 
velocidade dos ventos, 
enquanto uma atmosfe-
ra mais quente pode re-
ter mais umidade.

Grande tempestade 
atinge o Reino Unido

ALERTA MÁXIMO

Bombardeios de Israel, no Líbano, já destruíram centenas de prédios, em diferentes regiões do país, e fizeram vítimas fatais
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Discurso
 Premiê israelense  

explicou que a suspensão 
do conflito permitirá 

que o país direcione os 
esforços para o Irã e 
para a libertação dos 

reféns mantidos 
pelo Hamas

Da Redação 

Com Agência Estado

Presidente eleito dos EUA ameçou México, Canadá e China
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Sendo o maior mercado de influenciadores 
digitais no mundo, os Estados Unidos 
acabaram servindo de referência do termo 

que nomeia a instância para outros locais, como 
o Brasil.

A razão dessa importação passa ao largo, 
porém, do luxo brega da importação sem 
tradução — o infame “influencer” — incutindo 
outros significados, como aponta Isaaff Karhawi:

“O termo ‘influenciador digital’ (e, antes 
dele, sua versão em língua inglesa; ‘digital 
influencer’) passou a ser usado mais 
comumente, no Brasil, a partir de 2015. Um 
dos principais motivos pode estar atrelado 
à entrada de novos aplicativos na esfera de 
produção desses profissionais, que deixaram 
de se restringir a apenas uma plataforma – só 
o YouTube, no caso dos youtubers; ou só o blog, 
no caso dos blogueiros”.

Independentemente de importação — com 
ou sem a tradução, a partir do colocado pela 
autora, verifica-se que um dos principais 
motivadores para a nomenclatura estaria na 
delimitação restritiva que o foco em ferramentas 
empunhava ao youtuber e ao blogueiro.

Um exemplo dado por Karhawi é o da 
blogueira de moda Camila Coutinho, cujo 
blog já foi considerado um dos mais influentes 
do mundo e, mesmo assim, não sustentou a 
manutenção de uma delimitação profissional 
fechada naquela ferramenta.

Em entrevista, dada há mais de 10 anos, em 
julho de 2014, Coutinho coloca que “o termo 
‘blogueira’ já ficou defasado nesses 10 anos por 
causa das novas plataformas sociais. Hoje, se 
você me perguntar minha profissão, vou dizer 
‘influenciadora digital’”.

No contexto da produção de conteúdo na 
web, “influenciador digital” é, portanto, uma 
nomeação que amplifica mais do que rompe 
já que, seja no blog ou no TikTok, as pessoas 
continuam produzindo conteúdo, apenas não 
estão mais atrelados a um lugar.

Assim, o cozinheiro que atualiza o feed do X 
com receitas, o maquiador que publica tutoriais 
no Instagram, o coach que dá dicas de sucesso 
no LinkedIn ou o jogador de games que manda 
vídeos de suas partidas para a Twitch, não 
precisam, nesse contexto multicanal, ater-se a 
uma única plataforma de difusão.

O influenciador pode até ter uma plataforma 
primária, seja aquela pela qual ele se lançou 
ou aquela em que possui a maior base de 
seguidores, mas a constituição desse fazer 
passou a exigir o uso de canais adicionais de 
distribuição de conteúdos porque a influência 
não ocorre de forma igualitária em cada uma 
delas.

“Algumas plataformas são propícias a 
formatos particulares de conteúdo, tipos de ramo 
de negócios e patrocínios do que outras”, como 
argumentam os especialistas do Mediakix.

Vê-se duas partes do processo que 
instigam o caráter multicanal como motor da 
origem e manutenção dessa nomeação pelo 
mercado: de um lado, como a influência que 
o profissional centraliza é diferente em cada 
canal, e quando opta por uma postura multi, 
o influenciador passa a atingir diferentes 
audiências, cujos hábitos de mídia também se 
caracterizam como multicanais; do outro lado, 
vemos que os processos mercadológicos de 
adequação, não só em termos de ferramenta, 
como também de estratégia, leva-o a atingir 
— por causa das diferentes audiências 
— um número mais variado também de 
anunciantes e, consequentemente, uma melhor 
remuneração, se assim se posicionar. Dessa 
forma... e tome transmídia na produção de 
conteúdo!

Se um blogueiro incomoda muita gente... Um 
influenciador incomoda, incomoda, incomada 
muito mais...

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Um blogueiro incomoda 
muita gente?

O setor de calçados, tra-
dicionalmente, é um dos que 
mais se beneficiam das fes-
tividades de fim de ano, as-
sim como o de vestuário, ob-
servando as vendas serem 
alavancadas nesse período. 
“Dezembro é o nosso melhor 
mês. Em segundo lugar, vem 
junho, com o São João”, afir-
mou o gerente da loja Realce 
Calçados do Parque Solon de 
Lucena, em João Pessoa, An-
tônio Cláudio da Silva.

Para ele, a expectativa é de 
que as vendas aumentem de 
5% a 7% em relação ao mes-
mo período do ano passa-
do. “Qualquer crescimento 
é uma coisa positiva. Ain-
da que eu vendesse a mesma 
quantidade do ano passado já 
seria bom; vendendo a mais, 
melhor ainda”, comentou.

Ele afirmou que, embora o 
movimento aumente de for-
ma mais significativa em de-
zembro e, principalmente, na 
semana que antecede o Na-
tal, já vem sentindo um cres-

cimento no fluxo de clientes.
O gerente da Casa Pio, 

João Evangelista, concordou 
com Cláudio e contou que já 
está com 11 novos vendedo-
res temporários, contratados 
especialmente para reforçar o 
quadro da loja nesse período 
de maior demanda. “Nossos 
estoques estão abarrotados, 
estamos preparados, e já está 
começando”, disse. 

João Evangelista projeta 
um crescimento de 5% nas 

vendas deste Natal, na com-
paração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado, e fez 
questão de destacar que al-
guns dos temporários po-
dem acabar se tornando 
funcionários efetivos no pró-
ximo ano.

A vigilante Iolanda Go-
mes estava na loja conferin-
do alguns produtos, mas 
afirmou que só pretende fa-
zer as compras de fim de 
ano no próximo mês. “Es-

tou só dando uma olhadi-
nha”, disse.

A tosadora Andréa Car-
la Lucena foi às compras na 
loja Torra, mas também ex-
plicou que deve deixar suas 
compras de fim de ano para 
dezembro. “Hoje eu vim só 
comprar uns cosméticos, 
porque uma mulher sem um 
hidratante não é ninguém”, 
brincou. “Mas ainda preten-
do fazer compras para o Na-
tal depois”.

Lojistas estão com estoques cheios e esperam uma alta de até 7% neste ano

Calçadistas já registram 
crescimento nas vendas

FIM DE ANO

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

Comércio 
aquecido gera 
oportunidades de 
empregos efetivos e 
temporários
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Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,04%

R$ 5,808 +0,97%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

-0,28%

R$ 6,083

Libra  Esterlina

+0,30%

R$ 7,291

Ibovespa
130.285 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

A Paraíba consumiu 4,9% 
mais energia elétrica em ou-
tubro de 2024 do que no mes-
mo mês do ano passado. O 
crescimento ficou acima da 
média nacional, que foi de 
2,1%. Os dados são da Câ-
mara de Comercialização de 
Energia Elétrica (CCEE), que 
acompanha em tempo real o 
comportamento do setor com 
a finalidade de fornecer indi-
cadores econômicos para a 
sociedade e autoridades, além 
de contribuir para o planeja-
mento do mercado.

No Brasil, quase 60% do 
total de energia elétrica con-
sumida foram direciona-
dos para os consumidores 
do mercado regulado, que 
compram energia das distri-
buidoras locais. Houve um 
crescimento de 1,2% no com-

parativo anual, puxado prin-
cipalmente por temperaturas 
acima da média em boa par-
te do país, especialmente nas 
regiões Norte, Sudeste e Sul. 
Esse cenário intensifica o uso 
de equipamentos como ar-
condicionado e ventiladores. 

O restante foi adquirido 
pelos consumidores que es-
tão no mercado livre, am-
biente que permite a escolha 
do fornecedor de eletricidade 
e a negociação de condições 
de contratos. O volume re-
presenta um avanço de 3,5% 
frente a igual período do ano 
passado, influenciado tanto 
pelo bom desempenho eco-
nômico de quase todos os 
ramos de atividade acompa-
nhados pela CCEE quanto 
pela chegada de novas car-
gas ao segmento.

Atividade econômica
Entre os 15 setores da eco-

nomia brasileira acompanha-
dos pela câmara, a indústria 
automotiva foi a que mais am-
pliou seu consumo de ener-
gia em outubro, com alta de 
10% na comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado. Em seguida, ficaram os 
ramos de manufaturados di-
versos (9,2%) e saneamento 
(7,2%). Apenas duas áreas ti-
veram queda: telecomunica-
ções (-2,4%) e químicos (-4,0%).

Em cada região
A CCEE também verificou 

o comportamento dos esta-
dos. As temperaturas acima 
da média nas regiões Norte, 
Sul, Sudeste e em uma par-
te do Nordeste, combinadas 
com a boa performance do 

mercado livre, elevaram o 
consumo nacional, com des-
taque para o Maranhão, que 
registrou a maior taxa (10,5%), 
seguido por Santa Catarina 
(9,3%) e Amazonas (5%). 

Já o consumo menor, in-
fluenciado por um baixo vo-
lume de chuvas e temperatu-
ras mais amenas, foi registrado 
principalmente na região cen-
tral do país e em parte do Norte, 
com destaque para Acre (-5,1%), 
Amapá (-4,4%) e Goiás (-4,1%).

Consumo de energia elétrica cresce 4,9% na PB
EM OUTUBRO

n 

O crescimento 
ficou acima 
da média 
nacional, que 
foi de 2,1%
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Oito dos nove grupos de produtos e serviços pesquisados tiveram alta no mês de novembro; a exceção foi Educação

Preço do óleo de soja sobe 8,38%
INFLAÇÃO

Agência Gov

A prévia da inflação de 
novembro apresentou alta 
de 0,62%, após o índice de 
0,54% registrado em outubro. 
O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
15 (IPCA-15), divulgado on-
tem pelo IBGE, aponta que 
a maior variação e o maior 
impacto positivo vieram do 
grupo Alimentação e Bebi-
das, com 1,34% e 0,29 p.p., 
respectivamente. No ano, 
o IPCA-15 acumula alta de 
4,35% e, nos últimos 12 me-
ses, a variação foi de 4,77%, 
acima dos 4,47% observados 
nos 12 meses imediatamen-
te anteriores. Em novembro 
de 2023, a taxa havia sido de 
0,33%.

Com exceção de Educa-
ção, cujos preços recuaram 
0,01%, oito dos nove grupos 
de produtos e serviços pes-
quisados tiveram alta no mês 
de novembro. O destaque foi 
Alimentação e Bebidas, res-
ponsável pela maior varia-
ção e pelo maior impacto no 
índice. Houve uma acelera-
ção no resultado desse grupo 
em relação a outubro, quan-
do teve variação de 0,87%. Os 
grupos Despesas Pessoais 
(0,83% e 0,08 p.p.) e Transpor-

tes (0,82% e 0,17 p.p.) comple-
tam o ranking das três maio-
res variações neste mês.

No grupo Alimenta-
ção e Bebidas, a alimenta-
ção no domicílio acelerou 
de 0,95% para 1,65% no mês 
de novembro. Os aumentos 
do óleo de soja (8,38%), do 
tomate (8,15%) e das carnes 
(7,54%) contribuíram para o 
resultado. Entre as carnes, o 
acém (10,02%) foi o que teve 
o maior aumento. Entre as 
quedas, destacam-se a cebo-
la (-11,86%), o ovo de galinha 
(-1,64%) e as frutas (-0,46%).

A alimentação fora do do-
micílio desacelerou de 0,66% 
para 0,57%, no mesmo perío-
do, em virtude da alta menos 
intensa da refeição (de 0,70% 
em outubro para 0,38% em 
novembro). Por sua vez, a va-
riação do lanche aumentou 
de 0,76% para 0,78%.

Já no grupo Despesas Pes-
soais, o resultado foi influen-
ciado principalmente pela 
alta do cigarro (4,97%), devi-
do ao aumento da alíquota 
específica do Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI) incidente sobre cigarros, 
a partir de 1o de novembro.

No grupo Habitação 
(0,22% e 0,03 p.p.), a energia 
elétrica residencial desacele-

Os aumentos do óleo de soja (8,38%), do tomate (8,15%) e das carnes (7,54%) contribuíram para a alta da inflação
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rou de 5,29% em outubro para 
0,13% em novembro, com a 
vigência da bandeira tari-
fária amarela, a partir de 1o 
de novembro, que acrescen-
tou R$ 1,885 a cada 100 kWh 
consumidos. Além disso, fo-
ram verificados os seguintes 
reajustes tarifários: reajuste 
de 4,97% em Goiânia (5,72%), 
a partir de 22 de outubro; re-
dução de 2,98% em Brasília 
(-1,36%), a partir de 22 de ou-
tubro; e redução de 2,88% em 

uma das concessionárias de 
São Paulo (0,35%), a partir de 
23 de outubro.

No grupo dos Transpor-
tes (0,82%), o subitem passa-
gem aérea subiu 22,56% e teve 
o maior impacto individual 
no índice do mês (0,14 p.p.). 
O subitem ônibus urbano au-
mentou 1,34%. Em combus-
tíveis (0,03%), houve aumen-
tos nos preços do gás veicular 
(1,06%) e da gasolina (0,07%), 
enquanto o etanol (-0,33%) e o 

óleo diesel (-0,17%) reduziram 
os preços.

Ainda em Transportes, 
em São Paulo (0,73%), fo-
ram registradas reduções de 
-9,40% no trem e no metrô, e 
-4,44% na integração trans-
porte público. Os resultados 
desses subitens são decorren-
tes da apropriação da gratui-
dade concedida a toda a po-
pulação na eleição municipal 
de outubro e nos dias de rea-
lização das provas do Enem 

(3 e 10 de novembro).
Em relação aos índices re-

gionais, todas as 11 áreas de 
abrangência tiveram alta em 
novembro. A maior varia-
ção foi observada em Recife 
(0,94%), por conta da alta da 
gasolina (6,34%) e da passa-
gem aérea (21,12%). Já o me-
nor resultado ocorreu em 
Porto Alegre (0,25%), que re-
gistrou queda nos preços da 
energia elétrica residencial 
(-1,67%) e da gasolina (-1,31%).

Agência GovAgência Estado

As locadoras de veículos 
vão encerrar o ano de 2024 
com um total de compras pró-
ximo a 620 mil automóveis e 
comerciais leves. O número 
representa uma alta de 5% 
em relação ao total adquiri-
do em 2023, projeta a Associa-
ção Brasileira das Locadoras 
de Automóveis (Abla).

As unidades absorvidas 
pelo setor de locação repre-
sentarão 25,3% do total vendi-
do pela indústria no ano, ten-
do como base as estatísticas 
da Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Au-
tomotores (Anfavea).

A Abla destaca que, nos 
últimos três anos, as locado-
ras foram responsáveis por 
absorver mais de 25% das 
vendas de automóveis e co-
merciais leves no Brasil.

As projeções da associa-
ção apontam que as locado-
ras terminarão 2024 com uma 
frota total (novos e semino-
vos) de 1,65 milhão de auto-
móveis e comerciais leves. O 
número é 5,1% maior do que 
o registrado no fim de 2023.

A modalidade de locação 
que mais crescerá em 2024 
será a do Carro por Assina-
tura, com projeção de aumen-
to de 44% no total da frota do 
setor destinada a esse perfil 
de clientes. 

Ao fim deste ano, serão 
aproximadamente 880 mil 
automóveis e comerciais le-
ves destinados para aluguéis 
de longo prazo (terceirização 
de frotas), sendo 180 mil deles 
para os clientes do Carro por 
Assinatura.

Projeções para 2025
A alta nos custos dos car-

ros comprometem as projeções 
do setor de locação de veícu-
los para 2025, segundo o presi-
dente da Abla, Marco Aurélio 
Nazaré. “A alta do dólar tem 
impactado de forma expressi-
va os custos para as montado-
ras”, afirma.

O porta-voz complementa 
dizendo que a tendência de va-
lorização da moeda americana 
preocupa o setor. “É um refle-
xo da situação da economia e 
dos gastos do governo”, avalia.

Outro ponto de atenção ci-
tado por Nazaré é a alta de ju-
ros, que diminui o acesso ao 
crédito, enquanto o segmen-
to de locação de veículos de-
manda um volume de capital 
elevado. “Precisamos captar 
recursos no mercado, o que é 
dificultado pela alta da Selic”, 
afirma, destacando que, desde 
2018, o investimento do setor é 
maior do que a receita.

Locadoras compraram 620 mil carros 
em 2024; alta de 5% em relação a 2023

AUTOMÓVEIS

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) atingiu, nes-
te mês de novembro, a marca 
de R$ 11,1 bilhões em aprova-
ções para projetos à inovação 
industrial brasileira. A mar-
ca, que consolida o apoio di-
reto e indireto (via agentes e 
bancos credenciados repas-
sadores de recursos do ban-
co) representa o melhor resul-
tado de toda a série histórica 
iniciada em 1995. Além disso, 
o recorde para inovação supe-
ra em 382,61% o total aprova-
do em todo o ano de 2022 (R$ 
2,3 bilhões).

Os números foram apre-
sentados pelo presidente do 
BNDES, Aloizio Mercadan-
te, ontem, no seminário Polí-
tica Industrial para o Brasil, 
que debate possíveis caminhos 

para aumentar a produtivida-
de no setor e incentivar proje-
tos de pesquisa e inovação. O 
vice-presidente da República e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Servi-
ços (MDIC), Geraldo Alckmin, 
também participou do evento.

Destaque para as aprova-
ções de operações para as mi-
cro, pequenas e médias empre-
sas com Receita Operacional 
Bruta (ROB) de até R$ 300 mi-
lhões. As aprovações para pro-
jetos de inovação desse seg-
mento, até 30 de setembro de 
2024, também já atingiram re-
corde desde o início da série 
histórica, com o volume total 
aprovado de R$ 3,6 bilhões.

“Se quisermos disputar 
cadeias de valor, temos que 
inovar. Porque isso está no co-
ração da indústria 4.0 e do fu-
turo industrial. Nós batemos 
recorde histórico este ano, 

estamos anunciando aqui o 
dado: R$ 11,1 bilhões direta-
mente para a inovação” des-
tacou Mercadante. Entre os 
projetos apoiados pelo banco, 
citados por ele, destacam-se o 
projeto para a fabricação do 
“carro voador” da Eve, sub-
sidiária da Embraer, o lança-
mento do edital para combus-
tível de aviação e navegação e 
os financiamentos para a ele-
trificação das frotas de ôni-
bus municipais.

Os números de apoio 
à inovação apontam que o 
BNDES está alinhado à polí-
tica de desenvolvimento in-
dustrial do Governo Federal 
com ampliação de crédito 
para empresas de todos os 
portes, geração de emprego 
e estímulo a transformações 
para a construção de um se-
tor produtivo brasileiro ino-
vador e sustentável.

BNDES bate recorde de aprovações 
para a inovação, com R$ 11,1 bilhões

EM NOVEMBRO

A Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor de João Pessoa (Procon-
JP) divulgou, ontem, mais uma 
pesquisa de produtos para as 
festas de fim de ano. Desta vez, 
os pesquisadores levantaram os 
preços dos principais pratos das 
ceias de Natal e Réveillon. Lom-
bo (174%) e chéster (122%) foram 
os produtos que apresentaram 
maior variação.

A pesquisa do Procon-JP 
traz uma lista com 84 produ-
tos, divididos por categorias: 
peru, frangos especiais, pernil, 
lombo suíno, tender, bacalhau 
e camarão. Foram visitados 14 
estabelecimentos comerciais 

na capital paraibana na segun-
da-feira (25).

O lombo foi o produto que 
apresentou maior variação de 
preço entre estabelecimentos. 
O quilo da marca Sadia foi en-
contrado por R$ 19,99, no Rede 
Compras, no bairro do Bessa; 
e por R$ 54,90, no Menor Pre-
ço, no Bairro dos Estados. Já o 
lombo sem tempero da marca 
Aurora variou entre R$ 24,90 
(Menor Preço, no Bairro dos Es-
tados) e R$ 59,99 (Supermercado 
Manaíra).

Os produtos que quase não 
variaram de preço entre estabe-
lecimentos foram: frango gour-
met defumado (0,20%), pernil 

temperado sem osso (0,20%), 
frango fácil no forno (4,79%) e 
frango de padaria na cerveja 
(4,79%). A diferença de preço 
entre estabelecimentos dos dois 
primeiros produtos é de R$ 0,09. 
Já dos dois últimos, de R$ 0,91.

O Procon classificou oito ti-
pos de peru na pesquisa, con-
siderando diferentes marcas e 
tipos de temperos. Sendo as-
sim, o produto que apresen-
tou maior variação foi o quilo 
do peru defumado gourmet, da 
marca Seara, que foi encontra-
do por R$ 54,99 (Rede Compras, 
no Bessa) e por R$ 96,98 (Assaí, 
na Avenida Epitácio Pessoa). 
Uma diferença de quase R$ 42 

entre estabelecimentos.
O quilo do peru mais ba-

rato foi o temperado da mar-
ca Sadia, custando R$ 27,99, no 
Super Fácil Atacado, localizado 
no Geisel.

Procon: lombo e chéster apresentam maior variação de preço
CEIA NATALINA

Foram visitados 14 estabelecimentos na capital

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Se
co

m
-J

P

Use o QR Code para 
acessar a pesquisa 

completa



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 27 de novembro de 2024  19EDIÇÃO: J. N. Ângelo

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

De 110 apresentados, 52 foram nomeados para a etapa estadual, prevista para acontecer em dezembro deste ano

Estado divulga projetos selecionados 
I FEIRA DE CIÊNCIAS DOS MUNICÍPIOS

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia, Inovação 
e Ensino Superior da Paraí-
ba (Secties), divulgou ontem 
o resultado da etapa munici-
pal da I Feira de Ciências dos 
Municípios da Paraíba (Fe-
cim-PB), que aconteceu de 18 
a 22 de novembro, em 15 cida-
des. De 110 projetos apresen-
tados, 52 foram selecionados 
para a etapa estadual, pre-
vista para acontecer em de-
zembro deste ano, em João 
Pessoa. 

A feira é destinada a alu-
nos do Ensino Médio da rede 
pública estadual e tem como 
um dos principais objetivos 
estimular a reflexão crítica, o 
raciocínio científico, a curiosi-
dade, a inovação e a percep-
ção dos estudantes. Ao todo, 
550 professores e estudantes 
submeteram projetos no edi-
tal e cerca de quatro mil pes-
soas participaram. 

Durante a etapa munici-
pal, eles apresentaram o re-
sultado de um trabalho de 
meses, que envolvia inclusão, 
acessibilidade, meio ambien-
te, além de promover discus-
sões importantes, a exemplo 
de racismo, intolerância reli-
giosa e feminismo. 

Os municípios de Baía da 
Traição, Camalaú, Coremas, 
Dona Inês, Gurinhém, Ingá, 
Livramento, Manaíra, Marca-
ção, Mataraca, Nova Palmei-
ra, São João do Tigre, Santa 
Luzia, Serra Redonda e Ta-
vares mostraram, por meio 
dos trabalhos dos estudantes 
da Rede Estadual de Ensino, 
que é possível divulgar e po-
pularizar a ciência de manei-
ra simples e didática. 

A coordenadora-geral da 
I Fecim, Amanda Fagundes, 
ressaltou que a etapa muni-

cipal da feira de ciências re-
velou como cada município 
possui sua própria comple-
xidade, gerando questiona-
mentos científicos de acordo 
com suas realidades locais. 
“Municípios em regiões com 
pouca chuva, clima semiári-
do e vegetação de Caatinga 
buscam formas de mitigar os 
efeitos das mudanças climáti-
cas e de fornecer água tratada 
para a população. Outros mu-
nicípios se concentraram em 
energias renováveis e na reci-
clagem de lixo para reduzir o 
impacto ambiental. Municí-
pios com pouca distribuição 
de renda e acesso limitado 
ao desenvolvimento tecnoló-
gico direcionaram seus pro-
jetos para esses debates”, co-
mentou. 

A ciência foi a protagonis-
ta para trazer todos esses as-
suntos para a população, por 
meio da astronomia, mate-
mática, mecânica e robótica. 
Estudantes da Escola Cida-
dã Integral Pedro Bezerra Fi-
lho, em Camalaú, decidiram 
falar sobre acessibilidade por 
meio do projeto: “Liberdade 
sobre rodas: uma tecnologia 
assistiva a serviço da mobi-
lidade dos cadeirantes”. Eles 
conquistaram o primeiro lu-
gar do 1º ano do Ensino Mé-
dio na escola e agora concor-
rerão na etapa estadual. 

Os alunos construíram 
uma bicicleta adaptada para 
cadeirantes, pensando na in-
clusão e acessibilidade das 
pessoas com deficiência 
(PCD). Maria Emília, uma das 
integrantes da equipe, expli-
cou que a ideia surgiu a par-
tir da necessidade de um dos 
professores da escola. 

“Nós tínhamos uma outra 
ideia de projeto, mas, conver-
sando com o nosso professor, 
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Destinada a alunos do Ensino Médio da rede pública 
estadual, feira tem como um dos principais objetivos
 estimular a reflexão crítica e o raciocínio científico

que tem deficiência nos mem-
bros superiores, vimos a ne-
cessidade de acessibilidade 
dessas pessoas, então a gen-
te decidiu olhar para a reali-
dade dessas pessoas da nos-
sa sociedade, né? O quanto é 
ruim a locomoção delas... En-
tão decidimos promover uma 
melhoria através dessa bici-
cleta adaptada”, contou a es-
tudante, de 17 anos. 

A gestora da Escola Cida-
dã Integral Técnica (Ecit) Dom 
Adauto, em Serra Redonda, 
Cristiane Aparecida, comen-
tou sobre como foi o processo 
de acompanhar a evolução dos 
estudantes na elaboração dos 
projetos. Segundo ela, foi um 

aprendizado que eles levarão 
para toda a vida acadêmica. 
“A Fecim mudou e contribuiu 
muito para a vida acadêmica 
deles. Essa é a nossa primeira 
experiência, e foi fantástico vê-
-los se dedicando à pesquisa e 
evoluindo”, comentou. 

Etapa estadual 
Na segunda etapa, cinco 

projetos serão premiados, di-
vididos nas seguintes catego-
rias: primeiro lugar do 1o ano 
do Ensino Médio; primeiro lu-
gar do 2o ano do Ensino Mé-
dio; primeiro lugar do 3o ano 
do Ensino Médio; segundo lu-
gar geral (independentemen-
te do ano letivo); terceiro lugar 

geral (independentemente do 
ano letivo).  

Além de receber certifi-
cado e uma medalha, os es-
tudantes terão bolsa de Ini-
ciação Científica Júnior (ICJ) 
por quatro meses para de-
senvolver seus projetos, com 
acompanhamento de um gra-
duando, que também recebe-
rá bolsa para participar. 

Fecim 
A Feira de Ciências nos 

Municípios é realizada com 
recursos oriundos da Secreta-
ria de Estado de Ciência, Tec-
nologia, Inovação e Ensino 
Superior do Estado da Paraí-
ba (Secties), por meio da Fun-

dação de Apoio à Pesquisa do 
Estado da Paraíba (Fapesq) e 
do Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI), 
por meio do Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento Cien-
tífico e Tecnológico (CNPq).

n 

A feira é 
destinada 
a alunos 
do Ensino 
Médio da 
rede pública 
estadual

A abertura oficial da 28ª 
edição da Semana da Justiça 
pela Paz em Casa no âmbito 
do Poder Judiciário estadual foi 
marcada por eventos que acon-
teceram na manhã da segun-
da-feira (25), Dia Internacional 
para a Eliminação da Violên-
cia contra as Mulheres, nas Co-
marcas de João Pessoa e Cam-
pina Grande.

A Semana da Justiça Pela 
Paz em Casa segue até sexta- 
-feira (29) e é realizada pelo 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), em parceria com os tri-
bunais de justiça estaduais. O 
objetivo desta semana é am-
pliar a efetividade da Lei Ma-
ria da Penha (nº 11.340/2006), 
concentrando esforços para agi-

lizar o andamento dos proces-
sos relacionados à violência de 
gênero.

Na capital, os trabalhos fo-
ram iniciados com uma Mega 
Ação Social, envolvendo o Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, por 
meio da Coordenadoria da Mu-
lher em Situação de Violência 
Doméstica Familiar, a Associa-
ção das Esposas dos Magistra-
dos (Aemp) e a Faculdade de 
Medicina Nova Esperança (Fa-
mene), local onde aconteceu o 
evento.

Segundo explicou a coor-
denadora da Mulher do TJPB, 
a juíza Anna Carla Falcão, a 
Mega Ação Social, organiza-
da pela diretoria da Famene, 
teve como finalidade chamar a 

atenção da população local so-
bre a importância de comba-
ter a violência contra a mulher. 
“Iniciativa apoiada pelo TJPB e 
Aemp, o que demonstra a dis-
ponibilidade e empenho de to-
dos que fazem o trabalho pre-
ventivo de proteção às vítimas. 
Na oportunidade, também fo-
ram oferecidos diversos servi-
ços de atendimentos médicos e 
também direcionados ao empo-
deramento das mulheres”, des-
tacou a magistrada Anna Carla.

Já na Comarca de Campi-
na Grande, no Fórum Afonso 
Campos, a solenidade de aber-
tura da Semana da Justiça pela 
Paz em Casa reuniu magistra-
dos, representantes da Gerên-
cia e servidores.

Eventos em JP e CG marcam a 28ª edição 
JUSTIÇA PELA PAZ EM CASA

A diretora do Fórum, a juíza 
Ana Christina Penazzi, ressal-
tou a importância desse evento, 
que tem como objetivo dar ce-
leridade, por meio do mutirão 
das audiências, aos processos 
de violência doméstica. “O ob-
jetivo é dar uma resposta mais 
rápida à sociedade em relação 
a esses crimes, principalmen-
te os que envolvem casos de fe-
minicídio, além de despertar a 
atenção para que as pessoas co-
mecem a se conscientizar da ne-
cessidade de combater a violên-
cia doméstica. Além de trazer, 
também, um viés de prevenção 
e uma pedagogia de conscienti-
zação da sociedade no sentido 
de pôr fim à cultura da violên-
cia e desmistificar a cultura de 
subjugação da mulher em rela-
ção à figura masculina”, salien-
tou a magistrada.

Por sua vez, a magistrada ti-
tular da Vara de Violência Do-
méstica da Comarca de Cam-
pina, Rosimeire Ventura, que 
divide o acervo processual com 
a juíza auxiliar, Flávia de Souza 
Baptista, ressaltou que a Sema-
na da Justiça pela Paz em Casa 
é um esforço fundamental para 
dar andamento célere aos pro-
cessos que envolvem violên-
cia doméstica e familiar con-
tra a mulher. “É uma iniciativa 
muito efetiva do Poder Judiciá-
rio para demonstrar à socieda-
de o compromisso no combate 
a esse tipo de violência. Objetivo da Semana da Justiça pela Paz em Casa é ampliar a efetividade da Lei Maria da Penha
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Estão abertas as inscri-
ções para a palestra Antenas 
líquidas para comunicações 
sem fio, que acontecerá hoje, 
às 10h, no Bloco CN da Uni-
versidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), cam-
pus sede.

Ao contrário das antenas 
metálicas convencionais, as 
antenas líquidas são muito 
flexíveis, transparentes e re-
configuráveis e podem ser 
feitas relativamente peque-
nas, podendo ser usadas para 
uma ampla gama de aplica-
ções.

A palestra será proferida 
pelo professor Yi Huang, da 
Universidade de Liverpool,  
que conduz pesquisas nas 
áreas de comunicações sem 
fio, eletromagnetismo apli-
cado, radar e antenas des-
de 1987.

Na ocasião, ele vai apro-
fundar as vantagens, desvan-
tagens e desafios exclusivos 
inerentes ao emprego de an-
tenas líquidas para comu-
nicações sem fio. Posterior-
mente, destacará os últimos 
avanços em tecnologias de 
materiais líquidos e metodo-
logias de design de antenas. 
Uma nova abordagem que 
aproveita a gravidade para 
criar antenas líquidas adap-

tadas para funções de dire-
cionamento de feixe e GPS 
será elucidada como um es-
tudo de caso. Além disso, o 
discurso abrangerá diversos 
exemplos, incluindo a inte-
gração de antenas ressonan-
tes dielétricas (DRA) e dipo-
los magnetoeletrônicos (ME) 
em configurações híbridas, 
entre outras abordagens.

A atividade está sendo or-
ganizada pelo Capítulo do 
Ramo Estudantil IEEE UFCG 
associado à Antennas and 
Propagation Society (APS) 
em parceria com o Capítulo 
IEEE APS da Seção Nordeste.

Professor de Liverpool 
fará palestra na UFCG

ANTENAS LÍQUIDAS

Pesquisa
A palestra será 
proferida pelo 

professor Yi Huang, 
da Universidade 

de Liverpool, que 
conduz pesquisas de 

comunicações 
sem fio 
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Território ocupado pela agricultura cresceu 91%, mas vegetação nativa teve recuperação em 45% dos municípios

Mata Atlântica perdeu 10% de área
EM 39 ANOS

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Lucas Pordeus León  
Agência Brasil

Tamara Freira  
Agência Brasil

A Mata Atlântica é o bio-
ma que mais sofreu alteração 
na cobertura e no uso da ter-
ra no Brasil, nos anos de 1985 
a 2023. Em 39 anos, seu terri-
tório teve aumento de 91% da 
área agrícola, contudo, regis-
trou alguma recuperação de 
vegetação nativa em 45% dos 
municípios, após a aplicação 
do Código Florestal no país, 
aponta análise da Mapbio-
mas, divulgada ontem.

Com apenas 31% de co-
bertura vegetal preservada 
e 67% de ocupação e ativi-
dades humanas na região, a 
Mata Atlântica continua per-
dendo vegetação. Durante o 
período analisado, a redução 
foi de 10%, ou seja, 3,7 milhões 
de hectares.

O estudo mostra que, 
atualmente, 60% dos muni-
cípios onde a Mata Atlântica 
está presente, mantêm menos 
de 30% da vegetação nativa e 
ao longo de todos esses anos, 
apenas os estados do Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Norte 
e São Paulo conseguiram re-
cuperar mais do que perder 
parte do seu bioma.

Onde houve perda de área 
natural, a floresta foi o tipo de 
cobertura mais afetada, o que 

Imagens feitas durante sobrevoo no norte da Bahia e parte do Piauí no início do mês em áreas de encraves no cerrado
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inclui formações savânica e 
florestal, o mangue e a restin-
ga arbórea. Dessa classe, fo-
ram perdidos 2,7 milhões de 
hectares, entre 1985 e 2023.

A formação campestre, 
apesar de perder menos em 
extensão, com conversão de 
2,45 milhões de hectares, foi a 
que mais diminuiu proporcio-
nalmente. Nos 39 anos, 27% 
dessa classe foi convertida, 
principalmente, em áreas de 

agricultura e pastagem.
“A Mata Atlântica convive 

simultaneamente com o des-
matamento e a regeneração, 
mas em regiões que não coin-
cidem. Ainda perdemos matas 
nas regiões onde ainda há uma 
proporção relevante de rema-
nescentes e ganhamos onde 
a devastação ocorreu déca-
das atrás e sobrou muito pou-
co”, diz o diretor executivo da 
Fundação SOS Mata Atlântica, 

Luis Fernando Guedes Pinto.
Apesar das pastagens ocu-

parem 26,23% de todo o terri-
tório onde a Mata Atlântica é 
nativa, a agricultura foi a que 
mais avançou. De 1985 a 2023, 
a área agrícola em toda a Mata 
Atlântica passou de 10,6 mi-
lhões de hectares a 20,2 mi-
lhões de hectares. Os estados 
do Rio Grande do Norte, Mato 
Grosso do Sul e São Paulo fo-
ram os que, proporcionalmen-

te, mais foram afetados por 
essa conversão.

A soja e a cana-de-açúcar 
representam 87% das lavou-
ras temporárias no território 
do bioma, que também pro-
duz arroz, algodão e outras 
culturas nessa modalidade. 
Em 39 anos, o cultivo da cana-
de-açúcar avançou sobre 4,2 
milhões de hectares e a soja 
alcançou mais 8,2 milhões de 
hectares até 2023.

A silvicultura também 
avançou nesses últimos 39 
anos, foram mais de 3,6 mi-
lhões de florestas plantadas 
nessa modalidade, represen-
tando 50% da prática em todo 
o país. A maior parte da sil-
vicultura na Mata Atlântica, 
60%, foi plantada nos esta-
dos de Santa Catarina, Para-
ná e Bahia.

Quando considerado o to-
tal da área ocupada pela agro-
pecuária, que inclui além da 
agricultura e pastagens, os 
mosaicos de uso e a silvicul-
tura, são 71,99 milhões de 
hectares convertidos até 2023.

Desmatamento
Apesar de toda a pres-

são da ação humana sobre a 
Mata Atlântica, um dado so-
bro o desmatamento chamou 
a atenção em 2023, quando 
houve uma redução de 49% 
desse tipo de ação no bioma, 
em relação ao ano 2000. Para 
Guedes Pinto, esses avanços 
apontam um caminho. “O 
desmatamento zero e a res-
tauração em grande escala 
vão garantir o futuro do bio-
ma, contribuir para enfren-
tar as crises globais do clima 
e da biodiversidade, garan-
tir serviços ecossistêmicos e 
evitar tragédias localmente”, 
conclui.

A Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) das Bets 
aprovou, ontem, a convocação 
do cantor sertanejo Gusttavo 
Lima e o convite ao influencia-
dor digital Felipe Neto para que 
eles expliquem a relação com 
empresas de apostas esporti-
vas on-line, as chamadas bets. 
Enquanto Lima é obrigado à 
comparecer por ter sido convo-
cado, Felipe Neto pode decidir 
se comparece, ou não, por ter 
sido apenas convidado.

A CPI do Senado investiga 
a crescente influência dos jo-
gos virtuais de apostas on-line 
no orçamento das famílias bra-
sileiras, além da possível asso-
ciação das bets com organiza-
ções criminosas para lavagem 
de dinheiro, assim como o uso 
de influenciadores digitais na 
promoção e divulgação dessas 
atividades.

O cantor Gusttavo Lima che-
gou a ter a prisão decretada em 
investigação que apura o uso de 
apostas on-line para lavagem de 

dinheiro, mas a prisão foi revo-
gada por habeas corpus.

“Sua convocação é essencial 
para esclarecer o nível de envol-
vimento com esse mercado, in-
cluindo possíveis recebimen-
tos irregulares ou participação 
em ações consideradas antiéti-
cas ou ilegais. Como uma figura 
pública influente, sua atuação 
pode ajudar a compreender o 
impacto de celebridades na pro-
moção de apostas on-line, espe-
cialmente entre consumidores 
mais vulneráveis”, justificou a 
relatora da CPI, senadora Sora-
ya Thronicke (Podemos/MS).

A senadora lembrou que o 
cantor comprou 25% de uma 
casa de apostas investigada 
pela Operação Integration, da 
Polícia Federal (PF). “A relação 
do cantor com os administra-
dores da VaideBet levanta dú-
vidas sobre a integridade das 
transações financeiras e seu 
possível auxílio a investiga-
dos na fuga da Justiça”, acres-
centou.

Os senadores também apro-
varam requerimento para ter 
acesso aos relatórios de inte-

ligência financeira ligados ao 
cantor sertanejo e à empresa 
dele no Coaf, o Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras.

Felipe Neto
O influenciador digital 

Felipe Neto também foi cha-
mado a colaborar com a Co-
missão por ter promovido, 
durante dez meses, uma casa 
de apostas, tendo depois re-
conhecido que esse trabalho 
foi um erro da sua carreira.

“O depoimento do Feli-
pe Neto poderá trazer luz a 
alguns pontos que são cru-
ciais aos trabalhos desta co-
missão, por exemplo, como 
são feitos os contratos de pro-
moção entre influenciadores 
e as casas de apostas, incluin-
do valores de propostas e de 
valores recebidos, modelo 
de recompensas, duração do 
contrato e pontos principais 
que o levaram a não mais 
promover casas de apostas”, 
justificou o autor do reque-
rimento, senador Dr. Hiran 
(PP/RR).

CPI das Bets convoca Gusttavo Lima 
e convida Felipe Neto para deporem

NO SENADO 

Senadores investigam a crescente influência dos jogos virtuais de apostas on-line
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Violência amplia risco de internação 
psiquiátrica entre jovens, diz estudo 

DEPRESSÃO

Crianças, adolescen-
tes e jovens de baixa ren-
da, vítimas de violência, 
têm cinco vezes mais ris-
co de precisar de uma in-
ternação psiquiátrica, de 
acordo com estudo reali-
zado pela Fiocruz Bahia 
em parceria com a Univer-
sidade de Harvard. Quan-
do são analisadas apenas 
crianças, o risco aumenta 
para sete vezes. As taxas 
de incidência de hospita-
lização também apresen-
taram grande disparida-
de. Entre jovens vítimas 
de violência interpessoal 
foi de 80,1 por 100 mil pes-
soas ao ano, enquanto en-
tre não vítimas foi de 11,67 
a cada 100 mil.  

O estudo utilizou da-
dos do Sistema de Infor-
mações Hospitalares, re-
ferentes a internações 
voluntárias ou não, e do 
Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação. 
No Brasil, desde 2011, os 
serviços de saúde são obri-
gados a notificar todos os 
casos de pacientes que so-
freram alguma violência 
física — de caráter sexual 
ou não — ou psicológica. 

Após analisar dados de 
mais de 9 milhões de pes-
soas de baixa renda, entre 
5 a 24 anos de idade, no 
período entre 2011 a 2019, 
o estudo identificou que 
cerca de 5,8 mil que já ti-
nham sido internadas por 
algum transtorno mental, 
como causa primária ou 
secundária.

A pesquisadora asso-
ciada ao Centro de Inte-

gração de Dados e Conhe-
cimentos para Saúde da 
Fiocruz Bahia Lidiane To-
ledo disse que, em todas 
as faixas etárias, o regis-
tro prévio de notificação 
de violência foi o princi-
pal fator associado ao ris-
co de internação psiquiá-
trica”, destacou. 

“Jovens com condições 
socioeconômicas mais des-
favoráveis também apre-
sentaram maior risco de 
internação psiquiátrica”. 

A pesquisadora ressal-
ta ainda que apesar da in-
ternação oferecer um su-
porte clínico importante 
em casos graves, ela está 
associada a riscos de au-
tolesão, suicídio e reinter-
nações, a prejuízos em ou-
tras áreas da vida, como a 
interrupção dos estudos. 
Por isso, segundo a pesqui-
sadora Lidiane, o estudo 
defende abordagens foca-
das na prevenção da vio-
lência nas escolas, nas co-

munidades e nas famílias, 
como programas que en-
sinem habilidades paren-
tais, positivas e responsá-
veis, e habilidades sociais 
que ajudem as crianças e, 
adolescentes a lidar com a 
raiva, resolver conflitos e 
enfrentar desafios. 

A pesquisadora reforça 
também que são necessá-
rias intervenções para rom-
per o ciclo da pobreza.

“Sofrer violência é um 
grande fator de estresse psí-
quico, particularmente se a 
gente considerar os primei-
ros estágios da vida. A vio-
lência está associada não 
somente a traumas agudos, 
mas também a repercus-
sões negativas, como, por 
exemplo, a deterioração da 
saúde mental durante o cur-
so da vida. Então é impor-
tantíssimo não só o acolhi-
mento imediato das vítimas 
de violência, mas também o 
acompanhamento de lon-
go prazo”, explica Lidiane.

Dados são do Sistema de Informações Hospitalares
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Atleta paraibano superou as 
marcas de um mineiro e de 

um amapaense para alcançar 
o lugar mais alto do pódio

Kauã 
vence 
outra 
prova

MAIS OURO

A manhã de ontem foi marcada 
por mais uma conquista de um atle-
ta paraibano. Na Vila Olímpica Pa-
rahyba, Diogo Kauã foi medalhis-
ta de ouro nos 200 m rasos, com a 
marca de 21.71s. O pódio foi divi-
dido com o mineiro Isaqueu Furta-
do (22.03s) e com o amapaense Sau-
lo Ítalo (22.07s). Com a conquista de 

Kauã, a Paraíba passa a ter 13 me-
dalhas no total.

“Isso para mim tem uma im-
portância muito grande porque, 
como eu falei ontem, eu estou em 
casa. Minha família toda está assis-
tindo: meu pai, minha namorada, 
meus amigos. E eu estou muito feliz 
porque eu consegui fazer o melhor 
tempo na minha casa, com a minha 
família prestigiando. Estou muito 
feliz e só quero, cada vez mais, cres-

cer no esporte, treinar forte e, cada 
vez mais, chegar no lugar mais alto 
do pódio”, disse o estudante-atleta, 
que já havia conquistado uma me-
dalha de prata na prova dos 100 m 
rasos, realizada no domingo (24). 

Usain Bolt e Paulo André são 
as  inspirações do paraibano, que 
tem metas bem definidas para seu 
futuro. Em 2025, quando atinge a 
idade-limite para participação nos 
Jogos da Juventude, ele quer encer-

rar sua jornada na competição com 
chave de ouro: “O ano que vem, eu 
espero muito bater algum recorde 
ainda; eu não quero sair do sub-18 
sem bater algum recorde. Então eu 
vou treinar bastante para tentar al-
cançar o recorde do Paulo André: 
10.30s”, falou.

Para conquistar seu sonho, uma 
das grandes apoiadoras é a sua na-
morada e também atleta da delega-
ção paraibana, Lídia Júlia.

Programação de hoje 
Nesta quarta-feira, penúltimo 

dia de competição, a programa-
ção dos Jogos contempla as dispu-
tas de handebol, que acontecem na 
Vila Olímpica, no Centro de Con-
venções de João Pessoa, no Motiva 
Oriental e no Ginásio O Ronaldão; 
e de vôlei, na Apcef, no Sesc, na Vila 
Olímpica e no Instituto dos Cegos.

Fotos: Roberto Guedes

Diogo Kauã tem como uma das inspirações o recordista olímpico e mundial Usain Bolt

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O time paraibano de handebol 
feminino tem brilhado nos Jogos 
da Juventude, competição organi-
zada pelo Comitê Olímpico Brasi-
leiro que se iniciou duas semanas 
atrás e chega ao fim amanhã, em 
João Pessoa. Na manhã de ontem, 
a equipe do Motiva Oriental, que 
já havia vencido as duas primeiras 
partidas, mostrou, mais uma vez, 
que vai buscar o pódio a qualquer 
custo: derrotou o Piauí e finalizou 
a fase de grupos com 100% de apro-
veitamento e como primeira colo-
cada do Grupo A da Segunda Di-
visão e avançou à semifinal.

O jogo aconteceu no Colégio 
Motiva Oriental, um dos locais da 
capital paraibana que estão rece-
bendo as partidas dessa modali-
dade, e foi finalizado sob o placar 
de 18 a 14. Dos gols marcados pela 
equipe da casa, oito vieram das 

mãos de Camila Negócio, que vem 
se destacando no handebol de qua-
dra e de areia em nível nacional. 
Ela ressaltou a importância de ser 
acompanhada pela torcida — com-
posta, majoritariamente, por pais e 
familiares das integrantes do gru-
po — que estava no local.

“Além de ser o último ano de 
muitas aqui, ou seja, já é um ano 
muito especial, ano de despedida, 
estar [jogando] em casa, com a fa-
mília, todo mundo junto, essa tor-
cida dá um ânimo maior, dá uma 
motivação, é incrível”, descreveu.

O time é comandado pelo pro-
fessor Isaías Gomes, que conta com 
o apoio da auxiliar técnica Edja-
ne Santos. Ela pontua que esse tra-
balho coletivo e o investimento na 
base são fundamentais para o êxi-
to do grupo. “O professor Isaías 
está sempre junto comigo nas esco-
linhas, então a gente sempre divi-
de o que vamos fazer. Geralmente, 
são duas aulas semanais: uma aula 

é [de] fundamentos; na outra aula, 
a gente faz jogo, para corrigir algu-
mas coisas que trabalhamos no dia 
dos fundamentos. E aí a gente vai 
fazendo essa parceria durante as 
escolinhas, para já fazer uma pre-
paração, uma continuidade para a 
transição de escolinha para o mi-
rim, do mirim para o infantil etc”, 
explica.

A afirmação é ratificada pelo 
coordenador de esportes da uni-

dade escolar, Eduardo Jorge, que 
descreve como se dá o processo de 
descoberta e aprimoramento des-
ses talentos no ambiente escolar. 

“Nós temos um trabalho mui-
to bom de base, começamos a tra-
balhar as crianças aqui nas escoli-
nhas a partir do segundo ano, ou 
seja, crianças de sete anos, de uma 
maneira bem lúdica, com algumas 
atividades de esporte. Quando che-
ga aos nove anos, a gente começa a 
definir, conversar com as famílias 
e com as crianças para definir qual 
a modalidade que aquele aluno se 
identifica. Uma grande vantagem 
da escola é que nós não trabalha-
mos com bolsa; nosso atleta é todo 
produzido dentro de casa, até pela 
estrutura que nós temos, a estru-
tura que nós oferecemos, o núme-
ro de alunos que nós temos. Então 
há um investimento muito grande 
na base. Todos os alunos da gente 
são frutos de casa. Recebemos, sim, 
alunos de outras escolas quando 

são transferidos, de um ano para o 
outro, mas a nossa base é toda feita 
em casa”, pontuou Eduardo.

O chefe da delegação paraiba-
na, José Hugo, também esteve pre-
sente no local e assistiu à partida. 
Segundo ele, estar próximo aos es-
tudantes-atletas do estado na com-
petição é crucial para estabelecer 
vínculos e compreender o nível téc-
nico deles.

“Realmente, é gratificante. Porque 
nós estamos mostrando para o Brasil 
inteiro que a Paraíba está bem, sim, 
senhor. Em termos de tudo, em ter-
mos de ginásio, de localidades, ho-
téis, enfim, tudo excelente. E, falan-
do a respeito da nossa delegação, ela 
está excelente, haja vista de que nós 
hoje estamos em 10o lugar do Brasil 
em termos de medalhas, e ainda tere-
mos mais algumas medalhas na mo-
dalidade de atletismo, além das mo-
dalidades coletivas que vamos obter 
muito mais. Estamos muito bem, gra-
ças a Deus”, ponderou.

Handebol feminino da Paraíba avança à semifinal dos Jogos
MOTIVA ORIENTAL

A equipe de handebol do Motiva Oriental tem vencido todas as adversárias e, com a vitória de ontem, chega à semifinal da competição nos Jogos da Juventude, que se realizam em João Pessoa

n 

Os Jogos da 
Juventude, 
iniciados há 
duas semanas, 
serão 
encerrados 
hoje em João 
Pessoa



A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF) divulgou o 
regulamento e a tabela bási-
ca do Campeonato Paraiba-
no 2025. O anúncio foi feito 
em Conselho Técnico na ma-
nhã de ontem, quando os re-
presentantes dos 10 clubes 
participantes estiveram re-
unidos com a presidente Mi-
chelle Ramalho. O Estadual, 
que deve começar no dia 11 
de janeiro, terá o mesmo for-
mato da edição de 2024. 

O Estadual terá as pre-
senças de Botafogo-PB, CSP, 
Campinense, Auto Esporte, 
Esporte de Patos, Nacional 
de Patos, Treze, Serra Branca, 
Pombal e Sousa. Na primeira 
fase, todos se enfrentam em 
partidas só de ida. Os quatro 
melhores avançam para as 
semifinais, que ocorrem em 
duelos de ida e volta, com o 
primeiro e o segundo coloca-
do decidindo o confronto em 
casa. Os dois últimos coloca-
dos da fase classificatória se-
rão rebaixados para a Segun-
da Divisão.

Aldeone Abrantes, presi-
dente do Sousa, atual cam-
peão do certame, falou sobre 

a satisfação de jogar a compe-
tição: “Eu adoro o Campeo-
nato Paraibano. Sou suspeito 
de falar porque é a compe-
tição que mais gosto. Tem 
Copa do Brasil, Copa do Nor-
deste, mas acho o Paraiba-
no muito charmoso e rele-
vante. Com apenas 13 datas, 
ninguém faz milagres, en-
tão a gente não vai querer 
mudar. O Estadual é um tor-
neio que ganha mais respal-
do e atenção com o atual for-
mato”, afirmou.

Outro dirigente presente 
foi Thiago Cintra, presidente 
do Nacional de Patos. A equi-
pe do gestor tem impactado 
o mercado local com contra-
ções de atletas renomados, 
casos de Rogério, o Neymar 
do Nordeste, e Kieza, ex-São 
Paulo e Fluminense. “A nos-
sa expectativa é buscar uma 
classificação para a Série D 
e lutar para permanecer na 
competição para 2026”, des-

tacou o dirigente patoense. 
Flávio Torreão, presiden-

te do Campinense, destacou 
a expectativa para o início 
do campeonato. De acordo 
com o dirigente, a meta da 
Raposa é voltar a figurar nas 
competições nacionais. “A 
gente tem se preparado há 
algum tempo, desde a for-
mação do elenco até reestru-
turação interna do Campi-
nense. Montamos um elenco 
que acreditamos ser bem 
competitivo”, disse. 

“Respeitando todas as 
equipes que disputarão o 
Campeonato Paraibano, 
mas o Campinense vai lu-
tar para estar no topo. So-
mos um time de tradição, 
time de massa. Tenho certe-
za que esses atletas vão re-
presentar muito bem o nos-
so clube. O nosso objetivo 
principal é estar no calendá-
rio nacional de 2026”, acres-
centou Flávio.
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Reunião de ontem contou com a presença de representantes dos 10 clubes e foi presidida por Michele Ramalho

FPF divulga regulamento e tabela
PARAIBANO 2025

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

n 1a rodada
CSP x Sousa
Serra Branca x Campinense
Botafogo-PB x Nacional de 
Patos
Pombal x Esporte de Patos
Treze x Auto Esporte

n 2a rodada
CSP x Treze
Nacional de Patos x Pombal
Sousa x Serra Branca
Botafogo-PB x Esporte de 
Patos
Auto Esporte x 
Campinense

n 3a rodada
Campinense x Treze
Esporte de Patos x Sousa
Auto Esporte x Botafogo-
-PB
Nacional de Patos x CSP
Serra Branca x Pombal

n 4a rodada
Pombal x Botafogo-PB
Treze x Serra Branca
Esporte de Patos x 
Nacional de Patos
Auto Esporte x Sousa
Campinense x CSP

n 5a rodada
Treze x Esporte de Patos
Botafogo-PB x Serra Branca
Sousa x Campinense
Nacional de Patos x Auto 
Esporte
CSP x Pombal

n 6a rodada
Treze x Botafogo-PB
Sousa x Pombal
Campinense x Nacional de 
Patos
Auto Esporte x Esporte de 
Patos
Serra Branca x CSP

n 7a rodada
Sousa x Nacional de Patos
Botafogo-PB x Campinense
Pombal x Treze
Esporte de Patos x Serra 
Branca
CSP x Auto Esporte

n 8a rodada
Serra Branca x Nacional de 
Patos
Botafogo-PB x CSP
Esporte de Patos x 
Campinense
Treze x Sousa
Pombal x Auto Esporte

n 9a rodada
Nacional de Patos x Treze
Sousa x Botafogo-PB
Campinense x Pombal
CSP x Esporte de Patos
Serra Branca x Auto 
Esporte

    JOGOS                                                                                                                                                                                           

A presidente da FPF 
presidiu a reunião e fez 

o sorteio dos jogos do 
Campeonato Paraibano, 
que terá início no dia 11 

de janeiro 
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O Cruzeiro de Itaporan-
ga e Serra Branca, campeão 
e vice-campeão do Campeo-
nato Paraibano Sub-20, res-
pectivamente, conheceram 
os seus adversários da pri-
meira fase da 55a edição da 
Copinha, principal torneio 
de base do país, que ocorre 
no estado de São Paulo, no 
mês de janeiro. Os clubes lo-
cais terão pela frente grandes 
equipes do futebol brasileiro. 
A Raposa terá no seu grupo 
o Flamengo, enquanto o Car-
cará enfrentará o São Paulo.

Ocupando o Grupo 11, 
com sede na cidade de Jaú 
(SP), além de contra Tricolor 
paulista, o Serra Branca jo-
gará contra o time local XV 
de Jaú e contra o Picos-PI. Já 
o Cruzeiro-PB ficou no Gru-
po 23, com sede em Mogi 
das Cruzes (SP), numa cha-

ve com o Rubro-Negro cario-
ca, o Zumbi-AL e o São Ber-
nardo-SP.

Título estadual
A final do Campeona-

to Paraibano Sub-20 2024 
foi decidida em duas parti-
das. O Cruzeiro-PB foi me-
lhor nos dois confrontos e 
venceu o Serra Branca com 
placar agregado de 3 a 0. O 

primeiro duelo, no Amigão, 
acabou 2 a 0 e, no segundo, 
no Estádio Zezão, em Itapo-
ranga, os donos da casa vol-
taram a ganhar, mas por 
1 a 0.
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Curtas
Bragantino conquista o 
Brasileirão de Aspirantes

O Brasileirão de Aspirantes 2024 chegou ao 
fim na noite da última segunda-feira (25), em que 
o Red Bull Bragantino derrotou o Botafogo por 5 
a 0 no Estádio Nabi Abi Chedid, em Bragança 
Paulista (SP). A equipe comemorou o título 
inédito, conquistado sob o comando do técnico 
Mauricio Souza, que enalteceu o trabalho dos 
atletas e também celebrou a vitória.

“É um grupo sensacional de atletas que 
querem trabalhar, que têm sonhos, que querem 
ganhar um espaço no cenário nacional. Estou 
muito feliz com tudo que a gente construiu. Não 
poderíamos ter fechado de forma melhor, em um 
jogo quase que perfeito, uma boa atuação tanto 
ofensiva como defensiva. Então, sem dúvida 
nenhuma, eles merecem muito”, disse

“Agora vamos comemorar, porque não é fácil 
a construção no dia a dia. É sol, é chuva, é muito 
trabalho e cobranças. Agora eu quero desfrutar 
desse momento, porque ganhar é muito difícil 
e, quando a gente ganha, a gente quer sempre 
desfrutar”, completou.

Ponte Preta define técnico 
para a temporada 2025

A Ponte Preta oficializou ontem a contratação 
do técnico Alberto Valentim, que chega para 
tentar recolocar o clube de Campinas nos trilhos 
após o rebaixamento à Série C do Campeonato 
Brasileiro. João Brigatti, que não conseguiu evitar 
a queda na disputa da Segunda Divisão, assume 
o cargo de coordenador técnico.

Valentim terá uma série de reuniões com a 
diretoria para começar a alinhar o time pensando 
na temporada 2025. A Ponte Preta disputará o 
Paulistão, a Copa do Brasil e a Série C.

O treinador tem 49 anos e comandou o Ituano 
na atual temporada.  

Além do Ituano, Valentim tem passagens 
por Palmeiras, Red Bull Brasil, Botafogo, Vasco, 
Avaí, Cuiabá, Athletico-PR, CSA e Atlético-GO. 
Ele levou o Botafogo ao título do Campeonato 
Carioca em 2018 e o Cuiabá ao troféu do 
Campeonato Mato-Grossense de 2021. Com o 
Athletico-PR, levantou a taça da Copa Sul- 
-Americana, também em 2021. Em 2017, chegou 
a depender de suas próprias forças para 
conquistar o Brasileirão com o Palmeiras, mas 
decepcionou e viu o arquirrival Corinthians ser 
campeão.

Brasil x Austrália: estádios 
lotados para amistosos

A Federação Australiana divulgou ontem a 
venda parcial de ingressos para os amistosos 
entre Brasil e Austrália. Para o primeiro jogo, 
amanhã, no Suncorp Stadium, em Brisbane, 45 
mil ingressos já foram adquiridos por torcedores. 
O estádio tem capacidade para 52,5 mil pessoas. 
Para o segundo amistoso, no CBUS Stadium, 
no domingo (1o), 27 mil ingressos dos 28 mil 
disponíveis, já foram garantidos por torcedores. 

As partidas fazem parte da preparação para 
a disputa da Copa América de 2025, nos meses 
de julho e agosto, no Equador, e também para a 
Copa do Mundo de 2027, no Brasil.

Os estádios lotados para os amistosos entre 
Brasil e Austrália mostram que o futebol feminino 
no país é sucesso de público. É o reflexo da Copa 
do Mundo em 2023, que quebrou recordes de 
público e de transmissões do evento pelo mundo. 
Cerca de 1,97 milhão de torcedores estiveram 
nos 64 jogos realizados, e cinco jogos no Accor 
Stadium, em Sydney, tiveram público de 75.784. 

Foto: Reprodução/Instagram

Alberto Valentim vai comandar a Ponte Preta

Clubes locais terão pela frente grandes equipes do futebol brasileiro, entre elas o Flamengo e o São Paulo

Raposa e Carcará representam a PB
COPINHA SÃO PAULO

Da Redação

Com o retorno confirma-
do da grande decisão para a 
Arena Pacaembu, depois de 
cinco anos longe por conta da 
pandemia e reformas de mo-
dernização, a Copa São Pau-
lo de Futebol Júnior, a famo-
sa Copinha, que em 2025 terá 
sua 55a edição, foi lançada pela 
Federação Paulista de Fute-
bol (FPF) em um evento rea-
lizado na noite da última se-
gunda-feira (25), no Mercado 
Pago Hall.

Durante o evento, que 
teve apresentação de Everal-
do Marques e Grafite, foram 

revelados em primeira mão 
os grupos, as cidades-sedes, 
os clubes participantes e to-
dos os detalhes da maior e 
mais querida competição de 
base do mundo.

O evento foi aberto com 
um discurso de Reinaldo Car-
neiro Bastos, presidente da Fe-
deração Paulista de Futebol 
(FPF), e também contou com 
a presença de Ednaldo Rodri-
gues, presidente da CBF, que 
ressaltou a importância do fu-
tebol de base e garantiu que 
todas as competições têm cus-
teio da entidade, com ajudas 
em viagens e outros gastos.

A 55a edição da Copinha 

terá a mesma fórmula de dis-
puta dos anos anteriores. Os 
128 times estão divididos em 
32 sedes, classificando-se os 
dois melhores de cada grupo à 
segunda fase. Daí para a fren-
te, jogos únicos, no melhor es-
tilo mata-mata. Em caso de 
empate, o confronto será de-
cidido nos pênaltis.

Historicamente, a Copinha 
abre a temporada do futebol 
brasileiro e, em 2025, não será 
diferente. O torneio tem iní-
cio marcado para 2 de janei-
ro e a final acontecerá no dia 
25 de janeiro, data do aniver-
sário de 471 anos da cidade de 
São Paulo.

Maior campeão do torneio, 
com 11 títulos, o Corinthians 
está no Grupo 27, situado 
em Santo André, ao lado do 
time da cidade, do Rio Branco 
-AC, e Gazin Porto Velho-RR. 
Atual bicampeão da Copinha, 
o Palmeiras está em Barueri, 
no Grupo 19, ao lado de Oeste, 
Santa Cruz-AC e Náutico-RR.

O Santos, por sua vez, apa-
rece no Grupo 7, que também 
é composto por Ferroviária, 
time da cidade de Araraquara, 
Jaciobá-AL e Tirol-CE. Por fim, 
o São Paulo, dono de quatro tí-
tulos, jogará em Jaú na primei-
ra fase, ao lado do XV de Jaú, 
Picos-PI e Serra Branca.

Agência Estado

O Campeonato Brasilei-
ro tem um jogo isolado hoje. 
No Estádio Mineirão, em 
Belo Horizonte, a partir das 
21h, Cruzeiro e Grêmio se 
enfrentam com pretensões 
diferentes na rodada. Essa 
partida é da 35ª rodada, por-
que a equipe mineira este-
ve envolvida na decisão da 
Copa Sul Americana, no sá-
bado passado (23), quando 
perdeu por 3 a 1 para o Ra-
cing, da Argentina, em par-
tida realizada em Assunção, 
no Paraguai. 

Após a derrota para a 

equipe argentina, o Cruzei-
ro só tem chance de conse-
guir a vaga para a Copa Li-
bertadores por intermédio 
do Campeonato Brasileiro. 
Na sétima posição, a Raposa 
conta com 47 pontos, mesma 
pontoação de Bahia e Corin-
thians, que ocupam a oitava 
e a nona posições. 

Na competição nacional, 
a equipe mineira vem de 
uma derrota, fora de casa: 2 
a 1 para o Corinthians. Com 
a frustração de não garan-
tir a vaga na Copa Liberta-
dores, a equipe comandada 
por Fernando Diniz entra 
em campo com o objetivo 

de disputar o torneio, con-
siderado o mais importante 
do continente.

Nas três últimas roda-
das, a Raposa enfrenta o 
Bragantino, no dia 1º de de-
zembro, fora de casa; o Pal-
meiras, no Mineirão, no do-
mingo (1o), e encerra sua 
participação no Campeo-
nato Brasileiro deste ano, 
contra o Juventude, no dia 
8, em Caxias. 

Pressionado
O Grêmio, com 40 pon-

tos na tabela de classifica-
ção, está a três da zona de 
rebaixamento e entra em 

campo com dois objetivos: 
afastar-se do Z4 e se apro-
ximar de uma vaga na Sul-
-Americana. 

Após o jogo de hoje, o Tri-
color Gaúcho vai enfrentar 
no domingo (1º) o São Pau-
lo, em Porto Alegre. No dia 
4, a equipe comandada por 
Renato Portaluppi tem um 
confronto direto com o Vitó-
ria (com 42 pontos), em Sal-
vador e, termina o campeo-
nato contra o Corinthians, 
no dia 8, em seu estádio. 

Escalações
Cruzeiro: Cássio; Wil-

liam, João Marcelo, Villal-
ba e Marlon; Lucas Romero, 
Walace (Lucas Silva), Ma-
theus Henrique e Matheus 
Pereira; Gabriel Verón e Kaio 
Jorge. Treinador: Fernando 
Diniz.

Grêmio: Marchesín; João 
Pedro, Jemerson, Geromel 
(Rodrigo Ely) e Reinaldo; 
Dodi, Villasanti, Edenilson 
(Cristaldo), Aravena e Sotel-
do; Braithwaite. 

Arbitragem
Raphael Claus (Fifa), au-

xiliado por Marcelo Carva-
lho Van Gasse e Miguel Ca-
taneo Ribeiro da Costa (trio 
paulista). VAR: Paulo Renato 
Moreira da Silva Coelho (RJ).

Transmissão: Premiere e 
SporTV.

Cruzeiro e Grêmio se enfrentam no Mineirão
PARTIDA DA 35a RODADA

Da Redação

O Grêmio de Renato precisa da vitória para se afastar da zona de rebaixamento

O Cruzeiro de Itaporanga vai representar a Paraíba, junto com o Serra Branca, na Copinha
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Decisão volta a acontecer na Arena Pacaembu
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Omaestro Miklós Rózsa Rezso nasceu em 
Budapeste, capital húngara, no dia 18 de abril 
de 1907. Seu pai, Gyula Rózsa, era industrial e 

sua mãe, Regina Berkovits, era pianista amadora. Aos 
cinco anos de idade, Miklós começou a estudar violino 
com Lajos Berkovits, época em que o pedagogo Béla 
Bartók e o etnomusicólogo Zoltán Kodály já tinham 
descoberto a autêntica música folclórica da Hungria. 
Como criança atenta, influenciada pela lira materna, 
ao visitar a propriedade da família na vila de Nagylócz, 
no condado de Nógrád, aos pés das montanhas de 
Mátra, Miklós desenvolveu espontaneamente sua 
linguagem musical, ouvindo as canções populares que 
ali eram comuns. A cidade barroca de nome Szécsény 
também foi sua fonte de inspiração sonora, pois o povo 
cigano que nela habitava tinha seu dialeto, vestes 
e sua própria musicalidade. Eram os Palócs, cujos 
costumes foram enfatizados pelo contista Kálmán 
Mikszáth de Kiscsoltó, que os historicizou. Esses povos 
também viviam em vilas próximas, como as de Rimócz 
e Hollóko. Com essa tradição nacionalista, Miklós 
afinou o seu primeiro tom na música.

Na fase da adolescência, Miklós estudou no 
Conservatório de Budapeste e, na fase adulta, a partir 
de 1925, estudou na Escola Superior de Música e Arte 
Dramática Felix Mendelssohn Bartholdy, entidade 
pública localizada na Universidade de Leipzig, 
Alemanha. Nesta última, Hermann Grabner foi um dos 
seus principais mentores, principalmente no que se refere 
ao tópico “contraponto”. A partir desse momento, Miklós 
começou a escrever peças para concerto, baseadas 
na formação neoclássica europeia. Após o término dos 
estudos na Alemanha, ele migrou para a França, onde 
compôs a obra “Theme, Variations and Finale”, em 1933, 
a qual lhe alçou uma reputação irrepreensível. Desse 
modo, calibrou o tom erudito em seu estro.

A partir de 1937, em Londres, capital inglesa, Miklós 
fez a transição para o cinema. O tom de sua música 
permutou novamente. A convite, criou sua primeira 
trilha para o filme Knight Without Armour e destacou-se 
rapidamente como um dos maiores compositores em 
evidência. Por esse motivo, foi indicado pela primeira 
vez ao prêmio Oscar de Melhor Trilha, em 1939, quando 
compôs para o filme The Four Feathers. Em 1940, mudou-
se para Hollywood, EUA. Daí em diante, sua carreira como 
compositor teve destaque mundial.

A primeira trilha sonora criada por ele, em terras 
americanas, foi The Thief of Bagdad (1940), um filme de 
fantasia épica produzido por Alexander Korda. Com 
essa produção foi indicado pela segunda vez ao Oscar 
de Melhor Trilha Sonora. Além dessa produção, as 
principais criações musicais para cinema, a partir desse 
período, também indicadas ao prêmio Oscar, foram: 
Sundown (1942), That Hamilton Woman (1942), Double 
Indemnity (1944), The Woman of the Town (1945), The 
Naked City (1948), The Asphalt Jungle (1950), Quo Vadis 
(1951), Ivanhoe (1952), Julius Caesar (1953), Young Bess 
(1954) e El Cid (1961). As várias indicações recebidas o 
levaram ao topo do sucesso, sendo vencedor do prêmio 
Oscar de Melhor Trilha em três filmes: Spellbound (1945), 
A Double Life (1947) e Ben-Hur (1959).

Contudo, sua trilha sonora mais emocionante e 
universal foi a composta para o longa-metragem King of 
Kings (1961) e, paradoxalmente, não foi sequer indicada 
para a estatueta do Oscar. Essa obra, composta para coro 
e orquestra, com duração aproximada de 140 minutos, 
emprega a técnica leitmotifs (usada para representar 
personagens cruciais do enredo), modos gregorianos 
que estão associados ao universo sacro e divinal, além de 
emular, com a arregimentação orquestral e expressões 
típicas, instrumentos antigos como kinnor, lira, alaúde, 
aulo grego, saltério, nebel e cítara. 

Assim, a maturação máxima de Miklós Rózsa como 
criador musical foi atingida, de forma espontânea, 
mediante a mescla dos três “tons” acima descritos: a 
música magiar (ouvida na infância), a massa técnica 
da densidade orquestral (aprendida na academia) 
e o contexto peculiar de glamourização da Sétima 
Arte (com demandas específicas para cada produção 
cinematográfica). 

Miklós Rózsa faleceu em 27 de julho de 1995, vítima 
de pneumonia, em Los Angeles, Califórnia, EUA, 
deixando a viúva, Margaret Finlason, e dois filhos: 
Juliet Rózsa e Nicholas Rózsa. O acervo de partituras 
produzidas pelo grande compositor húngaro foi doado 
à University of Southern California (USC), que mantém 
todo o material acessível a pesquisadores interessados 
em conhecer melhor um dos maiores compositores 
instrumentais do século 20.

Roniere 
  Leite Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Os tons de Rózsa

Roniere Leite Soares é formado em Música pela Claretiano 
(Batatais, SP); licenciado em Letras, UEPB (Língua 

Portuguesa); bacharel em Design pela UFPB; e vice-presidente 
do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

1198 — Constança da Sicília, rainha da 
Germânia e Sicília
1709 — António Marques Lésbio, compositor 
português
1763 — Isabel de Parma, arquiduquesa 
consorte da Áustria
1852 — Ada Lovelace, matemática e escritora 
britânica
1895 — Alexandre Dumas (filho) escritor e 
dramaturgo francês
1953 — Eugene O’Neill, dramaturgo e escritor 
norte-americano
1971 — Barão de Itararé, jornalista e articulista 
gaúcho
2006 — Jece Valadão, ator fluminense
2014 — P. D. James, escritora britânica
2019 — José Enoch Ramos, bailarino paraibano
2021 — José Pereira Costa, médico e político 
paraibano

Mortes na história

Obituário
Barbara Taylor Bradford
24/11/2024 — Aos 91 anos, em 
Nova York, nos Estados Unidos. A 
causa da morte não foi revelada. 
A autora escreveu mais de 40 
romances e vendeu 90 milhões de 
livros em todo o mundo durante a sua carreira. 
Sua obra mais conhecida, Uma Mulher de Fibra, 
deu origem à minissérie homônima de 1984, 
com Jenny Seagrove e Deborah Kerr no papel da 
protagonista, e Barry Bostwick e Liam Neeson 
como coadjuvantes. A obra foi assistida por quase 
14 milhões de pessoas nos EUA e foi indicada 
a dois prêmios Emmy. Seus outros romances 
incluem a trilogia Ravenscar e a quadrilogia The 
Cavendon Woman, dentre outros.

Foto: Rep./Bradford Enterp.

Ernesto Reibel
26/11/2024 — Aos 98 anos. O 
empresário foi o fundador da 
Bentonit União Nordeste. Natural 
de Trieste, na Itália, filho de pais 
alemães, ele chegou ao Brasil em 
1948. No início da década de 1960, fundou a Bentonit 
União, em São Paulo. Na Paraíba, o grupo tem 
unidades da empresa em Campina Grande, João 
Pessoa, Boa Vista e Pedra Lavrada. Ao longo de 
décadas, Ernesto Reibel conquistou reconhecimento 
como liderança do setor de mineração. Em 2019, o 
empresário recebeu a Ordem do Mérito Industrial, 
concedida para quem se destaca no setor pela 
Confederação Nacional da Indústria (CNI).

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Podem morrer 

as pessoas, mas 
nunca suas ideias”.

Che Guevara 
(1928–1967)
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Uma possível tentativa de 
fuga resultou na descoberta 
da mais antiga inscrição co-
nhecida que declara Jesus 
como Deus. Aconteceu em 
2005, quando um detento, 
que estava na prisão de segu-
rança máxima de Megiddo, 
em Israel, escavava debaixo 
do chão da sua cela.

“Akeptous,  ama nte 
de Deus, ofereceu a mesa 
a Deus Jesus Cristo como 
um memorial” está escri-
to em grego. Atualmente, a 
peça está em exposição no 
Museum of the Bible, em 
Washington, capital dos Es-
tados Unidos. É considerada 
a “descoberta mais significa-
tiva desde os Manuscritos do 
Mar Morto”, de acordo com 
Carlos Campo, diretor-exe-
cutivo do museu.

Datado de 230 d.C, o mo-
saico decorava aquela que é 
considerada a primeira sala 
de oração cristã do mundo. A 
sua descoberta coloca Jesus 
como divino na compreen-
são cristã primitiva, contra-
riamente à crença de que esse 
conceito se desenvolveu ape-
nas mais tarde.

O mosaico também apre-
senta algumas das primeiras 
representações simbólicas 
de peixes do cristianismo, 
fazendo referência ao mila-
gre da multiplicação de Je-
sus, que alimentou cinco mil 
pessoas, conforme relatado 
no livro bíblico de Lucas.

O mosaico permaneceu 
enterrado durante anos an-
tes de ser transportado para 
os Estados Unidos, em 11 
caixas cuidadosamente em-

baladas pelos investigado-
res da Autoridade das An-
tiguidades de Israel (IAA). 
Ele faz parte da mostra The 
Megiddo Mosaic: Foundations 
of Faith, que ficará aberta até 
julho de 2025, antes de re-
gressar a Israel para insta-
lação permanente no local 
onde foi descoberto.

Segundo o site oficial do 
museu, a Akeptous que é re-
ferida na inscrição pode ter 
sido uma mulher com recur-
sos financeiros e posição so-
cial. Ela é chamada de philo-
theos, “amante de Deus”.

Além de Akeptous, apa-
recem na peça os nomes de 
quatro outras mulheres: Pri-
milla, Cyriaca, Dorothea e 
Chreste — uma raridade, já 

que quase nunca se veem in-
dividualmente figuras femi-
ninas serem homenageadas 
em tais inscrições.

Outra referência encon-
trada no mosaico é a de 
um oficial romano chama-
do Gaianus, que financiou 
a sua criação. Está escrito: 
“Gaianus, também chama-
do Porfírio, centurião, nos-
so irmão, fez o mosaico às 
suas próprias custas como 
um ato de generosidade”. 

De acordo com os pesqui-
sadores, o local, situado no 
Vale de Jezreel, perto da an-
tiga cidade de Megiddo, con-
tinha também um acampa-
mento romano.

Após o seu retorno a Is-
rael, a peça será celebrada 
como uma pedra angular 
para a compreensão e “pro-
va física inovadora das práti-
cas cristãs primitivas”, como 
frisa o curador da exposição, 
Alegre Savariego.

Peça que estava em uma prisão israelita tem 1.800 anos e é tida como 
a “descoberta mais significativa desde os Manuscritos do Mar Morto”

Mosaico é a mais antiga 
declaração de fé cristã

ARQUEOLOGIA

Achado em 2005, o mosaico 
datado de 230 d.C encontra-se 

em exposição no Museum of 
the Bible, em Washington, nos 
EUA; peça apresenta algumas 
das primeiras representações 

de peixes do cristianismo
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2024

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A LOCAÇÃO DE ESTRUTURA PARA AS FESTIVIDADES 
DO MUNICÍPIO DE AGUIAR –PB, as empresas: J C PRODUÇÕES ESTRUTURAS E LOCAÇÃO 
LTDA – ME, cadastrada no CNPJ nº 49.765.828/0001-20, com valor de R$ 124.860,00 (cento e 
vinte e quatro mil, oitocentos e sessenta reais).

Aguiar - PB, 26 de Novembro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A LOCAÇÃO DE ESTRUTURA PARA AS FESTIVIDADES DO 
MUNICÍPIO DE AGUIAR –PB,  HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: J 
C PRODUÇÕES ESTRUTURAS E LOCAÇÃO LTDA – ME, cadastrada no CNPJ nº 49.765.828/0001-
20,  com valor de R$ R$ 124.860,00 (cento e vinte e quatro mil, oitocentos e sessenta reais).

Aguiar - PB, 26 de Novembro de 2024
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNCICIPAL DE AGUIAR
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00028/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-
PECIALIZADA PARA A LOCAÇÃO DE ESTRUTURA PARA AS FESTIVIDADES DO MUNICÍPIO DE 
AGUIAR –PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de 
Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
na Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações posteriores: J C PRODUÇÕES ESTRUTURAS E LOCA-
ÇÃO LTDA – ME, cadastrada no CNPJ nº 49.765.828/0001-20, com valor de R$ 124.860,00 (cento e 
vinte e quatro mil, oitocentos e sessenta reais). INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Irineu Lacerda, 
s/nº - Centro - Aguiar - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. cpl@aguiar.pb.gov.br. 

Aguiar - PB, 26 de Novembro de 2024
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dr. 

João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PREPA-
RAÇÃO E FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES DESTINADAS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES E 
PROGRAMAS MUNICIPAL. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: alagoinalicitacao2021@gmail.com. Edital: 
www.alagoinha.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alagoinha - PB, 26 de novembro de 2024
RITA DE CÁSSIA TRAJANO MACENA

Membro da Equipe de Apoio

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chamamento 

público para CREDENCIAMENTO, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br visando 
à CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE PROCEDIMENTOS 
AMBULATORIAIS DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE (DIAGNÓSTICO EM LABORATÓRIO CLÍ-
NICO, EXAMES CITOPATOLÓGICOS, COLETA DE MATERIAL POR MEIO DE PUNÇÃO/BIÓPSIA, 
OPM OFTALMOLÓGICAS E OUTROS PROCEDIMENTOS) PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, CONFORME TABELA SIGTAP/SUS. Os 
interessados deverão encaminhar a documentação prevista no Edital, a partir das 08:30 horas do dia 
12/12/2024 até 12/12/2025. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Edital: www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Alcantil - PB, 26 de Novembro de 2024

PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios, destinados ao atendimento das necessidades da 
merenda escolar e demais secretarias desta edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00025/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.020–SECRETARIA DE AD-
MINISTRAÇÃO 02020.04.122.2001.2004 – SERV GERAIS E APOIO ADMINISTRATIVO DEMAIS 
UNIDADE 02.040–SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02040.08.122.2003.2006 – 
COORDENAÇÃO DOS SERVIÇOS SOCIO–ASSISTENCIAIS 02040.08.244.2006.2008 – AUXÍLIOS 
EVENTUAIS A PESSOAS E FAMÍLIAS CARENTES 02.050–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 02050.08.243.2006.2030 – SEVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCU-
LOS 02050.08.244.2006.2009 – ATUAÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ASSISTÊNCIA SOCIAL 
02050.08.244.2006.2038 – ATIVIDADES OPERACIONAIS DO C.R.E.A.S 02050.08.244.2006.2050 
– MANUTENCAO DO PROGRAMA CRIANCA FELIZ 02050.08.244.2006.2055 – MANUTENÇÃO 
DOS SERV. DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA 02050.08.244.2006.2056 – MANUTENÇÃO DE 
BENEFÍCIOS EVENTUAIS 02050.08.244.2006.2057 – MANUTENÇÃO DOS PROGRAMAS AE-
PETI 02050.08.244.2006.2068 – MANUTENÇÃO DAS ATIVID. DO FUNDO DE ASSIST. SOCIAL 
02.060–SECRETARIA DE SAUDE 02060.10.301.2010.2011 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E 
SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE 02060.10.302.2011.2012 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL 
MUNICIPAL 02060.10.302.2011.2019 – SERV ATENDIMEN MÓVEL URGÊNCI – FINANCIAM 
MUNICIPAL 02060.10.302.2011.2040 – AÇÕES PRÓPRIAS EM PROL DA SAÚDE MENTAL 02.070–
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE 
– FNS/SUS 02070.10.302.2011.2015 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL – FNS/MAC 
02070.10.301.2010.2014 – AÇÕES EM PROL DA SAÚDE MENTAL FNS/CAPS 02070.10.302.2011.2018 
– SERV ATENDIMEN MÓVEL URGÊN – FINANCIAM UNIÃO/ESTAD 02070.10.302.2011.2049 – 
IMPLENTAÇÃO E MANUTENÇÃO DO CAPS INFANTIL 02.080–SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
02080.12.306.2009.2020 – SUPLEMENTAÇÃO ALIMENTAR NA ESCOLA 02080.12.361.2009.2021 – 
DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BÁSICO FUNDAMENTAL 02080.12.361.2009.2047 – EXECUÇÃO 
DO PROGRAMA PROJOVEM CAMPO 02080.12.361.2009.2060 – MANUTENÇÃO DO SALARIO 
EDUCAÇÃO – QSE 02080.12.365.2009.2023 – DESENVOLVIMENTO DO ENSINO BÁSICO INFANTIL 
02080.12.366.2009.2034 – PROGRAMA DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 3.3.90.30.99.00 
OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO / 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA / 
3.3.90.30.06.00 GENEROS ALIMENTICIOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00264/2024 - 26.11.24 - AN-
TONIA DE ALMEIDA SANTOS - R$ 816.992,25.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2024, que objetiva: Aquisição de gêneros alimentícios, destinados 
ao atendimento das necessidades da merenda escolar e demais secretarias desta edilidade; ADJUDICO 
o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente vencedor: ANTONIA DE ALMEIDA SANTOS - R$ 0,00.

Aroeiras - PB, 25 de Novembro de 2024
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00024/2025

Aos 26 dias do mês de Novembro de 2024, na sede do Setor de Contratação da Prefeitura Municipal 
de Aroeiras, Estado da Paraíba, localizada na Gideão de Souza Andrade - Centro - Aroeiras - PB, nos 
termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro 
de 2006; Decreto Municipal nº 007, de 21 de Março de 2023; Decreto Municipal nº 008, de 21 de Março 
de 2023; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00025/2024 que objetiva o 
registro de preços para: Aquisição de gêneros alimentícios, destinados ao atendimento das necessidades 
da merenda escolar e demais secretarias desta edilidade; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE AROEIRAS - CNPJ nº 08.865.636/0001-08.

VENCEDOR: ANTONIA DE ALMEIDA SANTOS

CNPJ: 32.422.881/0001-25

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 ACHOCOLATADO EM PÓ� em pó instan-
tâneo, ... MARATA UNIDA-

DES 4400 5,30 23.320,00

2 Achocolatado Em Pó 400Gr � Zero Lactose, NESTLE UNIDA-
DES 440 9,50 4.180,00

3 ... ... ... .. .. ...

.. ... .. .... ... ...

103 XERÉM DE MILHO... REI DE 
OURO

UNIDA-
DES 4950 3,40 16.830,00

TOTAL 3.369.091,55

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
O prazo de vigência da Ata de Registro de Preços será de um ano, contado do primeiro dia útil 

subsequente à data de divulgação no Portal Nacional de Contratações Públicas PNCP, e poderá ser 
prorrogado por igual período, desde que comprovado que o preço é vantajoso.

A existência de preços registrados implicará compromisso de fornecimento nas condições estabe-
lecidas, mas não obrigará a Administração a contratar, facultada a realização de licitação específica 
para a contratação pretendida, desde que devidamente justificada.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente for-

malizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, relativamente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2024, 
parte integrante deste instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, durante 
sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Aroeiras, que também é o órgão gerenciador responsável pela admi-
nistração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no respectivo 
orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão Eletrônico 
nº 00025/2024, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do órgão gerenciador.

Os órgãos e entidades que não participaram do registro de preços, quando desejarem fazer uso 
da ata de registro de preços, deverão consultar o órgão gerenciador da ata para manifestação sobre 
a possibilidade de adesão;

Caberá ao fornecedor beneficiário da ata de registro de preços, observadas as condições nela 
estabelecidas, optar pela aceitação ou não do fornecimento decorrente de adesão, desde que não 
prejudique as obrigações presentes e futuras decorrentes da ata, assumidas com o órgão gerenciador 
e órgãos participantes;

As aquisições ou as contratações adicionais mediante adesão à ata não poderão exceder, por 
órgão ou entidade, a cinquenta por cento dos quantitativos dos itens do instrumento convocatório e 
registrados na ata do registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos participantes;

O quantitativo decorrente das adesões à ata não poderá exceder, na totalidade, ao dobro do 
quantitativo de cada item registrado na ata de registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos 
participantes, independentemente do número de órgãos não participantes que aderirem;

Após a autorização do órgão gerenciador, o órgão não participante deverá efetivar a aquisição ou 
contratação solicitada em até noventa dias, observado o prazo de vigência da ata de registro de preços;

Compete ao órgão não participante os atos relativos à cobrança do cumprimento pelo fornecedor 
das obrigações contratualmente assumidas e a aplicação, observada a ampla defesa e o contraditório, 
de eventuais penalidades decorrentes do descumprimento de cláusulas contratuais, em relação às 
suas próprias contratações, informando as ocorrências ao órgão gerenciador.

O usuário da ata, sempre que desejar efetivar a contratação do objeto registrado, fará através de 
solicitação ao gerenciador do sistema de registro de preços, mediante processo regular.

CLÁUSULA TERCEIRA - DA CONTRATAÇÃO:
As obrigações decorrentes da execução do objeto deste certame, constantes da Ata de Registro 

de Preços, serão firmadas com o fornecedor registrado, observadas as condições estabelecidas no 
presente instrumento e a contração será formalizada por intermédio de:

Pedido de Compra quando o objeto não envolver obrigações futuras, inclusive assistência e garantia.
Pedido de Compra e Contrato, quando presentes obrigações futuras.
O prazo para retirada do Pedido de Compra, será de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 

da data da convocação.
O quantitativo do objeto a ser executado será exclusivamente o fixado no correspondente Pedido 

de Compra e observará, obrigatoriamente, o valor registrado na respectiva Ata.
Não atendendo à convocação para retirar o Pedido de Compra, e ocorrendo essa dentro do prazo 

de validade da Ata de Registro de Preços, o licitante perderá todos os direitos que porventura tenha 
obtido como vencedor da licitação.

É permitido ao Órgão Realizador do Certame, no caso do licitante vencedor não comparecer para 
retirar o Pedido de Compra no prazo e condições estabelecidos, convocar os licitantes remanescen-
tes, na ordem de classificação e sucessivamente, para fazê-lo em igual prazo do licitante vencedor, 
aplicadas aos faltosos às penalidades cabíveis.

O contrato ou instrumento equivalente, decorrente do presente certame, deverá ser assinado no 
prazo de validade da respectiva Ata de Registro de Preços.

O contrato que eventualmente venha a ser assinado pelo licitante vencedor, poderá ser alterado 
com a devida justificativa, unilateralmente pelo Contratante ou por acordo entre as partes, nos casos e 
condições previstas nos Arts. 124 a 136 e sua extinção, formalmente motivada nos autos do processo, 
assegurados o contraditório e a ampla defesa, ocorrerá nas hipóteses e disposições dos Arts. 137 a 
139, todos da Lei 14.133/21.

CLÁUSULA QUARTA - DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS:
O Contratado será responsabilizado administrativamente, facultada a defesa no prazo legal do 

interessado, pelas infrações previstas no Art. 155, da Lei 14.133/21 e serão aplicadas, na forma, 
condições, regras, prazos e procedimentos definidos nos Arts. 156 a 163, do mesmo diploma legal, 
as seguintes sanções: a – advertência aplicada exclusivamente pela infração administrativa de dar 
causa à inexecução parcial do contrato, quando não se justificar a imposição de penalidade mais 
grave; b – multa de mora de 0,5% (zero vírgula cinco por cento) aplicada sobre o valor do contrato, 
por dia de atraso injustificado na execução do objeto da contratação; c – multa de 10% (dez por cento) 
sobre o valor do contrato por qualquer das infrações administrativas previstas no referido Art. 155; 
d – impedimento de licitar e contatar no âmbito da Administração Pública direta e indireta do ente 
federativo que tiver aplicado a sanção, pelo prazo máximo de três anos, aplicada ao responsável 
pelas infrações administrativas previstas nos incisos II, III, IV, V, VI e VII do caput do referido Art. 155, 
quando não se justificar a imposição de penalidade mais grave; e – declaração de inidoneidade para 
licitar ou contratar no âmbito da Administração Pública direta e indireta de todos os entes federativos, 
pelo prazo mínimo de três anos e máximo de seis anos, aplicada ao responsável pelas infrações 
administrativas previstas nos incisos VIII, IX, X, XI e XII do caput do referido Art. 155, bem como 
pelas infrações administrativas previstas nos incisos II, III, IV, V, VI e VII do caput do mesmo artigo 
que justifiquem a imposição de penalidade mais grave que a sanção referida no § 4º do referido Art. 
156; f – aplicação cumulada de outras sanções previstas na Lei 14.133/21.

Se o valor da multa ou indenização devida não for recolhido no prazo de 15 (quinze) dias após a 
comunicação ao Contratado, será automaticamente descontado da primeira parcela do pagamento 
a que o Contratado vier a fazer jus, acrescido de juros moratórios de 1% (um por cento) ao mês, ou, 
quando for o caso, cobrado judicialmente.

CLÁUSULA QUINTA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00025/2024 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame:
CLÁUSULA SEXTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Umbuzeiro.
Aroeiras - PB, 26 de Novembro de 2024

DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE EDITAL

LEILÃO N.º 001/2024
O MUNICÍPIO DE BERNARDINO BATISTA/PB torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 14.133/21 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão n° 001/2024 
(online e presencial) de bens móveis constantes no Anexo I do Edital, do tipo maior lance, que será 
realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor VINICIUS VIDAL LACERDA, JUCEP N.º 016/2018. O leilão 
será realizado no dia 18/12/2024 às 10h:30min horas na Garagem da Prefeitura. Maiores informações 
serão disponibilizadas na sala da Comissão Permanente de Contratação, Rua Raimundo Barbosa 
de Oliveira, S/N - Centro - Bernardino Batista - PB ou com o Leiloeiro Oficial através do telefone (83) 
9.9816-0577 ou email: contato@vlleiloes.com.br. O edital está disponível nos seguintes endereços ele-
trônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp; www.vlleiloes.com.br.

Bernardino Batista - PB, 26 de novembro de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompras-
publicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DE A a Z, (TABELA DA ABC FARMA). Abertura 
da sessão pública: 08:29 horas do dia 10 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:00 
horas do dia 10 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas 
e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. 
E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 26 de Novembro de 2024
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Avenida Manoel 

José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS NA INFRAESTRUTURA DE 
PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇO, CONFORME EMENDA DO GOVERNO DO ESTADO 
DA PARAÍBA N° 562/2024. Abertura da sessão pública: 08:29 horas do dia 13 de Dezembro de 
2024. Início da fase de lances: 08:30 horas do dia 13 de Dezembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br;  https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 26 de Novembro de 2024
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00020/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00020/2024, 
que objetiva: AQUISICAO BOMBAS E PEÇAS PARA MANUTENÇÃO DE CATAVENTOS; ADJU-
DICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MONALISA SOUSA 
TRAVASSOS - R$ 35.620,00.

Cuité - PB, 25 de Novembro de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00008/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS E EQUIPAMENTOS PERMANENTES PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: MALU DISTRIBUIDORA E REPRESENTACOES LTDA - R$ 51.459,30.

Cuité - PB, 26 de Novembro de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024. Contrato nº 00285/2024-CPL. 
Aditivo: 01. Objeto da Licitação: Contratação de empresa especializada no ramo da Construção 
Civil, para executar os serviços de pavimentação em paralelepípedos em diversas Ruas da Zona 
Rural, localizadas neste município. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor 
Global de R$ 776.210,57 (SETECENTOS E SETENTA E SEIS MIL DUZENTOS E DEZ REAIS E 
CINQUENTA E SETE CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.040 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA 26 784 5750 1011 Const/Rec. De 
Pavimentações, Calçadões, Meio–fio e Galerias 

Fonte:17063110 Transferências Especial da União 4490.51 99 Obras e Instalações
Fonte:17550000 Recursos de Alienação de Bens/Ativos 4490.51 99 Obras e Instalações. Contra-

tante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: LOCAX LOCAÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 26 de Julho de 2024. Data da Assinatura do 
Aditivo: 25 de Novembro de 2024. Vigência do Aditivo: 26/03/2025.

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 25 de Novembro de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) caminhão novo, 0 km, acoplado com um compactador de 
resíduos sólidos com capacidade mínima para 12m³ em conformidade com o Termo de Referência 
do instrumento convocatório. Plano de Ação 09032024–068820. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 16/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS DO PLANO AÇÃO 09032024-068920 / LEI MUNI-
CIPAL 690 DE 21 DE NOVEMBRO DE 2024. 20.700 - 15.451.0007.1039 - 1.706.3110 - 4490.52.99 
- EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE: VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 237/2024 - 
26.11.24 - MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 700.000,00.

Cuitegi, 26 de novembro de 2024
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de 03 (três) Veículos novos, 0KM, para primeiro emplacamento, com 
capacidade individual de 05 pessoas, destinados a atender às necessidades do Fundo Municipal 
de Saúde, em conformidade com a TRANSFERÊNCIA ESPECIAL DO ESTADO – EMENDA 
INDIVIDUAL IMPOSITIVA 191/2024, conforme Termo de referência do instrumento convocatório. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 23/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS DA EMENDA 
INDIVIDUAL IMPOSITIVA 191/2024: 40.100 – 10.301.0004.1041 – 44.90.52 – EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 236/2024 - 26.11.24 - FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 215.100,00.

Cuitegi/PB, 26 de novembro de 2024
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00079/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo 0km 
tipo pick–up compacta (cabine dupla) para atender a demanda da Secretaria Municipal de Educação. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 07 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.
pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 24 de Outubro de 2024
JOSEILSON MOREIRA DE ARAÚJO

SEC. MUN. DE EDUCAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículo 0km tipo pick–up compacta (cabine dupla) para atender a demanda da 
Secretaria Municipal de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00079/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos:: 12.361.0238.1004 – Adquitir Veículo para Secretaria de Educação 
e para Transporte Escolar (15001001/15401030/15690000/15710000). 4490.52.99 – Equipamento e 
Material Permanente.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00659/2024 - 25.11.24 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 116.000,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL PERMANENTE E EQUIPAMENTOS MÉDI-
COS HOSPITALARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE 
DESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00049/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.016–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02016.10.301.1017.1018 – AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS PARA SAUDE 02016.10.301.1017.2030 
– MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 02016.10.302.1018.1020 – AQUISICAO 
DE EQUIPAMENTOS PARA SAUDE (BLMAC). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00420/2024 - 21.11.24 - CI-
RÚRGICAS CERON EQUIPAMENTOS HOSPITALARES E VETERINÁRIOS LTDA ME - R$ 3.968,00; 
CT Nº 00421/2024 - 21.11.24 - CIR??RGICA IBIPOR?? EIRELI - R$ 127.227,52; CT Nº 00422/2024 
- 21.11.24 - M CARREGA COM??RCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES - R$ 3.840,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para SERVIÇOS DE ADEQUAÇÃO DO PRÉDIO DA MATER-
NIDADE PARA INSTALAÇÃO DA BASE DO SAMU. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00001/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02016.10301.1017.1017 – CONSTRU-
ÇÃO, REFORMA E AMPLICAÇÃO DE EDIFICAÇÃOES 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES FONTE 
500 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES FONTE 631 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES 
FONTE 632. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00414/2024 - 18.10.24 - ANTONIO GOMES LTDA - R$ 82.522,49.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DE RUAS NO MUNICÍPIO DE 
ESPERANÇA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 00. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00415/2024 - 18.10.24 - 
ANTONIO GOMES LTDA - R$ 80.494,18.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2025, 
licitação modalidade Concorrência Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo da construção civil para execução de conclusão do sistema de abastecimento de água da 
comunidade de malhadinha e da implantação de poço para abastecimento de água das comunidades 
rurais de umburana e vertentes no município de Jericó/PB, conforme planilha Orçamentária e demais 
elementos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: 
www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 25 de Novembro de 2024
JEAN DE ANDRADE

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO 
VOLANTE, PARA DIVULGAÇÃO DAS FESTIVIDADES, AVISOS, COMEMORAÇÕES, CONFERÊN-
CIAS MUNICIPAIS, PALESTRAS E CAMPANHAS. ATENDENDO ASSIM AS NECESSIDADES DE 
TODAS AS SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA, INCLUSIVE DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHOPB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00031/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.050 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL, REC. HÍDRICOS – 20. 606. 0002. 2021 ATIVIDADES 
DA SEC. DE DES. RURAL, REC. HÍDRICOS – 02.079 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – 10. 
122. 0002. 2187 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.089 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08. 122. 0002. 2183 ATIVIDADES DA SEC. 
DE ASS. SOCIAL – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO – 04. 
122. 0002. 2119 ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA – 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. 
ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04. 122. 0002. 2162 ATIVIDADES DA SEC. 
MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS – 02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
CULTURA E JUVENTUDE – 13. 392. 0002. 2047 ATIVIDADES DE APOIO AOS FESTEJOS CULTU-
RAIS E TRADICIONAIS – 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: ATÉ 22/11/2025. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEI-
RINHO e: CT Nº 10501/2024 - 22.11.24 - EVANGELISTA JUSTINO DE OLIVEIRA - R$ 87.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 10501/2024

AOS 21 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2024, na sede do Setor de Contratação da Pre-
feitura Municipal de Juazeirinho, Estado da Paraíba, localizada na Rua Carlos Alberto Fernandes 
Cordeiro - Centro - Juazeirinho - PB, nos termos da Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei 
Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 11.462, de 31 de Março de 
2023; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME, de 30 de Setembro de 2022; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00031/2024 que objetiva o registro de preços para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO VOLANTE, 
PARA DIVULGAÇÃO DAS FESTIVIDADES, AVISOS, COMEMORAÇÕES, CONFERÊNCIAS MUNI-
CIPAIS, PALESTRAS E CAMPANHAS. ATENDENDO ASSIM AS NECESSIDADES DE TODAS AS 
SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA, INCLUSIVE DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHOPB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: 
Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE JUAZEIRINHO - CNPJ nº 08.996.886/0001-87 - EVANGELISTA JUSTINO DE OLIVEIRA - 
26.749.875/0001-84 - Valor: R$ 87.000,00

Juazeirinho - PB, 22 de Novembro de 2024
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SONORIZAÇÃO VOLANTE, PARA DIVULGAÇÃO 
DAS FESTIVIDADES, AVISOS, COMEMORAÇÕES, CONFERÊNCIAS MUNICIPAIS, PALESTRAS 
E CAMPANHAS. ATENDENDO ASSIM AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS E 
SETORES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA, INCLUSIVE DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHOPB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
EVANGELISTA JUSTINO DE OLIVEIRA - R$ 87.000,00

Juazeirinho - PB, 21 de Novembro de 2024
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2024 AO CONTRATO N.º 40101/2024

CONCORRÊNCIA N° 00001/2024
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA - CNPJ nº 09.148.131/0001-95 e a empresa 

CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA EIRELI, CNPJ nº 45.990.624/0001-31.
DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Alteração de Valor, haja vista a necessidade 

de aumento de quantitativos e a necessidade de serviços extras não previsto no Projeto de Contratação 
de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas do município de Manaíra/
PB, referente ao Contrato nº 40101/2024, de 13.05.2024 nos termos do art. 124 da lei 14.133/2021.

DO VALOR: O presente Termo Aditivo 001/2024, importa em um valor de R$ 66.680,55 (sessenta 
e seis mil, seiscentos e oitenta reais e cinquenta e cinco centavos). Que somado ao valor do Contrato 
Original: R$ 282.157,12, (duzentos e oitenta e dois mil, cento e cinquenta e sete reais, e doze centavos) 
equivale a um valor total de R$ 348.837,67 (trezentos e quarenta e oito mil, oitocentos e trinta e sete 
reais e sessenta e sete centavos), equivalente a aproximadamente 23,63%.

Manaíra - PB, 22 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNCIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2024

AVISO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO Modalidade: Pregão Eletrônico nº 00046/2024 Processo 
Administrativo nº 07/2016 JOÃO COSTA DE SOUSA, Prefeito Municipal de Massaranduba-PB, no 
uso de suas atribuições legais, torna público o presente aviso de Anulação do procedimento licitatório 
nº 00046/2024, pregão eletrônico nº 00046/2024 cujo objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS 
LEVES, PESADOS E MÁQUINAS AGRÍCOLAS PERTECENTES A PREFEITURA MUNICIPAL. Fica 
assim o inteiro teor da motivação a disposição dos interessados nos autos do processo.

Massaranduba – PB, 25 de novembro de 2024
João costa de Sousa 

Prefeito constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2024
A Prefeitura Municipal de Massaranduba – PB torna público a homologação e adjudicação do 

Pregão Eletrônico nº 00047/2024, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE CINCO CAMINHÕES PIPA PARA MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL, conforme Edital 
e seus Anexos, em favor das empresas F.COSTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES 
LTDA CNPJ: 37.325.870/0001-40, no valor total de R$ 287.988,00 para o item 2 e VINICIUS PABLO 
VASCONCELOS SILVA EIRELI CNPJ:  29.734.685/0001-81 no valor total de R$ 181.200,00 para 
o item 1. Ficando os vencedores desde já convocados para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias, 
contados da expedição deste aviso, procederem com a assinatura do contrato.

Massaranduba, PB 26 de Novembro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços nº 
AD00002/2024, que objetiva: Aquisição de equipamentos diversos destinados a manutenção da 
Secretaria de Educação do Município; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 1.782.600,00.

Natuba - PB, 26 de Novembro de 2024
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de equipamentos diversos destinados a manutenção da Secretaria de 
Educação do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00002/2024 
- Ata de Registro de Preços nº 086/2024, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão 
Eletrônico nº 07/2024, realizado pela Consórcio Regional de Saneamento Básico – CONSANE/MG. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.050 Secretaria da Educação 12 365 1002 
2009 Manutenção das Atividades da Educação Infantil e Creche 12 361 1002 2010 Manutenção 
das Atividades do Ensino Fundamental – FUNDEB 12 361 1002 2013 Manutenção das Atividades 
do Ensino Fundamental – MDE 12 361 1002 2016 Manutenção das Atividades da Educação de 
Jovens e Adultos 12 368 1002 2017 Manutenção das Atividades de Outros Programas do FNDE 
15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 15401030 Transferências do FUNDEB – 
Impostos e Transferências de Impostos – 30% 15401070 Transferências do FUNDEB – Impostos 
e Transferências de Impostos – 70% 15411030 Transferências do FUNDEB – Complementação 
da União – VAAF – 30% 15421030 Transferências do FUNDEB – Complementação da União – 
VAAT – 30% 15421070 Transferências do FUNDEB – Complementação da União – VAAT – 70% 
15690000 Outras Transferências de Recursos do FNDE Controle dos demais recursos originários 
de transferências do Fundo Nacional do Desenvolvimento da Educação – FNDE 000240 4490.52 
99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00146/2024 - 26.11.24 
- APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 1.782.600,00.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2024

A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição 
de materiais escolares para serem distribuídos entre os alunos matriculados na rede municipal 
de educação de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 
12/12/2024, às 09h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição 
parcelada de medicamentos injetáveis com o objetivo de atender as necessidades da Secretaria de 
Saúde do Município de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: 
dia 12/12/2024, às 10h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: 
www.tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Aquisição de veículos 0KM, novos, destinados 
às secretarias do município de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das 
propostas: dia 12/12/2024, às 14h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital 
disponível: www.tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aqui-
sição parcelada de combustíveis com o objetivo de atender as necessidades do Município de 
Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 13/12/2024, às 
9h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e 
www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição 
de gêneros alimentícios destinados a merenda escolar, com o objetivo de suprir as necessidades 
do município de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 
13/12/2024, às 10h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresas para aquisição 
parcelada de combustíveis com o objetivo de abastecer os veículos que trafegam pela BR 230 até 
a capital do Estado da Paraíba, sendo uma ou mais localizadas entre a cidade de Juazeirinho e 
Soledade, e outra ou outras entre Caldas Brandão (na altura do distrito de Cajá) e João Pessoa, 
ambas às margens da BR230, visando atender as necessidades de secretarias do Município de 
Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 16/12/2024, às 
9h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e 
www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição 
parcelada de materiais de limpeza com o objetivo de atender as necessidades de secretarias do 
Município de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 
16/12/2024, às 10h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de 
eletrodomésticos e utensílios para atender as necessidades da secretaria de educação do município 
de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 17/12/2024, 
às 9h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br 
e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição 
de materiais de papelaria e descartáveis para atender as necessidades da creche municipal de 
Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 17/12/2024, às 
10h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e 
www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
A Diretora Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aqui-
sição de materiais de higiene e limpeza para atender as necessidades da creche municipal de 
Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das propostas: dia 17/12/2024, às 
14h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br e 
www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 26/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Diretora Interna dos processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
1.° EXTRATO DE VALOR DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO n.° 00031/2024

Origem: Concorrência Pública nº 00004/2024
Objeto EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO NA SEGUINTE RUA: 

RUA FRANCISCO BATISTA DE SOUSA (TRECHO 02), NA ZONA URBANA DO MUNICIPIO DE 
OLIVEDOS/PB. 

O valor inicial do Contrato n. 00031/2024 que totalizava R$ 182.051,53 (cento e oitenta e dois 
mil cinquenta e hum reais e cinquenta e três centavos), passa a ter o valor de R$ 224.701,28 (du-
zentos e vinte e quatro mil setecentos e hum reais e vinte e oito centavos), sendo que as despesas 
oriundas deste aditamento contratual que perfazem o total de R$ 42.649,75 (quarenta e dois mil 
seiscentos e quarenta e nove reais e setenta e cinco centavos), que será devidamente empenhado 
na dotação orçamentária:

Contratada: L5 CONSTRUÇÕES LTDA
Contratante: Prefeitura Municipal de Olivedos/PB.
Recursos Financeiros: 2.060 SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS - 15 451 

0007 1026 CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO - 1.799.3210 OUTRAS VINCULAÇÕES LEGAIS 
– EMENDAS PARLAMENTARES INDIVIDUAIS – ESTADO - 0609 4490.5100 OBRAS E INSTA-
LAÇÕES - 1.799.3210 OUTRAS VINCULAÇÕES LEGAIS – EMENDAS PARLAMENTARES DE 
BANCADA – ESTADO - 0610 4490.5100 OBRAS E INSTALAÇÕES.

Data da Assinatura: 26 de Novembro de 2024
José de Deus Anibal Leonardo

Prefeito

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0010/2024
A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público 

a convocação da empresa SERVE ELETRO, segunda colocada na classificação pelo preço, já 
devidamente habilitada nos autos, e vencedora na PREGÃO PRESENCIAL Nº 0010/2024,  para 
comparecer a sala de licitações do Município até o dia 03/12/2024 dàs 08:00 as 12 horas, e 
manifestar seu interesse de contratação nas mesmas condições propostas no dia da licitação em 
conformidade com o ato convocatório, temdo em vista o pedido de desistencia da empresa DANTAS 
ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS - ME. O não comparecimento da empresa convocada no 
prazo legal implica seu dessenteresse, e sera convocada a proxima classificada quanto ao preço.

Pedra Branca-PB, 26 de novembro de 2024
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 46/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual execução de serviços de locação 

de máquinas pesadas, destinadas a manutenção das atividades da Secretaria de Agricultura, Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos e da Secretaria de Obras, Serviços Públicos do Município de Poço 
de José de Moura. Data e Local, às 09:00 horas do dia 12/12/2024. Referência: horário de Brasí-
lia - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3564-1002. E-mail: cplpocojosedemoura@gmail.com. Edital: http://pocodejosedemoura.pb.gov.br/; 
http://www.tce.pb.gov.br/; www.potaldecompraspublicas.com.br.

Poço de José de Moura/PB, 26 de novembro de 2024
 TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA.

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA PRAÇA NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO (PRAÇA 5 E 10). 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00009/2024. ADITAMENTO: Ajuste no quan-
titativo para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio 
e: CT Nº 00257/2024 - Construtora Weber e Tomaz Ltda - CNPJ: 41.970.209/0001-65 - 1º Aditivo 
- acréscimo de R$ 40.291,15. ASSINATURA: 25.11.24

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00021/2024
LEI 14.133/21

O Prefeito do Município de Santa Inês/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que 
lhe são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 a presente Con-
tratação do Cantor Avine Vinny, para apresentação de show musical, no dia 21 janeiro de 2025, 
no município de Santa Inês/PB, nas festividades típicas do mês de janeiro, em favor de: empresa 
AVINE VINNY PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA, representante exclusiva do artista AVINE VINNY, 
inscrita no CNPJ nº 20.661.405/0001-88, Valor Total: R$ 100.000,00 (cem mil reais). Para assinar 
o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Santa Inês-PB, 21 de novembro de 2024
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

PREFEITO

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 22101/2024

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00021/2024
LEI Nº 14.133/2021

OBJETO: Contratação do Cantor Avine Vinny, para apresentação de show musical, no dia 21 
janeiro de 2025, no município de Santa Inês/PB, nas festividades típicas do mês de janeiro. PARTES: 
Prefeitura Municipal de Santa Inês-PB, CNPJ nº 01.612.693/0001-36, e a empresa AVINE VINNY 
PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA, CNPJ nº 20.661.405/0001-88. VALOR: R$ 100.000,00 (cem mil 
reais). VIGÊNCIA DO CONTRATO: 04 (quatro) meses.

Santa Inês-PB, 21 de novembro de 2024
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00022/2024
LEI 14.133/21

O Prefeito do Município de Santa Inês/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 
são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 a presente Contratação 
do Artista Fábio Diniz e Banda, para apresentação de show musical, no município de Santa Inês/
PB, no dia 21 de janeiro de 2025, nas festividades típicas do mês de janeiro, em favor de: empresa 
AEMANUEL ALISSON BEZERRA VIEIRA - ME, representante exclusiva do artista Fábio Diniz e 
Banda, inscrita no CNPJ nº 37.766.636/0001-59, com sede a sede a Rua José Candido Batista, 
511, Bairro: São Geraldo, Conceição - PB, CEP: 58.970-000, VALOR:  R$ 35.000,00 (trinta e cinco  
mil reais). O contrato será regido nos termos da Lei 14.133/21.

Santa Inês-PB, 19 de novembro de 2024
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

PREFEITO

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 22101/2024

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00021/2024
LEI Nº 14.133/2021

OBJETO: Contratação do Cantor Fabio Diniz, para apresentação de show musical, no município 
de Santa Inês/PB, nas festividades típicas da Padroeira no dia 21 janeiro de 2025. PARTES: Prefeitura 
Municipal de Santa Inês-PB, CNPJ nº 01.612.693/0001-36, e a empresa Emanoel Alison Bezerra 
Vieira, CNPJ 37.766.636/0001-59. VALOR: R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais). VIGÊNCIA DO 
CONTRATO: 04 (quatro) meses.

Santa Inês-PB, 21 de novembro de 2024
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00271/2024

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: FERREIRA SOUZA RIO PRETO LTDA, CNPJ nº 45.725.803/0001-41.
OBJETO: contratação de empresa para fornecimento e instalação de máquinas e equipamentos 

necessários para o funcionamento da queijeira no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio 
Estadual nº 0001/2022.

VALOR GLOBAL: R$ 3.990,00 (três mil, novecentos e noventa reais), vencendo nos seguintes 
itens: 10, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA:19/11/2024 a 19/11/2025.
DATA DO CONTRATO: 19 de novembro de 2024

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00272/2024

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: FRIO MAXIMO REFRIGERACAO E CLIMATIZACAO LTDA, CNPJ nº 

07.986.555/0001-01.
OBJETO: contratação de empresa para fornecimento e instalação de máquinas e equipamentos 

necessários para o funcionamento da queijeira no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio 
Estadual nº 0001/2022.

VALOR GLOBAL: R$ 34.800,00 (trinta e quatro mil e oitocentos reais),
vencendo nos seguintes itens: 14, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.
PRAZO DE VIGÊNCIA:19/11/2024 a 19/11/2025.

DATA DO CONTRATO: 19 de novembro de 2024
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00273/2024

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: I Z DA SILVA EQUIPAMENTOS, CNPJ nº 16.759.012/0001-34.
OBJETO: contratação de empresa para fornecimento e instalação de máquinas e equipamentos 

necessários para o funcionamento da queijeira no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio 
Estadual nº 0001/2022.

VALOR GLOBAL: R$ 221.606,00 (duzentos e vinte e um mil, seiscentos e seis reais), vencendo nos se-
guintes itens: 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 11, 13, 17, 18, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA:19/11/2024 a 19/11/2025.
DATA DO CONTRATO: 19 de novembro de 2024

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO
CONTRATO Nº 00274/2024

ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MACROTEC EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ nº 11.615.335/0001-30.
OBJETO: contratação de empresa para fornecimento e instalação de máquinas e equipamentos 

necessários para o funcionamento da queijeira no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio 
Estadual nº 0001/2022.

VALOR GLOBAL: R$ 89.806,51 (oitenta e nove mil, oitocentos e seis reais e cinquenta e um centa-
vos), vencendo nos seguintes itens: 01, 12, 15, 16, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA:19/11/2024 a 19/11/2025.
DATA DO CONTRATO: 19 de novembro de 2024

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2024

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público para conhecimento 
dos interessados que o Pregão Eletrônico Nº 00033/2024, que tem como objeto registro de preços para 
aquisição de computadores para atender as necessidades da Secretaria de Educação do Município de 
Santa Luzia/PB, foi declarado FRACASSADO, pelo motivo dos licitantes participantes do processo licita-
tório não ter chegado no preço de referência do município no item licitado, assim como os que ofertaram 
preços abaixo ou igual ao valor de referência após negociação, mas não atenderam as exigências do 
edital. Maiores Informações, na Sala da Comissão de Licitação situada no Prédio Sede da Prefeitura “Paço 
Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 26 de novembro de 2024
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Pedro 

Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA SUPIR A DEMANDA DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SÃO JOÃO DO TIGRE–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de Dezembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 13 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352–1122. E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com. Edital: www.
saojoaodotigre.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

São João do Tigre - PB, 26 de Novembro de 2024
ZENON FLORÊNCIO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 002/2024 AO CONTRATO N.º 40201/2023 

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2023 
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DO BONFIM - CNPJ nº 08.882.862/0001-05 e 

a empresa MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA CNPJ nº 31.094.999/0001-09
DO OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em 

vias públicas urbanas do município de São José do Bonfim/PB conforme Contrato de Repasse Nº 
924645/2021/MDR/CAIXA.

DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: CONTRATO DE REPASSE N° 924645/2021/MDR/CADCA, DA 
UNIÃO FEDERAL POR INTERMÉDIO DO MINISTÉRIO -. DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL E 
CONTRAPARTIDA DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DO BONFIM ATRAVÉS DA CLASSIFICAÇÃO 
ORÇAMENTÁRIA: 0207. SECRETARIA DE OBRAS, INFRA ESTRUTURA E SERVIÇOS PUBLI-
COS -15451 1025 1023 PAVIMENTAÇÃO DE RUAS; 1700.0000 OUTRAS TRANSFERÊNCIAS 
DE CONVÊNIOS OU INSTRUMENTOS CONGÊNERES DA UNIÃO - ELEMENTO DE DESPESA 
- 4.4.90.51 00 1700.0000 OBRAS E INSTALAÇÕES.

DO VALOR: O Termo Aditivo 002/2024 importa em um valor de R$ 42.585,16 (Quarenta e Dois 
mil, quinhentos e oitenta e cinco reais e dezesseis centavos). Que somado valor atual (Contrato 
Original: R$ 291.728,10 (duzentos e noventa e um mil, setecentos e vinte e oito reais e dez centavos), 
equivale a um valor final R$ 334.313,26 (trezentos e trinta e quatro mil, trezentos e treze reais e vinte 
e seis centavos), equivalente a aproximadamente 14,60% (quatorze virgula sessenta centavos).

São José do Bonfim - PB, 14 de Novembro de 2024
ESAU RAUEL DA SILVA NOBREGA 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 002/2024

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 002/2024 ao Contrato N° 92701/2022.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM, CNPJ nº 08.882.862/0001-05.
CONTRATADA: ZAILTON FREIRE DE BRITO - CNPJ nº 10.405.018/0001-27, Rua Joaquim Camilo 

Duarte, nº 43, Centro, Teixeira – PB.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação do prazo do Contrato firmado 

entre as partes em 16/11/2022, nos termos previstos em sua Cláusula terceira do presente contrato.
DO VALOR E PRAZO:  1. O valor do Contrato original que é R$ 67.200,00 (Sessenta e 

Sete mil e Duzentos Reais). Representado por: 12 x R$ 5.600,00 sendo o mesmo aditivado e prorrogado. 
2. O presente aditivo tem vigência de 12 (doze) meses, iniciando 14 de Novembro de 2024, com 

termino em 14 de Novembro de 2025.
São José do Bonfim - PB, 14 de Novembro de 2024

ESAU RAUEL ARAÚJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito Constitucional

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N° 003/2024

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 003/2024 ao Contrato Nº 40601/2022.
CONTRATANTE:PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB, CNPJ nº 

08.882.730/0001-75
CONTRATADA: CONSTRUTORA J. GALDINO LTDA, inscrita no CNPJ Nº 20.227.311/0001-03
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da vigência do Contrato firmado 

entre as partes em 25/11/2022, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima.
VIGÊNCIA, DOTAÇÃO E VALOR: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do con-

trato em 12 (doze) meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 22 de novembro de 2024 e tendo 
seu termino no dia 22 de novembro de 2025. As despesas correrão por conta da seguinte dotação, 
constante do orçamento vigente: Recursos do Ministério do Desenvolvimento Regional através da 
Caixa Econômica Federal – Contrato de Repasse nº 923387/2021/MDR/CAIXA e o Município de 
São José de Espinharas através da Classificação Orçamentária: 02.090 SECRETARIA DE OBRAS, 
INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS - 15 451 3016 1036 CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO 
E/OU REFORMA DE OBRAS DE INFRA ESTRUTURA - ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.51 00 
1501.0000 OBRAS E INSTALAÇÕES. O Valor do Contrato Original que é de 750.783,64 (Setecentos e 
cinquenta mil e setecentos e oitenta e três reais e sessenta e quatro centavos), permanece inalterado.

São José de Espinharas- PB, 22 de Novembro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00023/2024. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00098/2024 
- 08.05.24 - AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERI-
NARIOS EIRELI - R$ 1.291,00; CT Nº 00099/2024 - 08.05.24 - ELIVANIA OLIVEIRA - R$ 97.904,26; 
CT Nº 00100/2024 - 08.05.24 - RUTHI DOS SANTOS LIMA - R$ 1.404,00.

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10473
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 236 de 20 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Francisca das Chagas Gonçalves do Nascimento - matrícula n° 
188.374-7, a fim de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos 
que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10384
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 254 de 21 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 22 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) José Roberto Martins da Silva - matrícula n° 172.916-1, a fim de 
apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são impu-
tados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

NOTIFICAÇÃO

A Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas através da 
Portaria n° 163/2024, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba de 09 de abril de 2024, 
posteriormente revogada pela Portaria nº. 657, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba 
de 07 de novembro de 2024, instaurada pelo Despacho nº SEE-DES-2024/50947, no que se refere 
ao Processo de Sindicância Investigativa n° SEE-PRC-2024/19707, e considerando informação 
expedida pela Diretoria Executiva de Recursos Humanos – DEREH, por meio do Despacho Nº 
SAD-DES-2024/43896, no qual informa que o servidor Francisco Antônio Fernandes da silva - 
matrícula nº. 77.474-0, estaria supostamente em situação de Abandono de emprego e Pendência 
Cadastral, faz as seguintes NOTIFICAÇÕES:

1. Que o servidor apresente esclarecimento prévio acerca de sua conduta de abandono durante 
os anos de 1982,1986,1987,1988,1989,1990,1991,1992,1993,1994,1995,1996,1997,1998,1999 
(Fls.09), sendo concedido o prazo de 5 (cinco) dias úteis, contados da data do recebimento desta 
comunicação, para que encaminhe e-mail a esta Comissão (CPI- SEE/PB) contendo a solicitação 
a qual versa a presente notificação, no que se refere as irregularidades apontadas;

2. Que o servidor apresente esclarecimentos prévios acerca de sua conduta, sendo concedido 
o prazo de 5 (cinco) dias úteis, contados da data do recebimento desta comunicação, para que 
encaminhe e-mail a esta Comissão (CPI-SEE/PB) contendo a solicitação a qual versa a presente 
notificação, no que se refere as irregularidades apontadas.

Ressaltamos que o NÃO atendimento a esta notificação, poderá acarretar nas sanções admi-
nistrativas cabíveis, não excluindo providências judiciais pertinentes.

João Pessoa, [datado e assinado eletronicamente]

Ícaro Gonçalves Brasileiro
Presidente da Sindicância nº SEE-PRC-2024/19300 CPI–SEE/PB 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2024

O Ministério Público Estadual, através da sua Diretoria de Licitações, torna público, para co-
nhecimento dos interessados, que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 021/2024, através do Sistema de Registro de Preços, tipo Menor Preço Global para 
os Lotes Ofertados, tendo como objeto o REGISTRO DE PREÇOS para aquisição eventual e futura 
para Contratação de empresa especializada no fornecimento de COFFEE BREAKS, LANCHES E 
COQUETÉIS, por 12 (doze) meses,   podendo ser prorrogado por igual período, com fornecimento 
de material e disponibilidade de pessoal para o Ministério Público da Paraíba, em todas as cidades 
do Estado da Paraíba. O Pregão será realizado no dia 12/12/2024, às 08:00 horas, em sessão 
pública on line por meio de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, através do site da 
plataforma eletrônica do Banco do Brasil https://licitacoes-e2.bb.com.br. Os interessados terão, 
ainda, acesso ao Edital pela internet no site www.mppb.mp.br  ou no Portal Nacional de Contratação 
Pública-PNCP, ou na sede do Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, 
S/N, Centro, nesta Capital, de segunda a quinta-feira, no horário das 07:00 às 17:00 horas e, na 
sexta-feira das 07:00 às 13:00 horas. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 26/novembro/2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 152/2024
PROCESSO Nº 21.000.000288.2024

OBJETO/ÓRGÃO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LIMPEZA, HIGIENIZAÇÃO E CON-
SERVAÇÃO COM FORNECIMENTO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA O 39° SALÃO DO 
ARTESANATO PARAIBANO EM JANEIRO DE 2025 NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB, destinado 
a SECRETARIA DE TURISMO DO DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302 

Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901522024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.br/
compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.
br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, 
Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel.

(83) 3208-9839.
Cadastro da CGE nº 24-02240-8

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Everton Guttierrys da Silva Coutinho
Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 162/2024
PROCESSO Nº 19.000.000144.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FIOS DE SUTURA - PO-
LIGLECAPRONE E POLIPROPILENO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 10/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302 

Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901622024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.br/
compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.pb.gov.
br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, 
Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel.

(83) 3208-9839.
Cadastro da CGE nº 24-02195-7

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Sandra Regina Oliveira dos Santos
Pregoeira

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO – USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL

Jose Raimundo Ferreira, oficial do registro de imóveis de Cabaceiras-PB, comarca de Boqueirão-
-PB, na forma da lei, etc...

Faz saber a tantos quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protoco-
lado nesta Serventia, em 19 de agosto de 2024, o requerimento pelo qual a Sra. JOSIVÂNIA DE 
FARIAS SANTOS, brasileira, solteira, advogada, portadora da identidade de nº. 3.540.747 2º via 
SSDS/PB, inscrito no CPF sob o nº 111.325.254-54, residente e domiciliada na Rua Fernando 
Cunha Lima, 14, Cabaceiras-PB, solicita o reconhecimento do direito de propriedade através do 
Usucapião Extrajudicial, nos termos do artigo 216-A da lei n. 6.015/1973, autuado sob protocolo 
S/N, do imóvel: um terreno de posse, edificado e com destinação urbana e residencial, com área 
total de 225,40 m2, localizado na rua Cícero de Sousa Lima e Rua Fernando Cunha Lima, centro, 
Município de Cabaceiras-PB, CEP: 58.480-000, cadastrada na prefeitura  municipal de Cabaceiras-
-PB, com inscrição do imóvel nº 0017489. Tendo sido apresentado PLANTA BAIXA DO IMÓVEL E 
MEMORIAL DESCRITIVO, que apresentou uma área total de 225,40 m2, datado de 30/08/2024, 
assinado pela responsável técnico Alâni de Araújo Castro, CREA/CPF: 107.045.784-17, conforme 
documento anexado a Ata Notarial. Confrontantes: Ao Norte com a Rua Cícero de Sousa Lima, 
Cabaceiras-PB; ao Sul, com Tatiana Silva de Oliveira, CPF 071.867.684-07; ao Leste, com Josenaldo 
severino da silva, CPF 493.174.154-15 e a Oeste, com rua Fernanda Cunha Lima, Cabaceiras-PB. 
Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente interessados e titulares de direitos reais e 
de outros direitos em relação ao pedido, apresentando impugnação inscrita perante ao Oficial do 
Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância em 15 (quinze) dias corridos a contar da 
publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão aceitos como verdadeiros 
os fatos alegados pelo requerente, sendo reconhecida a usucapião extrajudicial, com competente 
registro conforme determina a Lei.

Cabaceiras-PB, 23 de setembro de 2024

O Oficial, Jose Raimundo Ferreira.   
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